
DOAÇÃO DE
LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047

DOE
VIDA

126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Ano CXXVI Número 247 João Pessoa, Paraíba - QUaRTa-FEIRa, 20 de novembro de 2019 – R$ 1,50 - Assinatura anual  R$ 200,00

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.brfacebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

Consórcio NE assina com a 
França acordo ambiental
Cooperação bilateral entre o governo francês e os estados nordestinos pode incluir troca de tecnologia e de experiências. Página 3
Foto: Secom-PB

Ano Celso Furtado vai ser 
comemorado em 2020
Considerado um dos maiores intelectuais 
brasileiros do século 20, Estado lembra hoje 
do 15o aniversário de sua morte. Página 17
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Estado é elogiado por 
trabalho com presos locais
Trabalho de ressocialização, que é realizado na 
Paraíba, foi citado com destaque durante evento 
sobre boas práticas prisionais. Página 4
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Esportes

Paraíba
Foto: Secom

Últimas

Diversidade

Paraibanos vencem o 
Brasileiro de Salvamento
Salva-vidas paraibanos conquistaram o 
campeonato disputado em São Luís com 
corporações de todo o país. Página 6

Zélia Almeida adentra ao 
mundo da pobreza em livro

Em seu sexto livro, escritora, economista e professora faz 
uma profunda análise sobre as causas da pobreza no mundo 
a partir de pesquisa de campo no Brejo paraibano. Página 9

2o Caderno
Foto: Divulgação

Zagueiro Marcelo 
Xavier está de volta 
ao Botafogo
Atleta já tinha atuado no Belo em 
2016 e volta quatro anos depois 
com o objetivo de repetir o sucesso 
de sua última passagem. Página 24
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Palco Tabajara Em mais uma edição do evento, Escurinho 
(foto) e Cabruêra fazem a festa do público paraibano. Página 4



Hoje é uma das datas mais sig-
nificativas do calendário histórico 
brasileiro. Dia da Consciência Ne-
gra, em homenagem a Zumbi, líder 
do Quilombo dos Palmares, símbolo 
da resistência dos cativos africanos 
à escravidão, transplantados à for-
ça, de sua terra natal, para o Novo 
Mundo.

Zumbi e seus quilombolas exer-
citaram a liberdade, em Palmares, 
cidadela de resistência encravada 
na Serra da Barriga, em Alagoas. 
Conformaram uma comunidade ali-
cerçada no futuro princípio da sus-
tentabilidade, além de cultuarem o 
respeito à diversidade, tendo a liber-
dade como valor maior.

O negro é um dos elementos fun-
dantes da miscigenação que carac-
teriza a sociedade brasileira, que 
ainda não reparou a grande dívida 
que tem para com os descendentes 
dos africanos que aqui chegaram 
acorrentados, para trabalhar, em 
condições desumanas, nas incipien-
tes cidades e nas grandes fazendas.

Unindo-se aos esforços pela 
construção de uma democracia ra-
cial plena, o Governo do Estado 
lança e encaminha hoje, para apre-
ciação da Assembleia Legislativa, 
dentro das comemorações do Dia da 
Consciência Negra, o Plano Estadual 
de Promoção da Igualdade Racial da 
Paraíba (PlanePIR). 

Trata-se de um instrumento da 
maior importância, do ponto de vis-
ta da luta contra todas as formas de 
preconceito racial e em prol da in-
clusão social. Para melhor alcançar 
suas metas, a idealização do Pla-
nePIR foi diretamente monitorada 
pela Secretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana (Semdh).

Além da participação da Semdh 
e de outras secretarias e órgãos do 
governo, a elaboração do plano se 
deu por meio de uma comissão de 
trabalho integrada pelos diferentes 
segmentos étnicos raciais organiza-
dos, fato que lhe garante maior obje-
tividade e segurança para atingir as 
metas a que se propõe.

A concepção e a difusão do Pla-
nePIR é uma inequívoca demonstra-
ção do compromisso do governo es-
tadual para com a igualdade racial. 
Um ferramenta da maior utilidade 
para a implementação de novas e 
eficientes políticas públicas direcio-
nadas para uma população formada 
por 65% de negros.

As mulheres e homens negros do 
Brasil merecem respeito. É preciso 
acabar de uma vez por todas com a 
discriminação em virtude da cor da 
pele. A intolerância é uma das prin-
cipais fontes da violência, e uma pe-
dra no caminho das nações que bus-
cam o desenvolvimento com justiça 
social e a liberdade.
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Pela igualdade racial

Editorial

Vivíamos a ansiedade, 
a angústia de rumo, a  bus-
ca de afirmação comum a 
todo começo de vida. 

Mais velho, eu ten-
tava refazer-me, reaver 
não mais o verdor do 
sonho, fanado em 1964, 
mas a sobrevivência.

 Boa parte dos primi-
tivos companheiros, qua-
se toda, havia dispersado 
de rumo, Geraldo Sobral 
de Lima, Adalberto Bar-
reto, Ronald Queiroz, 
Malaquias Batista, José 
Juvêncio, Heitor Cabral, todos exila-
dos dos primitivos pendores. Bem 
postos em seus novos rumos, mas 
sem se despregarem das raízes. 

Num simbolismo cruel, até o tra-
tor rolara por cima, arrancando das 
bases  que nos haviam alicerçado a 
primorosa sede histórica da Impren-
sa Official. 

E engajo-me, já traquejado, nessa 
leva de novos talentos que Carlos Ro-
berto começara a aglutinar no Cor-
reio da Paraíba da Barão do Triunfo, 
sobressaindo-se Agnaldo Almeida, 
com quem logo me afinei.

Ele já se  revelava o líder profis-
sional de visão e consciência crítica 
que o exercício de anos  viria confir-
mar. E é em torno da editoria de Ag-
naldo na A União, que vi crescer e se 
firmar, entre outros pares, a menina 
voluntariosa de Cajazeiras, cremada 
ontem, quarenta anos depois, à som-
bra de um epitáfio que se precipita 

sem túmulo sobre a 
vida lutadora de Lena 
Guimarães. 

Renovei no emba-
lo dessa geração que 
tem Naná Garcez, hoje, 
como a nossa nova con-
dutora. Reaprendi não 
só no ofício do batente 
como na transição de 
ideias, de cultura e so-
bretudo de convivência 
humana. Aprendi a tra-
tar meus filhos como 
Agnaldo e seus lidera-
dos me tratavam, de 

igual para igual, exilando-me do ar-
bítrio, do regime de verdade absoluta 
herdado do meu tempo e do regime 
dos fundões rurais em que fui criado. 

Transitando com minha crônica 
de um jornal para outro, lá me vejo 
no Correio às ordens de Lena, que me 
sugere, num fim de tarde: “Em vez 
da crônica do dia-a-dia escreva, aos 
domingos, qualquer coisa de sabor 
histórico, uma conversa de café.” Ela 
percebera, na convivência, o meu pa-
rentesco com as figuras típicas da ci-
dade. Típicas ou mais representativas.

E nasceu daí o “Café Alvear”, 
aquele ponto de encontro perdido 
que terminei enfeixando em livro. 
Devo-o a Lena que, embora convida-
da,  não compareceu ao lançamento,  
provavelmente, ou melhor, certa-
mente por eu ter me passado para 
outro jornal. Havia disso, creio que 
não mudou. Como senti! E continuo 
sentindo.

Lena
E é em torno da 

editoria de Agnaldo na A 
União, que vi crescer e se 
firmar, entre outros pares, 
a menina voluntariosa de 

Cajazeiras, cremada 
ontem, quarenta anos 

depois, à sombra de um 
epitáfio que se precipita 
sem túmulo sobre a vida 

lutadora de Lena 
Guimarães   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

O suplente de deputado Trócolli Júnior (Po-
demos) reassumiu cadeira na ALPB, por con-
ta de licença de quatro meses protocolada 
por Doda de Tião (PTB). Anteriormente, ele 
havia assumido em lugar do correligionário 
Branco Mendes. Na próxima segunda-feira, 
ocorrerá outra mudança: sai Tovar Correia 
(PSDB) – vai tomar posse como secretário 
de Planejamento de Campina Grande – e 
entra o suplente Cláudio Régis (PP).

Por proposição do deputado 
Raniery Paulino (MDB), a 
Medalha do Mérito Jorna-
lístico da ALPB receberá o 
nome da jornalista Lena 
Guimarães, que faleceu esta 
semana, em João Pessoa – a 
proposta ainda será votada, 
mas ontem já mereceu o 
apoio dos deputados. Deta-
lhe: nesta Legislatura, ela foi 
a última jornalista a ser agra-
ciada pelo honraria, mas não 
chegou a receber a medalha.

“Eu cultivo muito a ética e a delicadeza”, 
disse Ciro Gomes, referindo-se ao comentá-
rio de ser uma honra ter o governador João 
Azevêdo nos quadros do PDT. “Não quero 
passar da conta, por ele ser de um partido 
aliado. Um homem da grandeza de Azevêdo 
não pode ser pressionado ou aliciado. Ele 
tem a responsabilidade de governar esse es-
tado irmão, e tem feito um grande trabalho”.   

“Homem de grandeza”

mérito Jornalístico

o prefeito e o recorde nada abonador

cangaço e volante agora é lei

o partido do governador e o governador do partido

Autora do livro ‘Bonita Maria 
do Capitão’ – em parceria com 
Germana Gonçalves – Vera 
Ferreira, neta de Lampião e 
Maria Bonita, vai abrir o even-
to ‘Cangaço Campina 2019 – 
História & Cultura Nordestina’, 
na próxima sexta-feira, em 
Campina Grande. Participará 
também Paulo Brito, filho do 
tenente João Bezerra, coman-
dante da volante que matou o 
casal mais representativo do 
cangaço, em 1938.

O Diário Oficial do Estado 
publicou sanção do gover-
nador João Azevêdo à Lei 
11.504, do deputado Wilson 
Filho (PTB), que assegura 20 
minutos de carência em esta-
cionamentos públicos e priva-
dos na Paraíba, em shoppin-
gs, hospitais, supermercados 
e outros estabelecimentos 
comerciais que cobram esta-
cionamento de seus clientes. 
Em caso de descumprimento? 
Multa de 20 a 30 UFR-PB.   

O prefeito de Bayeux, Berg Lima (sem partido), estabeleceu um recorde possivelmente jamais alcan-
çado por outro gestor municipal na Paraíba: é o prefeito que mais foi alvo de pedidos de cassação na 
história da cidade. Desde que assumiu a prefeitura, foram três os pedidos de afastamento protocolados 
contra ele na Câmara Municipal. Dois foram rejeitados e um aceito pela Casa, cuja Comissão Proces-
sante deverá concluir seu parecer até o próximo mês – diz respeito à suposta irregularidade no 
pagamento de salários de guardas municipais. Pois ontem, um novo pedido chegou ao Legislativo 
municipal, protocolado pelo líder comunitário Astero Santos, que o acusa de cometer irregularida-
des em contrato com a empresa que recolhe o lixo da cidade. E por 10 votos a 7 também foi aceito.

os suplentes

O cargo de governador de um Estado é atrativo singular 
para qualquer legenda política, isso é ponto pacífico. E 
quando o gestor em questão tem um nível de excelência 
que o distingue dos demais, pela sua capacidade técnica 
e pelo seu desempenho político-administrativo, então, 
essa condição se torna ainda mais especial. Refiro-me ao 
governador da Paraíba, João Azevêdo (foto), que vem 
sendo cortejado – com certa discrição, claro – por partidos 
políticos, após ser deflagrada a crise interna nas hostes so-
cialistas. O governador mais de uma vez já declarou que 
sua decisão de deixar ou não o PSB não será tomada de afogadilho, até porque tem que manter seu foco, neste 
momento, na agenda administrativa do Estado – e também, como ele ressaltou, iria observar os desdobramentos 
da medida tomada pela direção nacional do PSB de destituir o diretório estadual, contrariando a posição do 
governador, que saiu em defesa do ex-presidente estadual, Edvaldo Rosas. E depois de especulações dando conta 
de que o Cidadania – informação negada pela cúpula da legenda – teria convidado o governador, assim como o 
Rede, por intermédio de sua presidente nacional, Marina Silva, e também o Avante, agora o tema vem à tona por 
conta de uma fala do ex-presidenciável Ciro Gomes, ao portal Diário do Sertão, em Cajazeiras, segunda a qual 
“[João Azevêdo] é um quadro que honraria qualquer partido e nós do PDT ficaríamos honrados [com a vinda do 
governador]”. Ciro afirmou ainda que o deputado federal Damião Feliciano e a vice-governadora Lígia Feliciano 
“Têm a capacidade de conduzir o diálogo” com o governador. Provocada a comentar a fala de Ciro Gomes, a vice-
governadora disse que “em nenhum momento discuti isso com o governador”. Até este momento.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Roberto Guedes
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Formas de cooperação podem incluir a troca de tecnologias e experiências, além da promoção de seminários e conferências

Consórcio NE e França assinam 
carta de cooperação ambiental

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

A agenda ambiental foi 
tema de mais um dos encontro 
dos governadores do Nordeste 
em Paris. Ontem, após reunião 
na Agência Francesa de De-
senvolvimento (AFD), os nove 
governadores se encontraram 
com a secretária de Estado do 
Ministério de Transição Ecológi-
ca e Solidária, Brune Poirson. Na 
ocasião, o governador da Bahia 
Rui Costa, representando o Con-
sórcio, assinou com a secretária 
de Estado da França uma carta 
de intenção de cooperação nas 
áreas de meio ambiente e cida-
de sustentável. O documento 
prevê cooperação bilateral nas 
seguintes áreas: proteção da bio-
diversidade e ecoturismo; agro-
silvicultura; gestão do lixo; água 
e saneamento; cidade sustentá-
vel e mobilidade sustentável. As 
formas de cooperação podem 
incluir a troca de tecnologias e 
experiências, além da promoção 
de seminários e conferências nas 
áreas citadas.

“Compartilhamos dos 
mesmos valores da França em 
relação à preservação do meio 
ambiente e de apoio ao desenvol-
vimento sustentável. Nos alegra 
poder integrar o Nordeste com 
a França e que possamos desen-
volver parcerias também na área 

ambiental”, comentou Rui Costa.

Ministro Le Drian 
Ainda na tarde de ontem 

em Paris, os governadores fo-
ram recebidos pelo ministro da 
Europa e de Relações Exteriores 
da França, Jean-Yves Le Drian. O 
grupo apresentou ao ministro o 
potencial do Nordeste para in-
vestimentos estrangeiros e sina-
lizou a possibilidade de parcerias 
nas áreas de saúde e agricultura 
familiar.

Este foi o segundo encontro 
no ano entre Le Drian e os gover-
nadores do Consórcio Nordeste. 
Durante passagem pelo Brasil 
no mês de julho, o ministro e os 
gestores definiram, em Brasília, 
um roteiro para a realização de 
projetos que ligam os Objetivos 
do Desenvolvimento Sustentável 
(ODS), estabelecidos pelaCúpula 
das Nações Unidas, à prestação 
de serviços públicos de quali-
dade.

“A audiência deu sequên-
cia a um termo de compromisso 
assinado no Brasil, que pautou 
várias agendas e resultou na 
inclusão de assuntos ligados à 
saúde, e que possibilitará ainda a 
assinatura de um novo termo no 
nosso país, considerando a possi-
bilidade de empresas francesas, 

Linhas de crédito
 No segundo dia da missão na Europa, os go-

vernadores do Nordeste discutiram com a Agência 
Francesa de Desenvolvimento (AFD) o financiamento 
de projetos para o desenvolvimento sustentável da 
região. No encontro com a diretoria-geral da AFD, 
realizado em Paris, ontem, os gestores trataram de 
linhas de crédito para investimentos principalmente 
nas áreas de sustentabilidade e agricultura familiar.

O Nordeste possui 3,9 milhões de estabe-
lecimentos agrícolas, sendo 77% da agricultura 
familiar.

O Consórcio Nordeste pretende estabelecer 
parcerias para desenvolver políticas e implementar 
ações que aumentam a renda do agricultor familiar, 
permitam a assimilação de tecnologia produtiva e 
gerem desenvolvimento sustentável com preservação 
da biodiversidade.

O governador João Azevêdo afirmou que a 
reunião deve resultar no aumento da presença da 
AFD na região Nordeste em áreas priorizadas pelo 
Consórcio. “A Agência Francesa de Desenvolvimento 
subsidia diversos investimentos no Brasil e em vários 
Estados, inclusive do Nordeste. O que nós queremos 
é ampliar essa atuação no que se refere às energias 
renováveis, saneamento e, principalmente, na área 
ambiental, com programas de preservação e requa-
lificação urbana”, disse.

Presente no Brasil desde 2007, a AFD financia 
e acompanha projetos que melhoram a vida das 
populações, com foco na implementação dos Ob-
jetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) e nos 
resultados do Acordo de Paris. As equipes da AFD 
trabalham em iniciativas em 115 países. No Brasil, 
a agência atua em 40 projetos, com 1,9 bilhão de 
euros já investido.

O vice-líder da Divisão de Desenvolvimento da 
Agricultura Rural e Biodiversidade da AFD, Matthieu 
Le Grix, comentou a importância do setor agrícola 
para o Nordeste e falou sobre os objetivos da AFD. 
“Damos uma prioridade para agricultura familiar 
porque queremos transformar os pequenos agricul-
tores em grandes. Lutamos contra a pobreza e para 
aumentar a produtividade da agricultura”.

A governadora do Rio Grande do Norte, Fátima 
Bezerra, reforçou a importância da parceria entre a 
AFD e os governos do Nordeste. “Vai contribuir para 
nosso desenvolvimento sustentável. O Rio Grande 
do Norte tem o absoluto compromisso na defesa do 
meio ambiente, daí a importância de termos boas 
parcerias com a AFD para fortalecer o desenvolvi-
mento da agricultura familiar e seguranca hídrica”.

Foto: Secom-PB

referências no processamento 
de medicamentos, levarem a sua 
experiência e tecnologia para o 
Brasil”, explicou o governador da 
Paraíba, João Azevêdo.

Participam da viagem os go-

vernadores Rui Costa (Bahia), 
Renan Filho (Alagoas), Camilo 
Santana (Ceará), João Azevêdo 
(Paraíba), Paulo Câmara (Per-
nambuco), Wellington Dias 
(Piauí), Fátima Bezerra (Rio 

Grande do Norte), assim como 
o vice-governador Carlos Bran-
dão (Maranhão). O governador 
de Sergipe, Belivaldo Chagas, está 
representado pelo superinten-
dente de Parcerias Público Pri-

vadas, Oliveira Junior.
Na noite de ontem, o gru-

po segue para Roma, onde tem 
compromissos hoje. A missão 
continua em Berlim, amanhã e 
na sexta-feira (22).

Após reunião na Agência Francesa de Desenvolvimento (AFD), gestores se encontraram com a secretária de Estado do Ministério de Transição Ecológica e Solidária, Brune Poirson

Em Campina Grande

Lígia Feliciano instala 2a Companhia 
do BEPMotos e entrega equipamentos

A governadora em exer-
cício Lígia Feliciano instalou, 
ontem, a 2ª Companhia do Ba-
talhão Especializado de Policia-
mento com Motocicletas (BE-
PMotos), em Campina Grande. 
Inicialmente, a unidade terá 72 
policiais, sendo 60 em Campina 
Grande e outros 12 em Guara-
bira. O investimento na ação é de 
mais de R$ 1,5 milhão, incluindo 
recuperação da unidade, frota e 
equipamentos. Esta é a segunda 
Companhia do BEPMotos entre-
gue pelo Governo do Estado; a 
primeira foi inaugurada há três 
meses em João Pessoa.

Na oportunidade, ainda 
houve a entrega de novos co-
letes balísticos para policiais 
que atuam no Comando do Po-
liciamento Regional I (regiões 
da Borborema, Brejo e Cariri) 
e o lançamento da Patrulha 
Musical na região de Campina 
Grande. A Companhia de Poli-
ciamento com Motocicletas de 

Campina Grande será composta 
por 50 motos e cada policial da 
unidade receberá um kit de Equi-
pamentos de Proteção Individual, 
contendo cotoveleira, coturno, 
joelheira, luvas, entre outros.

A governadora em exer-
cício Lígia Feliciano enfatizou 
que este tipo de patrulhamento 
já tem dado bons resultados na 
diminuição da criminalidade. 
“É mais um investimento que o 
Estado está fazendo na área da 
segurança em Campina Gran-
de. São mais de 50 motos que 
começam a circular na cidade 
trazendo uma sensação de 
segurança muito maior e isto, 
certamente, vai diminuir os 
índices de violência”, pontuou.

Lígia Feliciano ainda lem-
brou que também na cidade de 
Campina Grande está sendo 
implantada uma Central de 
Monitoramento com câme-
ras de segurança. “Vai ser um 
equipamento que terá todo o 

controle da parte da segurança, 
tanto da Polícia Militar, como 
do Samu, Guarda Municipal, 
enfim, será uma Central mo-
derna e que contribuirá com 
a diminuição de crimes”, falou. 

Atenção a Campina
De acordo com o secre-

tário de Segurança e Defesa 
Social, Jean Nunes, a chegada 
da Companhia de Policiamen-
to com Motocicletas é uma 
demonstração da atenção do 
governo com Campina Grande. 
“A gente tem procurado des-
centralizar alguns serviços, é 
o caso dessa Companhia de 
Policiamento com Motos que 
vem aí com uma nova dinâmi-
ca, equipamentos modernos, 
enfim, toda uma estrutura vol-
tada para garantir a segurança 
de Campina Grande e região. 
Eles vão trabalhar articulados 
com o BEPMotos de João Pes-
soa e com os demais batalhões 

e unidades da Polícia Militar, 
Civil e Bombeiros”, explicou.

Em Campina Grande, de 
janeiro a setembro deste ano, 
houve uma redução de 46% no 
número de roubos (509 casos 
a menos), em comparação com 
o mesmo período do ano pas-
sado. “Este é um momento de 
muita emoção, porque no dia 
da Bandeira Nacional temos a 
satisfação de instalar essa nova 
Companhia. Parabenizo os 
homens e mulheres que com-
põem a corporação e desejo 
que as águias continuem a voar 
muito mais alto, com determi-
nação e firmeza, em defesa da 
segurança pública”, afirmou o 
comandante geral da Polícia 
Militar, coronel Euller Chaves.

A comandante da Com-
panhia de Motos de Campina 
Grande, capitã Camila Silva Al-
ves, comentou que a instalação 
do batalhão vai contribuir para 
uma maior redução dos crimes.

Visita ao Hospital Geral de Queimadas
A governadora em exercício 

Lígia Feliciano visitou, ontem, o 
Hospital Geral de Queimadas, 
que faz parte da força-tarefa 
do Opera Paraíba. O programa 
visa ampliar a oferta de acesso 
às cirurgias eletivas, reduzir a 
fila de espera pelos procedi-
mentos cirúrgicos eletivos e 
descentralizar o atendimento. 
No Hospital de Queimadas são 
realizadas cirurgias de hérnia, 
vesícula, postectomia, vasec-
tomia, histerectomia, períneo, 
laqueadura, entre outros tipos.

Durante a visita, Lígia Fe-
liciano enfatizou a importância 
do Opera Paraíba para agilizar a 

realização de cirurgias eletivas. 
“Muita gente tem um parente 
ou amigo que está esperando 
bastante tempo para fazer uma 
cirurgia. Aproximadamente 12 
mil pessoas no Estado estão 
aguardando nas filas das cirur-
gias eletivas, como de catarata, 
vesícula, mioma, e o governo 
tem o intuito de zerar essa fila, 
tirando as pessoas desse sofri-
mento de esperar uma cirurgia. 
Isso é extremamente importan-
te para os paraibanos. E o Hos-
pital de Queimadas integra essa 
ação”, concluiu.

“Atualmente o Hospital de 
Queimadas realiza aproxima-

damente 120 cirurgias eletivas 
mensalmente. Estamos prepa-
rados para fazer parte do Opera 
Paraíba e esse número deve du-
plicar. Temos três salas de cirur-
gias e já estamos programando 
um mutirão de catarata para o 
próximo mês”, explicou o diretor 
do Hospital Geral de Queimadas, 
Flávio Daniel.

O programa representa um 
investimento de cerca de R$ 6 
milhões apenas no primeiro 
ano e vai contemplar mais de 
12 mil paraibanos em 36 ti-
pos de cirurgias. Estão na lista 
procedimentos cirúrgicos nas 
especialidades de ortopedia, 

oftalmologia, otorrinolaringo-
logia, ginecologia, proctologia 
e cirurgia geral. A contraparti-
da dos municípios consiste na 
realização dos exames pré-ope-
ratórios e no transporte até a 
unidade hospitalar responsável 
pelo procedimento cirúrgico.

Acompanharam a visita da 
governadora em exercício Lígia 
Feliciano no Hospital Geral de 
Queimadas, o deputado federal 
Damião Feliciano, o deputado 
estadual Doda de Tião, o pre-
feito de Boa Vista, André Go-
mes, o vereador Edvaldo Bode 
de Lagoa Seca e auxiliares do 
Governo.
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Fórum de Desenvolvimento, Qualificação Profissional e Boas Práticas Prisionais aconteceu na Câmara dos Deputados, em Brasília

Ressocialização na Paraíba é 
destaque em fórum nacional

A Paraíba foi um dos 
destaques ontem no I Fó-
rum de Desenvolvimento, 
Qualificação Profissional 
e Boas Práticas Prisionais, 
realizado no auditório Ne-
reu Ramos, da Câmara 
dos Deputados, em Brasí-
lia, pela Frente Parlamen-
tar Mista de Estratégico 
do Sistema Penitenciário, 
Combate ao Narcotráfico e 
Crime Organizado, tendo 
como presidente o deputa-
do federal Capitão Alberto 
Neto (Republicanos-AM). 
As boas práticas do siste-
ma prisional paraibano e os 
projetos de ressocialização 
foram destacados durante 
palestras. O secretário exe-
cutivo de Representação 
Institucional do Estado da 
Paraíba, Adauto Fernandes, 
representou o governador 
João Azevêdo no evento.

O secretário de Admi-
nistração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, em sua pa-
lestra fez um breve histórico 
sobre o sistema penitenciá-
rio da Paraíba e na sequên-
cia apresentou avanços na 
Seap resultantes da política 
de integração entre as for-
ças públicas de segurança. 
Na ocasião, ele destacou a 
importância do conceito de 
desenvolvimento e apre-
sentou três etapas voltadas 
para o desenvolvimento e 
qualificação profissional na 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária 
(Seap): a) valorização dos 
agentes penitenciários com 
a implantação do Plano de 
Cargos, Carreira e Salários 
(PCCR) sancionado pelo go-
vernador João Azevêdo em 
junho deste ano; além de 
cursos de capacitação; b) a 
integração das Secretarias 
de Segurança Pública e Ad-
ministração Penitenciária 
com foco na inteligência; c) 
criação de um planejamen-
to estratégico que está em 
fase de implantação.

Ele destacou ainda a 
aquisição por parte do Go-
verno do Estado de 1.400 
pistolas e 1.480 coletes ba-
lísticos. “Os senhores não 
imaginam como isto refle-
tiu de forma positiva no sis-
tema penitenciário. É uma 
prova da valorização do sis-
tema penitenciário e essa 
simples ação já deu uma 
repercussão muito positiva 
na autoestima dos agen-
tes”, ressaltou, acrescen-
tando ainda a aquisição de 
70 espingardas calibre 12 
de última geração, 30 fuzis 
calibre 5.56 e renovação de 
toda a frota de veículos. O 
uso de equipamentos de in-
teligência de alta tecnologia 
também foi destacado pelo 
gestor. Hoje, quatro agentes 
de inteligência da Seap es-
tão atuando externamente, 
três no Departamento Peni-
tenciário Nacional - Depen 
e um no Estado do Ceará.

De acordo com Sérgio 
Fonseca, o Governo do Es-
tado entende que capacitar 
profissionais não é gastar, 
é investir. “Nós fizemos 
esse ano a capacitação de 
cerca de 700 agentes pe-
nitenciários nas áreas de 
inteligência, intervenção, 

escolta, área administrati-
va e algemação, trazendo a 
motivação para a categoria. 
O agente penitenciário é o 
profissional que vai pro-
porcionar a ressocialização 
e as demais ações dentro 
do sistema penitenciário, 
então essa valorização, so-
bretudo em 2019, foi de 
fundamental importância”. 
O curso de Nivelamento 
Operacional Padrão (NOP) 
foi outra capacitação apon-
tada pelo secretário. O ges-
tor deu ênfase ainda à de-
cisão do governador João 
Azevêdo em sancionar o 
PCCR dos agentes peniten-
ciários.

Ressocialização
Por sua vez, a diretora da 

Penitenciária de Recuperação 
Feminina “Júlia Maranhão”, 
Cinthya Almeida, expôs a prá-
tica exitosa da confecção de 
bonecas feitas por reeducan-
das, o projeto “Castelo de Bo-
necas”, reconhecido pelo STF, 
Governo da Paraíba e diver-
sas outras instituições.

Cinthya Almeida falou 
da forma espontânea como 
surgiu um dos mais impor-
tantes projetos de Ressocia-
lização da Seap, ressaltando 
que, para  fazer “a roda gi-
rar”, não é necessário fazer 
algo extraordinário, mas 
que muitas vezes a aten-
ção no olhar pode mudar 
toda cena. Frisou isso ao  
relatar sua experiência na 
formação do “Castelo de 
Bonecas”, surgido a partir 
da observação do compor-
tamento arredio e solitário 
de uma detenta, que ao se 
encontrar em uma situação 
não só de cárcere, mas aci-
ma de tudo resistente até 
a contatos com outras de-
tentas, passou a fazer com 
o material disponível como 
pedaços de roupas velhas, 
esponjas etc, bonecas de 
pano para não só decorar 
sua cela, mas para trazer-
-lhe vida, onde não havia 
mais esperança.

“Foi dentro desse olhar 
de ver a esperança de den-
tro para fora que vi a pos-
sibilidade de fazer daque-
la detenta uma instrutora 
pronta a repassar sua arte 
às  outras colegas de cárce-
re e através desse primeiro 
passo, outras portas foram 
se abrindo através de par-
ceiros que viram a qualida-
de e beleza dos trabalhos 
até então feitos sem ne-
nhuma estrutura”, relatou, 
adiantando que, exibidos 
em feiras de instituições lo-
cais, os trabalhos passaram 
a ser apreciados e reconhe-
cidos por parceiros da Seap 
que ofertaram ao projeto,  
máquinas de costuras e ma-
teriais necessários à  con-
fecção das peças.

Cinthya Almeida agra-
deceu à gestão da Seap por 
ter um olhar atento à im-
portância de se acreditar 
no ser humano e investir de 
todas as formas nesse ideal 
e destacou a importância de 
ter parceiros que apoiam 
iniciativas assim, a exemplo 
do Tribunal de Justiça, Ins-
tituição Cidade Viva, Igreja 
Universal, dentre outros.

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Palco Tabajara

Cantor Escurinho e banda Cabruêra 
fazem a alegria do grande público

Dois artistas referência 
da música paraibana, que há 
décadas bebem da fonte re-
gional como o coco, a ciranda 
e o forró, para criar suas mú-
sicas de maneira contempo-
rânea. O cantor e compositor 
Escurinho e a banda Cabruêra 
deixaram a noite de ontem do 
Palco Tabajara 2019, ainda 
mais especial. O público que 
foi até a  Usina Cultural Ener-
gisa ontem, pôde conferir de 
perto a quarta edição desta 
temporada do programa, 
transmitido na Rádio Tabaja-
ra (105.5 FM) e conhecer de 
perto os artistas locais. Além 
disso, o momento também foi 
transmitido por streaming, 
através das páginas do Face-
book, Instagram e YouTube 
da Rádio Tabajara. 

O cantor e compositor 
Escurinho, levou um equilí-
brio dos seus três discos du-
rante o show, além de cantar 
duas músicas inéditas. O ar-
tista cantou um protesto con-
tra a atual realidade política 
do país, com a nova canção 

“Neguem os Fascistas”. Ele 
comentou sobre a impor-
tância de trazer à tona esse 
tema através do seu trabalho. 
“Esse é um momento em que 
a gente tem que sempre estar 
lembrando às pessoas que 
estamos passando por um 
momento difícil. A primeira é 
uma música em parceria mi-
nha com Chico César, é uma 
coisa mais lúdica, mais  ro-
mântica, ela chama-de ‘Cadê 
as Flores’. A outra chama-se 
‘Neguem os Facistas’, que é 
uma música com a temáti-
ca do momento cotidiano 
de hoje, o desmatamento da 
Amazônia, agrotóxicos na 
comida, a homofobia e o ma-
chismo”, disse. 

A banda Cabruêra can-
tou músicas que passam pela 
sua discografia no decorrer 
dos seus 20 anos de sucesso. 
O vocalista da banda, Arthur 
Pessoa, que já percorreu 
festivais nacionais e interna-
cionais, comentou, minutos 
antes de subir ao palco, sobre 
o momento de celebração da 

música paraibana. “É sempre 
um reencontro com o nosso 
público. Celebrando a música 
paraibana junto com Escuri-
nho que é uma referência pra 
gente, num espaço importan-
te para valorização da mú-
sica paraibana que é o Palco 
Tabajara. É mais uma vitrine 
importante para essa difusão 
e valorização da nossa música 
paraibana.”

A diretora-presidente da 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), Naná Garcez, 
comentou sobre a sua alegria 
com o sucesso e qualidade 
musical que o Palco Tabajara 
vem apresentando. “Estou 
muito feliz porque esse pro-
jeto tem sido exitoso pela 
qualidade das bandas, pelas 
músicas autorais, pelo espaço 
que os outros artistas vêm re-
ferenciando aqui. Você vê que 
o público é formado por mui-
tos artistas também e eu acho 
que o Palco Tabajara, nesta 
edição 2019, marcou um dife-
rencial pela sua abrangência. 
A curadoria feita por Val Do-

nato foi muito boa, o esforço 
de toda a equipe técnica, tem 
trazido o que há de melhor na 
música paraibana.”

A cantora, compositora 
e radialista Val Donato apre-
senta o programa ao lado de 
Cintia Peromnia, produtora, 
radialista e vocalista da ban-
da Os Eloquentes e interme-
diação da jornalista Gi Ismael, 
nos intervalos. 

As atrações levaram até 
a Usina Energisa todos os ti-
pos de público, do funcioná-
rio público, Roberto Porto, de 
51 anos, que ficou sabendo do 
Palco através da Rádio Taba-
jara, ao artista Yorran Santos, 
de 27 anos, que descobriu 
que suas referências musicais 
iriam tocar na noite de ontem 
através das redes sociais. “O 
Palco eu vi ligado na Rádio 
Tabajara que tem muita tur-
ma boa, e eu despertei para 
poder conhecer, prestigiar a 
cultura paraibana, os canto-
res paraibanos, prestigiar isso 
que é tão bonito”, comentou 
Roberto. 

A Paraíba manteve a me-
nor taxa de desocupação entre 
as nove unidades do Nordes-
te no 3º trimestre deste ano, 
mesmo em cenário de lenta re-
cuperação econômica. A pes-
quisa divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), por 
meio da Pnad Contínua (Pes-
quisa Nacional por Amostra 
de Domicílios), mostra que a 
taxa de desocupados encerrou 
o 3º trimestre, referente aos 
meses de julho, agosto e se-
tembro, com índice de 11,2%. 
A taxa paraibana de desocupa-
dos caiu 0,7 ponto percentual, 
quando comparado ao 2º tri-
mestre deste ano (11,9%). Na 
comparação com a média do 
país (11,8%), o índice de de-
socupados da Paraíba também 
permanece menor.

No ranking do Nordes-
te no 3º trimestre de 2019, 
a taxa da Paraíba (11,2%) se 
manteve isolada dos demais 
estados da região, inclusive 
do Ceará (11,3%) com quem 
dividia até este ano os me-
nores índices da região. Os 
demais estados continuaram 

com índices bem acima da 
Paraíba: Piauí (12,7%); Rio 
Grande do Norte (13,4%) e o 
Maranhão (14,1%), enquanto 
outros quatro estados: Sergi-
pe (14,7%); Alagoas (15,4%); 
Pernambuco (15,8%); e a 
Bahia, que tem a taxa mais 
alta de desocupados do Nor-
deste (16,8%), também estão 
com taxas bem superiores à 
da própria média da região 
Nordeste (14,4%), que per-
manece sendo a maior entre 
as cinco regiões do País no ín-
dice de desocupados.

Com 11,2%, a Paraíba 
tem a 12º menor taxa de de-
socupados do país, registran-
do taxa menores que a de três 
regiões: Norte (11,7%); Su-
deste (11,9%) e, também, do 
Nordeste (14,4%). Os estados 
da Bahia (16,8%) e Amapá 
(16,7%) têm as maiores taxas 
do país, enquanto Santa Cata-
rina (5,8%) e Mato Grosso Sul 
(7,5%). A taxa de desocupa-
ção do país no 3º trimestre de 
2019 foi de 11,8%, com redu-
ção de 0,2 ponto percentual 
(p.p.) frente ao 2o trimestre 
de 2019 (12,0%).

A Paraíba brilhou on-
tem e conquistou a pri-
meira medalha de ouro 
na edição 2019 dos Jogos 
Escolares da Juventude, 
em Blumenau (SC). O res-
ponsável pelo triunfo foi 
Gemerson Santos, na cate-
goria peso leve de 15 a 17 
anos da luta olímpica. A 
alegria paraibana ainda foi 
maior, pois no judô, Cláu-
dio Galdino, na categoria 
ligeiro, subiu na terceira 
colocação do pódio de 15 
a 17 e ganhou o bronze.

Com essas duas me-
dalhas, a Paraíba já conta-
biliza cinco no total, já que 
nessa segunda-feira (18), 
na luta olímpica, Rúbia 
Ferreira foi prata, enquan-
to que Adrianny Santos e 
Kaliane Cristiano levaram 
o bronze, na mesma mo-
dalidade. “Foi apenas o se-
gundo dia de disputa em 
modalidades individuais e 
já são cinco o quantitativo 
de medalhas, sendo uma 
de ouro, entre os paraiba-

nos. A delegação da Paraí-
ba está totalmente focada 
para fazer o melhor de si 
neste grande evento”, co-
mentou Ricardo Ambró-
sio, oficial da delegação da 
Paraíba em Blumenau.

Para o secretário da 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel), Hervázio Be-
zerra, o alto investimento 
que o Governo do Estado 
fez está tendo os frutos 
colhidos. “Os frutos estão 
sendo colhidos pelo es-
forço plantado pelo Go-
verno do Estado junto à 
delegação paraibana, pois 
as cinco medalhas nesta 
fase inicial dos Jogos é um 
excelente desempenho”, 
disse.

Os Jogos Escolares da 
Juventude são organiza-
dos pelo Comitê Olímpico 
do Brasil (COB) e o Gover-
no do Estado, por meio 
da Sejel, viabilizou mais 
de 200 passagens aéreas 
para toda a delegação da 
Paraíba.

Estado mantém menor 
taxa de desocupação 

Jogos Escolares: PB 
tem primeiro ouro 

O cantor e compositor Escurinho e a banda Cabruêra deixaram a noite de ontem do Palco Tabajara 2019, ainda mais especial, na Usina Cultural Energisa 

Foto: Edson Matos
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Bombeiros campeões
Delegação do Corpo de Bombeiros da Polícia da Paraíba 
conquista primeiro lugar em Campeonato de Salvamento 
Aquático, no Maranhão. Página 6
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Mobilização reuniu representantes dos movimentos negros e percorreu ruas do Centro da capital em direção à Lagoa

Entidades, movimentos 
sociais, sindicatos, militan-
tes pelos direitos humanos, 
núcleos estudantis se reu-
niram na tarde de ontem 
(19) na primeira edição da 
Marcha da Negritude Unifi-
cada da Paraíba com o tema 
“Pela Democracia e contra o 
Racismo”. A mobilização, que 
celebrou o 20 de Novembro 
– Dia da Consciência Negra e 
homenageia Zumbi dos Pal-
mares, partiu do Teatro San-
ta Roza e teve como ponto de 
chegada o Parque Sólon de 
Lucena, a Lagoa, no Centro 
de João Pessoa.

A integrante do Coletivo 
Santa Quitéria e da Abayoni 
Coletivo de Mulheres Negras 
da Paraíba, Marli Soares, afir-
mou que a marcha buscou 
combater a discriminação e 
o preconceito, principalmen-
te após a posse de Jair Bol-
sonaro como presidente da 
República.

“A gente vem se orga-
nizando desde a vitória do 
presidente, pois já sabíamos 
o que viria pela frente. Então 
o movimento negro começou 
a perceber o desmonte. Se a 

gente não tiver movimento 
como é que eu vou assegurar 
o serviço para a população 
negra? A marcha vem pra 
isso, para unificar todos os 
movimentos em prol de uma 
só questão, que é a nossa visi-
bilidade”, declarou.

A assistente social e pes-
quisadora na área de raças, 
Aline Carvalho, conta que o 
ato compõe uma luta impor-
tante e histórica.

“Nossa pauta é justa-
mente lutar contra o racismo 
que é uma coisa que desenha 
muito a sociedade brasileira, 
uma vez que a população ne-
gra tem os piores indicadores 
sociais. Então o que justifica 
essa marcha é esse grito: ‘Pa-
rem de nos matar’”, pontuou. 

Dados
A Paraíba é o terceiro Es-

tado que mais mata pessoas 
negras, segundo o Mapa da 
Violência 2012, o qual consta-
tou que dos aproximadamen-
te 30 mil jovens entre 15 e 29 
anos assassinados por ano no 
Brasil, 93% são homens e 77% 
são negros. Já o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) divulgou, no último dia 
13 que, entre os anos de 2012 
e 2017, foram registradas 255 

Marcha se manifesta contra
racismo e pela democracia
Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

mil mortes de negros por as-
sassinato. Diante destes nú-
meros, uma das organizadoras 
da Marcha, Lourdes Teixeira, 
declarou que a mobilização 
foi motivada pelo aumento do 

índice de violência contra a 
população negra, cujo cresci-
mento, merece um alerta. “Essa 
primeira Marcha veio pela ne-
cessidade de fortalecimento da 
raça e que o Novembro Negro 

não se paute apenas no dia 
20. Nós estamos levantando 
essa consciência e marcha-
mos pelo fim do feminicídio 
das mulheres negras, pelo 
fim do extermínio dos jovens 

negros, denunciando que o 
racismo existe e reafirman-
do que mais de 54% do povo 
brasileiro é negro e, como 
tal, temos que nos reafirmar 
cada vez mais”, explicou.

Dados das desigualdades 
O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 

(IBGE) divulgou no dia 13 de novembro, o infor-
mativo “Desigualdades Sociais por Cor ou Raça no 
Brasil”. O texto apresenta uma das desigualdades 
sociais por cor ou raça diante dos seguintes tópicos: 
trabalho, distribuição de renda, moradia, educa-
ção, violência e representação política.Conforme 
o estudo, no Brasil, entre os anos de 2016 e 2018, 
a taxa de analfabetismo das pessoas pretas ou 
pardas de 15 anos ou mais foi de 9,8% para 9,1%, 
sendo ainda maior que a de brancos (3,9%).  

Além disso, entre a população preta ou parda 
de 18 a 24 anos que estudava, o percentual cur-
sando ensino superior aumentou de 2016 (50,5%) 
para 2018 (55,6%), mas ainda ficou abaixo do per-
centual de brancos da mesma faixa etária (78,8%). 

Com relação ao mercado de trabalho, os pre-
tos ou pardos representavam 64,2% da população 
desocupada e 66,1% da população subutilizada. 
Já 34,6% dos trabalhadores brancos estavam 
em ocupações informais e 47,3% dos pretos ou 
pardos se encontravam na mesma situação. O 
rendimento médio mensal das pessoas brancas 
ocupadas é de R$2.796, ou seja, 73,9% superior 
ao da população preta ou parda (R$1.608). Os 
brancos com nível superior completo ganhavam 
por hora 45% a mais do que os pretos ou pardos 
como mesmo nível de instrução. Na distribuição 
de cargos gerenciais também verifica-se desigual-
dades, pois apenas 29,9% deles eram exercidos 
por pessoas pretas ou pardas.

As mulheres negras são as mais assassinadas 
no Brasil, pois os homicídios entre elas cresceu 
54,2% entre 2003 e 2013 e  59,4% dos registros 
de violência doméstica do disque 180 ocorrem 
nesta parcela da população. As mulheres, me-
ninas, jovens e negras, de minorias étnicas, 
também sofrem assédio, abuso na infância, vio-
lência sexual, tráfico, exploração, salários baixos 
e violência doméstica.

“O racismo é estrutural. É um racismo institu-
cional. É um racismo que existe, que está sendo 
combatido. É um processo. É uma coisa cultural 
que sabemos que existe. E um dia como hoje, é 
um direito nosso, é a primeira vez que estamos 
indo pra rua. Tivemos que vir pra gritar mesmo, é 
pra dizer que nós somos gente. Racismo é crime e 
viemos fortalecer “, concluiu Marli Soares.

Estacionamento

Lei garante tolerância de 20 minutos 
em shoppings, mas juíza proíbe multa

O Governo sancionou 
a Lei 11.504, que garante 
aos consumidores o direi-
to de permanecer em esta-
cionamentos públicos ou 
privados, por 20 minutos, 
sem nenhuma taxa.

No mesmo dia, contu-
do, a juíza Flávia da Costa 
Lins Cavalcanti, da 1ª Vara 
da Fazenda Pública da ca-
pital, proibiu que qualquer 

multa fosse aplicada aos 
estabelecimentos.

De acordo com a de-
cisão em caráter liminar, 
a ação movida pelo esta-
belecimento argumenta 
que a lei é inconstitucio-
nal, já que interfere nas 
regras de propriedades 
privadas.

Originalmente, a lei 
previa multa de 20 a 30 

Unidades Fiscais de Re-
ferência da Paraíba (UFR
-PB) para a empresa que 
descumprisse as novas 
regras. 

O projeto de lei é do 
deputado estadual Wilson 
Filho e foi aprovado na 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), com una-
nimidade, no dia 22 de 
outubro. 

A sanção foi feita no 
último sábado (16) e pu-
blicada no Diário Oficial 
do Estado que circulou 
ontem.

Em vigor desde às 0h 
dessa terça, a Autarquia de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor do Estado da Pa-
raíba (Procon-PB) iniciou 
o dia fiscalizando a aplica-
ção da lei. 

Foto: FolhaPress

A lei entrou em vigor ontem, mas antes do fim do dia uma liminar já tinha sido concedida impedindo que os estabelecimentos fossem multados

Principal motivação da manifestação foram os números que expressam o quanto o racismo e o preconceito estão presentes na estrutura da sociedade 

Foto: Marcos Russo
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Edição do evento foi realizada em São Luís, no Maranhão, durante os dias 12, 13 e 14 de novembro
Com uma delegação 

composta por 65 militares, o 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB) garan-
tiu mais uma vez seu espaço 
no Seminário Nacional de 
Bombeiros (Senabom). A 19ª 
edição do evento foi realiza-
da este ano em São Luís, no 
Maranhão, durante os dias 
12, 13 e 14 de novembro.

Além da participa-
ção durante a abertura do 
evento e nas apresentações, 
simpósios e palestras, os 
bombeiros da Paraíba apre-
sentaram trabalhos científi-
cos produzidos com infor-
mações e dados relevantes 
para a Corporação e para o 
estado. Militares com tra-
balhos científicos: capitão 
Celso de Araújo Júnior, te-
nente Inara Lúcia Marques 
de Sousa, cadetes João Ma-
noel Correia Ribeiro, Laér-
cio Fernandes do Vale e 
Christiano Rodrigo Chaves 
Magalhães Abreu, e soldado 
Fredson Sousa.

A Paraíba participou 
também da reunião com a 
Comissão Nacional de Ges-
tão dos Incêndios Florestais 
(CONAGIF), com o objetivo de 
debater acerca da divisão ter-
ritorial do país de acordo com 
os seus respectivos biomas. A 
CONAGIF tem por missão ela-
borar projetos para captação 
de recursos e padronização 
da doutrina, devido ao tipo de 
combate diferente de acordo 
com o bioma de cada região. 
Para combater incêndios flo-
restais, evitando grandes de-
sastres.

XIX Campeonato Brasi-
leiro de Salvamento Aquático 
– em uma competição muito 

Corpo de Bombeiros vence 
Campeonato de Salvamento 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

disputada, na qual 17 equi-
pes competiam entre si com 
um total de 297 atletas ins-
critos, o Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
sagrou-se campeão geral 
no Campeonato. A Corpo-
ração conquistou um so-
matório de 41 medalhas, 
sendo 19 medalhas de ouro, 
12 de prata e dez de bron-
ze, a delegação paraibana 
participou da competição 

composta de sete provas: 
Aquathlon, beach flag e cin-
co provas de piscina, sendo 
duas provas individuais e 
três de revezamento.

Foi um resultado his-
tórico para o CBMPB, visto 
que foi a primeira vez que 
a Paraíba alcançou o pó-
dio como campeã geral por 
equipe fora de casa.

Os atletas do CBMPB, 
que com o apoio do Governo 

do estado participaram do 
campeonato, competiram 
em categorias por faixa etá-
ria e gênero, nas provas que 
simulam salvamentos aquá-
ticos, utilização de técnicas 
de resgate na água manea-
bilidade de equipamentos.

Competição 
A competição que reú-

ne técnica e força conce-
de ao vencedor o título de 

Bombeiro de Aço. O CBMPB 
competiu com uma equipe 
de nove militares que rea-
lizaram provas que simu-
lam ocorrências nas quais 
o bombeiro precisa utilizar 
seu conhecimento aplica-
do à potência ao manusear 
equipamentos. A Paraíba 
alcançou o 9º lugar geral do 
Bombeiro de Aço, disputan-
do com outros 18 estados e 
97 participantes.

Foto: Secom

Composta por 65 militares, o Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba garantiu mais uma vez seu espaço no Seminário Nacional de Bombeiros

Motoristas que se di-
rigiam para a Paraíba, pela 
BR-101, foram impedidos 
de transitarem no trecho 
do km 47, no limite entre 
Igarassu e Abreu e Lima, 
em Pernambuco. O motivo 
foi um protesto de cami-
nhoneiros que interdita-
ram a rodovia federal nos 
dois sentidos, não permi-
tindo a passagem de ne-
nhum tipo de veículo. Os 
caminhoneiros também 
fecharam pontos do km 
33 da mesma rodovia, em 
Igarassu, no sentido João 
Pessoa e no km 14, em 
Goiana, no sentido Recife. 

O bloqueio nos pon-
tos da BR-101 que liga 
João Pessoa a Recife e vice-
versa começou por volta 
das 4h. equipes da Polícia 
Rodoviária Federal esteve 
nos locais interditados, 
onde foram colocados 
fogo nos dois sentidos, no 
entanto, até o fim da ma-
nhã as autoridades não 
tinham conhecimento do 
motivo do protesto. A in-
terdição, que durou cerca 
de cinco horas, provocou 
transtornos aos motoris-
tas, principalmente para 
os que tinham viagem ou 
negócios marcados.

Bloqueios 
na BR-101
provocam 
transtornos
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O comerciante Dael-
son Dantas Jales, proprie-
tário de uma loja de con-
fecções, foi condenado a 
um ano e três meses de 
detenção por manter uma 
funcionária em cárcere 
privado com objetivo de 
cobrar uma dívida. A sen-
tença foi promulgada pelo 
juiz Renato Levi Dantas 
Jales, da 3ª Vara Mista da 
Comarca de Catolé do Ro-
cha e mantida pela Câmara 
Criminal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. A ape-
lação criminal teve como 
relatoria do juiz convocado 
Tércio Chaves de Moura.

Nos autos conta que 
no dia do crime, a vítima 
teria se dirigido até a porta 
do estabelecimento, loca-
lizado na cidade de Jericó, 
Sertão paraibano, no en-
tanto, o proprietário da loja, 
além de impedir sua saída, 
ainda agrediu a funcioná-
ria, puxando-a pelo braço e 
empurrando-a para que ela 
ficasse sentada. Ela ainda 
tentou usar o telefone ce-
lular para pedir ajuda, mas 
foi contida pelo patrão, que 

puxou a bolsa, pegou o apa-
relho e o reteve.

A vítima, em seu de-
poimento, afirmou que 
Daelson, que era seu pa-
trão exigia que ela pagasse 
o débito, caso contrário a 
colocaria para fora de Je-
ricó, e ainda fez ameaças 
afirmando que lhe daria 
uma surra. O comerciante 
negou as acusações, ape-
nas confessando ter impe-
dido a funcionária de dei-
xar a loja.

em sua decisão, o juiz 
relator Tércio Chaves en-
tendeu que tanto em rela-
ção à materialidade quan-
to à autoria dos crimes, as 
provas foram suficientes 
para comprovar as ações. 
No crime de lesão corporal, 
a ocorrência das agressões 
praticadas foi caracteriza-
da tanto por testemunhos 
quanto pelo laudo pericial. 
Por sua vez, a ameaça res-
tou comprovada pela pa-
lavra da vítima e pelo de-
poimento de testemunha 
ocular. em primeiro grau, 
o comerciante apresen-
tou apelo, argumentando 
fragilidade no conjunto 
probatório e requerendo a 
absolvição.

Homem é condenado 
por cárcere privado
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Reconhecimento

Hospital Edson Ramalho presta 
homenagem a 80 colaboradores

A diretoria do Hos-
pital edson Ramalho, ad-
ministrado pela Polícia 
Militar da Paraíba, home-
nageou cerca de 80 co-
laboradores pelos bons 
serviços prestados, dedica-

ção e responsabilidade no 
desenvolvimento da ativi-
dade profissional. O evento 
aconteceu no final da tarde 
dessa segunda-feira (18).

A iniciativa da homena-
gem foi do diretor adminis-
trativo do hospital, coronel 
Almeida Martins. ele ressal-
tou que todos os colabora-

dores merecem igual reco-
nhecimento pelo trabalho 
desempenhado e que as ho-
menagens são um registro 
formal dos agradecimentos 
pela contribuição de todos 
com o hospital. 

este foi o segundo ciclo 
de homenagens realizadas 
pela diretoria do Hospital 

edson Ramalho em apenas 
uma semana, quando reco-
nheceu o trabalho de mais 
de trinta profissionais da-
quela unidade hospitalar. 
Muitos coordenadores e 
funcionários estiveram pre-
sentes realizando a entrega 
dos certificados e presti-
giando os colegas.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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A iniciativa da homenagem foi do diretor administrativo do hospital, coronel Almeida Martins, pela dedicação dos colaboradores do local
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Meta, segundo a Procuradoria Geral do Estado, é debater estratégias e iniciativas que estão sendo tomadas no Brasil

Reunião discute o combate 
a empresas fictícias no país 
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo
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O aumento de empresas 
fictícias, também conhecidas 
como ‘noteiras’, que se apro-
veitam do comércio eletrônico 
para fraudar os cofres públicos 
em todo o país, é o tema da 
2ª Reunião Técnica Nacional 
de Empresas Noteiras, que 
se iniciou ontem e prossegue 
hoje no auditório da sede do 
Ministério Público do Estado 
da Paraíba, em João Pessoa. 
O evento conta com a parti-
cipação de auditores fiscais, 
promotores e delegados de 
diversas unidades do Brasil 
envolvidos com a temática. 

A meta, segundo o procu-
rador geral do Estado Fábio 
Andrade, é discutir estratégias 
e iniciativas que estão sendo 
tomadas em todo o país. “A Pa-
raíba só tem a ganhar com esse 
evento uma vez que nossos 
agentes públicos terão opor-
tunidade de aprender mais 
ainda a combater essa fraude 
que ocorre em larga escala por 
todo o Brasil. Estamos integra-
dos para buscar a recuperação 
de todos os créditos sonega-
dos, desviados ou quitados de 
maneira incorreta”, relatou.

O procurador disse ainda, 
que “o mais interessante é fa-
zer com que o Estado, o Poder 
Executivo, o Ministério Públi-
co, o Poder Judiciário e as for-
ças policiais estejam prontos 
para enfrentar essa questão. 
Afinal esse é um problema que 
se verifica na Paraíba e em to-
dos os estados do Brasil. Daí a 
importância de estarmos aqui 
juntos a todas essas pessoas 
que lidam com o problema 
no país, para aprendermos as 
lições, as experiências, e po-
dermos aplicar o combate a 
esse tipo de sonegação fiscal”, 
pontuou Fábio Andrade.  

Segundo o secretário de 
Estado da Fazenda, Marialvo 

Laureano, a Paraíba vem com-
batendo as empresas notei-
ras desde o ano de 2012 com 
ações exitosas. Posteriormente 
com a criação do Cira (Comitê 
Interinstitucional de Recupe-
ração de Ativos), o combate 
se intensificou em razão do 
trabalho que vem sendo feito 
em parceria com o Ministério 
Público do Estado.

“A 2ª Reunião Técnica Na-
cional de Empresas Noteiras 
é de suma importância para 
o Estado, porque esse tipo de 
ilícito está se disseminando 
em grande velocidade em todo 
o Brasil e precisamos dar um 
freio nisso. Juntos, não tenho 
dúvida que nós podemos com-
bater esse ilícito com mais 
efetividade”, disse Marialvo, 
complementando que o Estado 
integrado com as forças poli-
ciais e o Ministério Público ob-
terão sucesso nesse combate.  

O chefe do MPPB, Fran-
cisco Seráphico, falou da 
importância do trabalho re-
alizado na Paraíba, pelo Cira. 
“Mais do que a integração 
entre os órgãos, que é muito 
importante, há o respeito e 
a observância em relação à 
atuação de cada órgão, que 
é livre e independente. Em 
relação aos crimes contra a 
Ordem Tributária, temos tido 
um grande avanço e estamos 
nessa construção”, afirmou.

Já o representante do de-
legado da Ordem Tributária, 
Hector Azevedo, destacou a 
oportunidade de aprofundar 
parceria entre os órgãos no 
combate aos crimes contra a 
ordem tributária no Estado e, 
especialmente, neste momen-
to, o combate às empresas no-
teiras. “São milhões em recur-
sos que deixam de entrar nos 
cofres do Estado e a população 
é que sofre com a falta de re-
cursos. Esperamos encontrar 
aqui soluções para combater 
esse mal”, disse.

Troca de experiência entre os estados
Após a saudação dos integran-

tes do Cira-PB, aconteceu a palestra 
inicial, com o coordenador nacional 
do Sistema Nacional da Inteligência 
Fiscal, Telmo Damiani, que expôs 
sobre o tema “O perfil das palestras 
noteiras e seus modus operandi”, com 
mediação do secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Laureano. Em 
seguida, “A experiência da Paraíba” 
no combate às empresas noteiras foi 
apresentada pelo secretário-executivo 
da Receita da Sefaz, Bruno Frade, com 
mediação da promotora de Justiça da 
Paraíba, Renata Carvalho da Luz, titu-
lar da Promotoria de Crimes Contra a 
Ordem Tributária do MPPB.

Empresas noteiras
A primeira reunião nacional so-

bre empresas noteiras aconteceu no 
início do ano na Bahia. O objetivo 

desses encontros é o compartilha-
mento de experiências entre as unida-
des da Federação, com a participação 
de profissionais de várias áreas que 
estão envolvidos em ações de inves-
tigação e de combate a esse tipo de 
fraude. As empresas noteiras são 
fictícias, nem mesmo têm endereços 
físicos, e são criadas para fraudar os 
cofres públicos; utilizam inscrições 
para emissão de documentos fiscais 
eletrônicos sem que de fato ocorram 
as operações com mercadorias ou 
prestação de serviços.

Entre os crimes praticados por 
empresas noteiras estão: emissão de 
documentos fiscais com intuito de re-
gistrar saídas de mercadorias de outras 
empresas; geração de crédito indevido 
de ICMS; falsificação de exportações; 
registro de despesas fictícias; acober-
tamento de cargas roubadas, entre 

outros ilícitos. Elas retiram recursos 
do Estado com geração de créditos 
inexistentes. Esses recursos poderiam 
ser aplicados em saúde, educação e 
segurança pública, por exemplo.

Participaram da mesa de abertura 
solene da reunião o procurador-geral 
de Justiça, Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho; o procurador-geral 
do Estado, Fábio Andrade Medeiros; 
o secretário de Estado da Fazenda, 
Marialvo Laureano dos Santos Filho, 
e o delegado de Crimes contra a 
Ordem Tributária, Hector Azevedo. 
Os quatro representam as instituições 
componentes do Cira-PB, que foi ofi-
cializado há um ano: o MPPB, a PGE, a 
Sefaz e a Seds (Secretaria de Estado da 
Segurança e Defesa Social). O evento 
prossegue hoje durante todo o dia na 
sede do Ministério Público do Estado 
da Paraíba, no Centro da capital.  

Foto: Evandro Pereira

O evento segue até hoje e conta com a participação de auditores fiscais, promotores e delegados de diversas unidades do Brasil envolvidos com a temática

Contra o sarampo

Nova etapa da campanha   
segue até o final do mês

Iniciou na última segun-
da-feira (18) a segunda etapa 
da Campanha de Vacinação 
contra o Sarampo que segue 
até o dia 30, quando acon-
tecerá o Dia D de combate à 
doença. O foco agora são as 
pessoas com idade entre 20 
e 29 anos. Pelo menos 1156 
salas de vacina estão partici-
pando da campanha e mais 
de 86 mil doses da Tríplice 
Viral foram disponibilizadas 
em todo o Estado. 

Na Paraíba, segundo da-
dos fornecidos pela SES, até a 
45ª Semana Epidemiológica 
terminada em 9 de novembro, 
foram notificados 317 casos 
suspeitos de sarampo em 73 
dos 223 municípios. Do total 
de notificações, 40 casos fo-
ram confirmados, 172 descar-
tados e 105 em investigação. 

A intenção da Secretaria 
de Estado da  Saúde (SES) é 

colocar os esquemas vacinais 
em dia e, para isso, é impor-
tante que o grupo prioritá-
rio se encaminhe até uma 
das unidades de saúde com 
o cartão de vacina em mãos. 
De acordo com o Ministério 
da Saúde, pelo menos 27 mil 
pessoas nessa faixa etária 
não estão vacinadas aqui no 
Estado.

A campanha é impor-
tante no sentido de alertar 
as pessoas para a necessida-
de da imunização como meio 
de combate e prevenção à 
doença,  mas é importante 
lembrar que mesmo depois 
desse período as pessoas que 
estiverem com o cartão de va-
cina desatualizado, podem 
sim procurar uma unidade 
de saúde para receber a dose. 

Vacina Tríplice Viral 
A vacina que combate 

rubéola, caxumba e sarampo 
é comumente administrada 
para crianças a partir dos 12 

meses de idade. Mas como 
a doença vem progredindo 
em todo o país, a indicação de 
idade para a primeira dose foi 
diminuída.

Entre as possíveis ma-
nifestações da vacina, segun-
do dados do próprio Minis-
tério da Saúde, salienta-se 
ardência no local da injeção, 
vermelhidão, formação de 
nódulo e febre. Em casos 
mais raros podem ocorrer 
reações alérgicas e convul-
sões febris. Não há contrain-
dicação na aplicação das do-
ses subsequentes da vacina.

Projeto de horta comunitária
vai ser implantado na EPC

Neste mês de dezem-
bro, a ação do ‘Fazer Sempre 
Mais - atitudes que mudam o 
mundo’ da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) será 
a implantação da ‘oficina de 
coentro’, na Rádio Tabajara e 
Jornal A União. O lançamento 
da horta orgânica está marca-
do para o dia 5 de dezembro, 
às 9h, na Rádio Tabajara e no 
Jornal A União será no dia 12 
de dezembro, no mesmo horá-
rio. A iniciativa é uma parceria 
entre a Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) e a EPC.

A ação visa incentivar 
o cultivo da horta comparti-
lhada pelos colaboradores da 
EPC. Na Rádio Tabajara, a hor-
ta orgânica será instalada per-
to do refeitório; e no Jornal A 
União o espaço será instalado 
no jardim localizado próximo 
à gráfica da instituição. 

A coordenadora Taciana 
Wanderley Cirilo, do setor de 
Educação Ambiental da Sude-
ma ressaltou a importância de 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

O foco desta segunda 
etapa da campanha  

são as pessoas 
com idade entre 

20 e 29 anos

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com
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Taciana Cirilo, da Sudema

pequenos hábitos que fazem 
a diferença na preservação do 
meio ambiente.

“Precisamos preservar a 
natureza porque a humanida-
de tinha o pensamento que a 
natureza era infinita, a água e 
as árvores abundantes, até o 
nosso local de trabalho não ia 
ter fim. Mas a gente vive situa-
ções que o aquecimento global 
está cada vez mais presente. 
Então, incentivar o cultivo de 
produtos orgânicos onde os 
agrotóxicos fazem tão mal à 
saúde é um pequeno gesto que 

muda o mundo”, enfatizou.
Criado desde 2015 e pro-

movido pelo setor de Educa-
ção Ambiental, a oficina do 
Coentro é um entre tantos pro-
jetos Permanentes da Sudema, 
a exemplo da oficina sabão 
Ecológico economicamente 
correto e oficina de garrafa 
pet. O coentro foi a hortaliça 
escolhida pelo projeto por ser 
mais resistente e não precisar 
de cuidados tão específicos.

O projeto da oficina do 
coentro pode ser implemen-
tado em qualquer instituição, 
seja em escolas, repartições 
públicas ou empresas. Na se-
mana passada, por exemplo, 
a oficina do coentro foi rea-
lizada no Jardim Botânico; 
já na nesta sexta-feira (22) 
será implementada na orla 
de João Pessoa.

As instruções de como 
cultivar o coentro são feitas 
por técnicos ambientais e es-
tagiários do setor da Educação 
Ambiental da Sudema. Eles 
orientam qual espaçamento 
adequado, quantidade de água 
necessária, luminosidade no 
ambiente, o recipiente.
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Somente 50% da desobstrução da tubulação, que causou alagamento no local, foi concluído até o momento

Cinco meses depois das 
fortes chuvas que atingiram 
a comunidade das Três La-
goas, localizada na Zona Sul 
de João Pessoa, os morado-
res continuam preocupados 
com a falta de resolução do 
problema. Segundo Elizân-
gela Alves, que faz parte da 
comissão dos moradores 
atingidos pelas chuvas, ape-
nas 50% das obras de de-
sobstrução da tubulação que 
resultou no alagamento, foi 
realizada. “Um pessoal da co-
missão esteve lá e verificou. 
Só foi feita uma parte e do 
jeito que está se chover forte 
hoje, alaga novamente”, afir-
mou a moradora.

A promotora de Defesa 
da Cidadania e dos Direitos 
Fundamentais, Sônia Maria 
de Paula Maia, responsável 
por acompanhar o caso, in-
formou à reportagem que, 
de fato, ainda não há nada de 
concreto e que os moradores 
precisam procurar o Minis-
tério Público para que o pro-
cesso siga em tramitação. “É 
preciso que as famílias falem 
como está a situação e nos 
informe se as obras estão 
acontecendo para que a gen-
te prossiga a fiscalização”.

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Moradores das Três Lagoas 
aguardam término de obras

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Enquanto isso os mora-
dores retomam a rotina em 
meio a mais uma notícia de-
sanimadora. Elizângela conta 
que das cerca de 70 famílias 
mais atingidas pelas enchen-
tes aproximadamente 15 re-
cebem o aluguel social e que 

o valor, de R$ 350  pago pela 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, já tem prazo para en-
cerrar. “Já passou o aviso de 
que janeiro é o último mês da 
ajuda”, falou. É com esse di-
nheiro que Elizângela está re-
formando a casa onde mora 

com a mãe idosa e o filho de 8 
anos. “Sou eu quem estou fa-
zendo a reforma porque o di-
nheiro só dá para comprar o 
material, a mão de obra é por 
minha conta mesmo”, disse. 

Na Beira Molhada, que 
fica às margens de uma das la-

goas, as ruas estão secas mas 
ainda é possível ver o nível 
que a água atingiu. “Foi mais 
de um metro, os bombeiros 
aqui andavam com água em 
cima da cintura”, lembra Al-
bertino Pereira, morador do 
bairro há 20 anos. 

Por estar um pouco mais 
afastada e ter uma espécie de 
batente na entrada, a água 
não chegou a invadir a casa 
de seu Beca, como é conheci-
do na comunidade, mas o mo-
rador e a esposa acompanha-
ram tudo de perto e ajudaram 
alguns vizinhos a enfrentar os 
momentos difíceis. “Aqui teve 
gente que perdeu tudo, que só 
tinha uma casinha e perdeu. 
Gente que perdeu também 
os bichos, as galinhas subiam 
nas árvores e nos telhados 
das casas pra escapar”. 

Raimunda Lopes foi 
uma dessas pessoas. No últi-
mo sábado, 16, a aposentada 
começou a reforma do ba-
nheiro que teve a estrutura 
prejudicada por conta das 
chuvas. O filho encarregou-
se de realizar a obra. “A água 
veio e afofou tudo. Agora que 
a gente comprou a cerâmica 
e o cimento pra ajeitar, está 
ficando bem arrumadinho”, 
comemora. Foram inúmeros 
os prejuízos com a enchente. 
“Perdi foi quase tudo, corri 
pra livrar a geladeira e a má-
quina de lavar roupa”. A má-
quina, diga-se de passagem, 
era um sonho que dona Rai-
munda tinha acabado de rea-
lizar. “O sofá molhou também 
mas como era velhinho eu bo-
tei pra secar e fiquei com ele”, 
conta.

Em Solânea

Concurso de redação está aberto  
para estudantes de diferentes níveis

Funad realiza 7a Mostra de Arte Inclusiva 

Em celebração ao ani-
versário do munícipio de 
Solânea, a Pacto Urbanismo 
estará realizando, nos próxi-
mos dias 21 e 22, o concurso 
de redação com o tema: “Uma 
Inovação Útil para Solânea”. A 
iniciativa contempla estudan-
tes desde o 5 º ano do Ensino 
Fundamental até os alunos da 
Educação para Jovens e Adul-
tos (EJA).

“Eu sou de Solânea, en-
tão acredito que essa seja 
uma forma de devolver algo 
para a cidade, organizando 

esse concurso e de fomentar 
essa iniciativa nos alunos. 
O objetivo do concurso eu 
diria que é fazer as pessoas 
se desafiarem, se sentirem 
desafiadas a colocarem suas 
ideias no papel, além do 
objetivo da escrita, da refle-
xão, do pensamento crítico 
quanto cidadão, da pessoa se 
sentir parte da solução das 
coisas e não simplesmente 
aguardar que alguém solu-
cione por ela”, explicou Cas-
tro Neto, diretor da Pacto Ur-
banismo e responsável pelo 
concurso.

O concurso é dividido 
em quatro categorias: I (5º e 

6º ano do Ensino Fundamen-
tal), II (7º, 8º e 9º ano do Ensi-
no Fundamental), III (Ensino 
Médio) e IV (EJA). São per-
mitidos estudantes de insti-
tuições públicas (municipais, 
estaduais e federais) e priva-
das da cidade de Solânea. A 
inscrição do aluno acontece 
no momento da realização da 
redação. 

“Nos dias 21 e 
22/11/2019 nos horários 
das 8 às 12h, 13 às 17h e 18 
às 21h o aluno candidato 
deve ir até Escola Ernestina 
Pinto, localizada na Rua São 
José, S/N, Centro, Solânea – 
PB, procurar a sala de reali-

zação do concurso, realizar 
a sua inscrição, pegar o for-
mulário de redação e folha 
rascunho, desenvolver sua 
redação sem realizar qual-
quer tipo de consulta. Ao 
finalizar, entregar a folha de 
redação”, conforme o edital 
do concurso.

A premiação será de um 
tablet para o vencedor geral, 
dentre todas as categorias, e 
de smatphones para os pri-
meiros lugares de cada uma 
das quatro categorias. Mais 
informações sobre o concurso 
podem ser consultadas no edi-
tal disponível em www.pac-
tourbanismo.com.br/redacao.

O Governo do Estado, por 
meio da Fundação Centro Inte-
grado de Apoio à Pessoa com De-
ficiência (Funad), realiza nos dias 
28 e 29 deste mês a Sétima Mos-
tra de Arte Inclusiva da Paraíba. O 
evento, que vai ocorrer na sede da 
Funad, em João Pessoa, pretende 
reunir usuários e profissionais da 
instituição e de entidades que tra-
balham com políticas de inclusão 
da pessoa com deficiência.

A Sétima Mostra de Arte In-
clusiva da Paraíba, organizada 
pelo Núcleo de Vivência e Artes da 
Funad (NVA) vai ser realizada no 
Auditório Jimmy Queiroga, no pá-
tio da instituição, nos dois turnos, 
com abertura a partir das 8h30. 
Toda a programação vai homena-
gear, ainda, os 30 anos da Funad, 
comemorados neste ano.

De acordo com a presidente 
da Funad, Simone Jordão, o evento 
tem como objetivo mostrar a força 

da arte na inclusão e na reabilita-
ção de pessoas com deficiência. 
“A arte é um valioso agente de in-
clusão social, oferecendo a opor-
tunidade de exteriorizar emo-
ções, além de colocar em prática 
a criatividade dos usuários”, disse, 
acrescentando que a realização da 
Sétima Mostra de Arte Inclusiva 
da Paraíba é uma grande oportu-
nidade de democratizar o acesso, 
pelas pessoas com deficiência, às 
diversas manifestações culturais 
produzidas no Estado.   

Todos os espetáculos são coor-
denados por professores e reabilita-
dores da fundação, resultado de tra-
balhos de terapia por meio da arte, 
desenvolvidos ao longo do ano. Os 
usuários passam por atendimento 
em reabilitação e apoio pedagógi-
co, utilizando a arte como um dos 
pilares, promovendo a cidadania e 
proporcionando aos usuários mais 
qualidade de vida.

Destaques da programação 
Um dos destaques da Sé-

tima Mostra de Arte Inclusiva 
da Paraíba é a apresentação do 
espetáculo “Rádio Pandeiro de 
Ouro”, que vai homenagear o 
centenário de nascimento do rei 
do ritmo, Jackson do Pandeiro. O 
espetáculo será coordenado pe-
los professores Joelton Barros e 
Raquel Apolinário.

Além de apresentações mu-
sicais, a abertura vai contar ainda 
com dança e visitação a uma feira 
de artes visuais. À tarde, a progra-
mação segue com apresentações 
de teatro, coral, oficina de percus-
são, cordel e dança.

Uma feira de arte inclusiva é 
uma atividade paralela à Mostra 
de Arte Inclusiva da Paraíba, que 
vai apresentar trabalhos de pintu-
ra, marcenarias, colagem e papie-
tagem, que poderão ser conheci-
dos nos dois turnos.

Solidariedade
São muitas as histórias que se ouve na co-

munidade das Três Lagoas. Muitas delas falam 
de superação, força e fraternidade. A ajuda que 
vem da própria vizinhança, de quem nem tem 
muito mas o suficiente para dividir com o pró-
ximo, ou ainda a ajuda que vem de fora. Assim 
que as primeiras notícias sobre as enchentes 
começaram a ser destaque nos jornais, muitas 
pessoas se dispuseram a ajudar e cinco meses 
depois ainda tem gente ajudando. 

No último sábado (16), uma ação da Igre-
ja Batista Cidade Viva levou à Beira Molhada 
serviços, música, alegria e palavras de fé e 
esperança. Atendimento médico, jurídico, cor-
te de cabelo, palestras, brincadeiras para as 
crianças, limpeza das ruas.

 A ação fez parte de um projeto maior que 
passou por reforma de casas que estavam em 
situação mais crítica. Seu Albertino não ficou só 
de olho no movimento, aproveitou para aferir 
a pressão. “É muito bom isso aqui, queria todo 
final de semana”, comentou.

Das cerca de 70 famílias mais atingidas pelas enchentes, cerca de 15 recebem o aluguel social no valor de R$ 350,00, que será pago até janeiro

Evento vai acontecer nos dias 28 e 29 deste mês, reunindo profissionais e usuários da fundação

Foto: Marcos Russo

Foto: Divulgação
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Em ‘A Dor da Pobreza - Uma Dor do Mundo’, economista faz um mergulho profundo na situação do Brejo

Sexta obra da autora, o 
livro A Dor da Pobreza – Uma 
Dor de Mundo (Ideia Edito-
ra, 254 páginas, R$ 40) será 
lançado pela economista pa-
raibana Zélia Almeida nes-
ta quarta-feira, a partir das 
19h, na Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), em João 
Pessoa. O presidente do Ins-
tituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (IHGP), Ramalho 
Leite, é quem fará a apresen-
tação da obra e, na ocasião, 
a viúva do economista Celso 
Furtado (1920 - 2004), Rosa 
Freire D’Aguiar, receberá do 
Conselho Regional de Econo-
mia da Paraíba, em clima de 
homenagem, a Medalha Cel-
so Furtado, criada por Zélia 
Almeida em 2004, quando 
era a presidente da entidade, 
como forma de reconhecer o 
trabalho daqueles que con-
tribuíram para o desenvolvi-
mento econômico nacional.

“O livro é uma pesqui-
sa científica e econômica 
original, porque utilizei a 
teoria da utilidade, que in-
troduz a metodologia da dor 
e do prazer para explicar o 
quanto é sério e contunden-
te o mundo do pobre”, dis-
se para A União a escritora 
Zélia Almeida, que também 
idealizou, quando presidia 
o Conselho Regional de Eco-
nomia da Paraíba, o Prêmio 
de Economia Professor Celso 
Furtado. Ela contou que co-
meçou a pensar em escrever 
a obra em 1970, mas a pes-
quisa de campo realizou na 
região Brejo do Estado de 
2012 a 2015. Mas, embora 
relate a situação de pobreza 
naquela região, a economis-
ta ressalta que a população 
já busca alternativas econô-
micas para sair dessa con-
juntura e aponta uma espé-
cie de “receita” para que tais 
iniciativas se concretizem 
com o passar do tempo.  

O texto de apresentação 
de A Dor da Pobreza – Uma 
Dor de Mundo é assinado 
pelo presidente do IHGP, Ra-
malho Leite, tem comentá-
rios do historiador Joaquim 
Osterne Carneiro e Aline Sá, 
ex-aluna de Zélia Almeida 
(agora aposentada) na dis-
ciplina Economia Brasileira 
na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), e orelhas de 
autoria do antropólogo Car-
los Alberto Azevedo. E, no 
final da obra, há uma icono-
grafia reunindo várias fotos 
de engenhos localizados em 
algumas cidades, a exemplo 
de Areia, Alagoa Nova, Bana-
neiras e Alagoa Grande.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Zélia Almeida investiga a 
cultura da pobreza na PB

Literatura no Sertão
Cajazeiras também ganha festa literária, a partir de hoje, com 
dois vencedores do Prêmio Jabuti na programação: Maria 
Valéria Rezende (foto) e Mailson Furtado Página 12 Fo
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De acordo com autora, população vislumbra dias melhores
Zélia Almeida contou que fez 

uma síntese aprofundada sobre 
a situação na região do Brejo. “A 
pobreza nasce nos processos de 
produção. Aí surge a divisão ri-
queza e pobreza, que atualmente 
também pode ser percebida em 
países da América do Sul, na África 
e em países da Europa. A sociedade 
precisa escolher entre deixar a po-
breza ou levar os pobres para perto 
das fontes de renda. No Brejo da 
Paraíba, essa pobreza foi engen-
drada, arrumada na integração das 
usinas com os engenhos, que era 
um corpo único trabalhando pela 
riqueza, mas que também gerou 
a pobreza. As usinas faliram, os 
engenhos não funcionam e o que 
ficou foi a pobreza”, observou a 
economista.

No entanto, a autora ressaltou 
que já constata um movimento da 
população da região do Brejo em 
busca de melhores dias, por meio 

de várias atividades que funcionam 
como alternativas econômicas. 
“Uma das áreas é a das frutas, 
principalmente a banana, que pode 
ser exportada para outros países. 
Outra é a produção de flores, além 
do turismo nas áreas rural e urba-
na, além da produção de cachaça”, 
disse Zélia Almeida, que, durante 
o lançamento do livro na FCJA, 
também será homenageada pelo 
Conselho Regional de Economia, 
num reconhecimento público pela 
passagem dos seus 50 anos como 
graduada em Ciências Econômicas 
na UFPB.    

No texto de apresentação do 
livro, que denominou de “Testemu-
nhas da pobreza”, Ramalho Leite, 
que também é membro da Aca-
demia Paraibana de Letras (APL), 
destaca que “a professora Zélia Al-
meida consegue ensinar economia 
romanceando seus meandros pelas 
serras encobertas de cana-de-açú-

car do Brejo da Paraíba”. 
Em outro trecho, ele registra 

que a obra da autora “pretende 
mostrar a pobreza de uma região 
onde a riqueza deveria prosperar: 
“existe uma miséria maior do que 
morrer de fome no deserto: é não 
ter o que comer na terra de Ca-
naã”, já dissera o areiense-mor em 
A Bagaceira”. 

Já nas orelhas da obra, o an-
tropólogo Carlos Alberto Azevedo, 
no texto “As veias abertas da po-
breza”, observa que “o estudo da 
economista Zélia Almeida tem uma 
abordagem quântica”. 

Ele atribui o feito a “uma 
herança talvez de seus estudos 
na conceituada Universidade de 
Viçosa (Minas Gerais), uma das 
melhores universidades da Améri-
ca Latina. Não somente isso. Zélia 
como economista”, acrescenta ele, 
“tem outro lugar: um olhar quase 
antropológico, vê profundamente 

a cultura da pobreza. Seu olhar 
alcança todo sistema social do 
Brejo, como um todo, integrado: 
não separa as relações arcaicas de 
produção, ainda hoje existentes, da 
produção das formas atuais”.

 
Sobre a escritora
Natural do Município de Areia, 

Zélia Almeida é autora das obras 
Ensaios de Economia Brasileira 
(Centro de Ciências Sociais Apli-
cadas, UFPB, 1975); Paraíba em 
Debate (org., Café São Braz / Rede 
Paraíba de Televisão, Campina 
Grande, 1989); Análise do Cresci-
mento do Nordeste: Uma Aplicação 
do Modelo de Ranis e Fei (tese de 
Magister Scientiae, Viçosa, Im-
prensa Universitária, Viçosa (MG), 
1978; Ecologia de Sonhos (2006); 
Turismo: Potencial e Crise (2007) 
e Bem Estar e Riqueza no Brejo de 
Areia (2010), todos publicados pela 
Ideia Editora, de João Pessoa

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: A Dor da Pobreza 
– Uma Dor de Mundo
n Autora: Zélia Almeida 
n Data: Nesta quarta 
n Hora: 19h
n Local: Fundação Casa 
de José Américo, em 
João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, bairro 
do Cabo Branco

Zélia Almeida e a capa de seu 
novo livro (acima), que lança nesta 
quarta-feira, na Fundação Casa de 
José Américo, em João Pessoa

Foto: Marcos Russo



Cheguei quase no fim da minha meta de 50 filmes iné-
ditos no ano (mas não necessariamente lançados em 2019). 
Foi um período bem eclético pra mim e que trouxe títulos que 
estão, agora, num patamar acima da média na minha régua de 
métrica incerta. Apesar da variedade de estilos, meus prefe-
ridos são assumidamente filmes de terror e/ou suspense ou 
ainda produções que permeiam pelos estilos de alguma for-
ma. Nós (Jordan Peele, 2019) e Hereditário (Ari Aster, 2018) 
estão lá entre os quatro assistidos em 2019 que subiram 
vários degraus e alçaram, para mim, o status de “clássico”, ao 
lado de Bacurau (Kléber Mendonça Filho, 2019) e Coringa 
(Todd Philips, 2019). 

Me dar conta disso fez com que eu voltasse para pensar 
em todos os filmes assustadores que amo e, no topo da lista, 
estão O Exorcista (William Friedkin, 1974) e A Morte do Demô-
nio (Sam Raimi, 1981). Eles são clássicos que redefiniram gê-
neros, mudaram o jogo. O filme de William Friedkin é baseado 
no livro de mesmo nome, lançado em 1971, e de autoria do 
xará William Peter Blatty. Além de explorar o terror tanto no 
silêncio quanto na sonoplastia crua e grotesca, O Exorcista deu 
a carta branca para a exploração do gore e fez com que todo 
mundo tremesse nas bases com a possibilidade de ter o corpo 
tomado por um demônio que faz umas coisas não muito cató-
licas com um crucifixo. O cinema de horror não seria o mesmo 
hoje em dia se não fosse por O Exorcista. E ele entra nessa lista 
porque até hoje me faz perder fácil uma noite de sono.

Já A Morte do Demônio criou o clichê dos jovens sensuais 
e transantes que vão para uma cabana abandonada e bendizer 
comem o pão que o diabo amassou -- ou são comidos, sei lá. 
O kitsch dos anos 80 manifestado em frases de efeito e alívios 
cômicos se junta a possessões medonhas e mostram que é 
possível sim juntar a comédia ao terror sem se transformar 
num filme risível e propositalmente “B” e trash. Não tenho 
dúvidas que longas satíricos como Zumbilândia e Todo Mundo 
Quase Morto não existiriam, pelo menos da mesma forma, se o 
filme de Sam Raimi não tivesse sido colocado no mundo. 

O efeito da cultura cinematográfica, o estilo e assinatura 
que marcaram cada país graças ao cinema autoral, se transpõe 
também para o horror. Filme dirigido por Hideo Nakata em 
1998, O Chamado consegue ter poesia, drama e romance, tra-
ços fortes na terra de Akira Kurosawa, em meio a uma história 
aterrorizante de uma mortífera maldição em cadeia. O sueco 
Deixe Ela Entrar (Tomas Alfredson, 2008) carrega diálogos 
existenciais e conflitos filosóficos quando se esconde por trás 
da trama vampiresca: vejo uma pitada de Ingmar Bergman 
por aqui e espero que vocês concordem comigo. A propósito, 
nenhuma das versões hollywoodianas destes filmes citados 
chega aos pés da densidade e beleza dos originais. Não existe 
uma fórmula certa para um bom horror, mas é certo que 
personalidade e estilo contam muito para que qualquer filme 
se destaque de outros do mesmo gênero. É possível encontrar 
um brilho diferente até em um galão de sangue falso (já assis-
tiu a série Hannibal?).

Não cabem aqui todos os filmes de suspense/terror que 

Para Edna, que se mudou ontem para outra
 dimensão de forma rápida, definitiva e 

inexorável.

Tenho plena consciência que este título é mui-
to bom para já não ter sido usado por outro escri-
tor. Mas as circunstâncias em que estou apelando 
para ele são bem atuais e particulares.

Refiro-me ao lançamento do livro da escritora 
paraibana Maria José Teixeira Lopes Gomes, (Zezé) 
“Memória Institucional da Faculdade de Filosofia 
da Paraíba – FAFI: 1952-1968”, lançado no último 
14 de novembro, no terraço da antiga FAFI, hoje Es-
cola Estadual de 1º Grau Professor (sic) Olivina Oli-
via Carneiro da Cunha. Lá estão listados estudan-
tes e professores da antiga FAFI, os atuais gestores, 
autoridades educacionais, ex-reitores e gestores 
universitários, secretários de Estado, gente que, de 
alguma forma esteve, ou está ligada aos destinos 
daquela respeitável instituição universitária. 

A FAFI estava geográfica e ideologicamente li-
gada ao Liceu Paraibano e, não raro, essa contigui-
dade facilitava a quebra da barreira representada 
pelo muro baixo que separava os dois prédios for-
mando-se uma inevitável unidade que desafiava 
os rigores do regime militar instalado em 1964 e 
que teve seu recrudescimento em 1968, ano em 
que ingressei na FAFI. Foi justamente essa lide-
rança político-estudantil que provocou a criação 
do campus universitários afastado do centro da 
cidade, o que passou a dificultar as aglomerações, 
as reuniões, as manifestações estudantis. Não 
foram poucas as passeatas que se dispersaram 
pelos fundos da FAFI e encontraram uma rota de 
fuga pela Av. Camilo de Holanda. Sem contar que 
a Reitoria e o restaurante universitário (hoje Cas-
sino da Lagoa) também ficavam estrategicamen-
te localizados nas imediações do Liceu e da FAFI. 
Isso era dramaticamente acentuado pela proximi-
dade da combativa Faculdade de Direito, que tam-
bém podia ser facilmente acessada pela margem 
esquerda da Lagoa, pelo Parque Solon de Lucena.

Passando a vista pela lista de concluintes dos 
Bacharelados e Licenciaturas em Geografia, His-
tória, Letras Neolatinas, Letras Anglo-Germâni-
cas, Pedagogia e Filosofia entre os anos de1956 
e 1964, identifico vários nomes que mais tarde 
vieram a brilhar no panorama cultural, artístico 
e educacional da Paraíba

Foi lá que dei início à minha carreira univer-
sitária na UFPB. Vinha de Campina Grande, da 
FURNE, transferida para a UFPB, justamente para 
a FAFI, para dar continuidade ao meu curso de Le-
tras (Inglês/Português). Maria José teve o cuida-
do de listar os concluintes de todos os cursos da 
FAFI, durante o período coberto pela sua minucio-
sa pesquisa. Se mais não fez foi porque não teve 
total acesso aos livros de registro da Instituição. 

Foi um período muito conturbado, aquele. Con-
turbado e criativo. Lembro bem das reuniões que 
havia no auditório do primeiro andar. Estudantes 
de todas as áreas da UFPB afluíam para a FAFI. 

O livro também inclui um rico acervo icono-
gráfico que dá conta dos nossos hábitos, do nosso 
guarda-roupa e penteados da época. Um desses re-
gistros mostra uma bela foto do “menestrel” Virgi-
nius da Gama e Melo acompanhado da jovem e bela 
Irene Dias, ambos elegantes em evento social.

Naquela tarde, no entanto, senti falta do mu-
rinho que cercava todo o prédio. Era ali que sen-
távamos para conversar, atualizar nossas con-
versas, por em dia as notícias políticas. Parte do 
murinho foi eliminada, também, em parte, por ra-
zões ideológicas, imagino. Como passou a servir 
de abrigo para uma escola de primeiro grau, não 
convinha ter um banco disponível nas imediações 
das salas de aula. A algazarra dos jovens estudan-
tes atrapalharia o andamento das aulas.

Uma cena que persiste na minha memória é 
a de um militar fardado e armado postado na en-
trada do prédio, em posição de tiro. Os inimigos 
esperados eram os estudantes e professores... e 
é bom lembrar que não havia fake News naquele 
tempo, a comunicação era bem mais lenta. Só pelo 
rádio e jornais. Os noticiários de tv eram bem me-
nos onipresentes e não havia a comunicação por 
computador ou celular, as mídias digitais de hoje.

Naquela tarde revi cenas do passado, colegas e 
amigos quem nem mais estão entre nós, professo-
res queridos, as palestras no auditório, e revi a bela 
porta entalhada que dá acesso ao prédio. Está quase 
tudo lá. Não subi ao primeiro andar. Preferi guardar 
para mim as vívidas memórias daqueles anos tão ri-
cos. E a saudade  marejou meus olhos várias vezes...

Um bom Horror

O filtro da 
memória 3

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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‘Tormenta’

Com R$ 1,9 milhão, livro de RPG é o 
maior financiamento coletivo do país

 

Pense na Terra Mé-
dia, território fictício onde 
se passa a saga Senhor dos 
Anéis, do escritor J.R.R. Tol-
kien, ou, para ser mais atual, 
pense em Westeros, o conti-
nente criado por George R. R. 
Martin, de Game of Thrones.

No Brasil existe algo 
parecido - universo que mo-
vimenta uma legião de afi-
cionados por um universo de 
fantasia nacional, criado há 
20 anos, e também milhões 
de reais. 

Tormenta surgiu em 
1999, inicialmente como um 
RPG (“role-playing game” ou 
jogo de interpretação) encar-
tado na revista Dragão Brasil, 
especializada nesse segmen-
to. Nesse tipo de jogo, há 
um mestre ou narrador, que 
conduz a aventura enquanto 
os demais interpretam seus 
personagens.

Desde então, expandiu-
se para romances, histórias 
em quadrinhos e até video-
game. E, assim como as gran-
des franquias, Tormenta já 
rende cifras na casa dos sete 
dígitos. Foram quase R$ 2 
milhões arrecadados no fi-

nanciamento coletivo para o 
lançamento do Tomenta20, 
edição de capa dura e como 
novas ilustrações coloridas 
do livro básico de RPG lança-
do originalmente em 1999. O 
título deve sair próximo ano.

Entre maio e julho, leito-
res doaram R$ 1,9 milhão ao 
projeto, que bateu o recorde 
histórico desse tipo de finan-
ciamento coletivo no país, por 
meio da plataforma Catarse. 
A maior colaboração ante-
rior foi com quase metade do 
valor, em R$ 1 milhão, para 
a reabertura da exposição 
Queermuseu, fechada pelo 
Santander em Porto Alegre 
após protestos de grupos 
conservadores, em 2017.

Para 2020, um curta-
metragem também será fil-
mado. “É um ambiente me-
dieval, inspirado nas obras 
clássicas de fantasia, mas 
com uma pegada diferente, 
com uma mistura de influên-
cias. A gente usa mitologia 
europeia medieval, mas 
também mangá japoneses, 
algumas coisas de lendas 
brasileiras. É parte da nos-
sa cultura justamente pegar 
coisas de outros lugares e 
adaptar, transformar e criar 
algo completamente novo”, 

explica Guilherme Dei Svaldi, 
36, editor-chefe da Jambô. A 
editora da capital gaúcha pu-
blica todas obras do universo 
de “Tormenta”.

Diferentemente de pro-
duções como o seriado Stran-
ger Things, por exemplo, o 
sucesso do financiamento 
não se explica pela lógica do 
apelo à nostalgia, explica J. M. 
Trevisan, um dos criadores 
da série, ao lado de Marcelo 
Cassaro e Rogério Saladino.

“Não existe nostalgia so-
bre algo que nunca deixou de 
sair. Lançamos Tormenta em 
1999, mas são 20 anos com 
produtos nas prateleiras, 
nunca paramos de publicar. 
É mais uma celebração da 
galera que sempre esteve aí”, 
explica.

Dragão Brasil
Quem começou jogan-

do o RPG aos 15 anos, por 
exemplo, agora chegou aos 
30 e poucos podendo con-
sumir outros títulos. Um dos 
mais recentes é o romance 
A Deusa no Labirinto, de Ka-
ren Sorele, escritora oficial 
do universo de Tormenta. O 
livro foi lançado pela Jambô 
na última Bienal do Livro, no 
Rio de Janeiro, evento que 

teve obras apreendidas por 
funcionários da prefeitura 
por ordem de Marcelo Cri-
vella (PRB).

A revista Dragão Brasil, 
que originou o RPG, é pu-
blicada mensalmente desde 
2016 no sistema de finan-
ciamento recorrente - nessa 
modalidade, o título também 
bateu recorde. São cerca de 
R$ 22 mil mensais arrecada-
dos todo mês. Na prática, os 
financiadores são assinantes 
da revista, publicada men-
salmente no formato digital, 
com contos, colunas, suple-
mentos para os jogos e con-
teúdos sobre RPG.

A diversão do jogo está 
justamente no uso da cria-
tividade, explica Svaldi. No 
caso de Tormenta, isso é am-
pliado pela característica do 
RPG brasileiro: mistura in-
fluências. 

“Existe um reino em 
que os guerreiros vivem em 
estâncias que lembram os 
gaúchos da época da Revo-
lução Farroupilha. Tem uma 
grande metrópole com uma 
área mais pobre, quase como 
uma favela. É parte da graça. 
Pode ter um samurai ao lado 
de um pistoleiro americano”, 
diz.  

Folhapress

acho fantásticos. Mas vários deles estão numa lista publicada 
pelo Indie Wire com os filmes do gênero tidos como preferi-
dos pelos maiores nomes do cinema mundial (obrigada pela 
dica, querido editor!). Títulos que citei aqui aparecem ao lado 
de outros como American Psycho (Mary Harron, 2000), O Ilu-
minado (Stanley Kubrik, 1980) e Louca Obsessão (Rob Reiner, 
1992). Você pode acessar a publicação apontando seu leitor 
de QR Code para a figura ao fim desse texto. 

Assino embaixo em um artigo de Dr. Arnold T. Blumberg 
publicado em 2016 no site Fandom, onde, quando analisando 
o que torna O Exorcista tão especial, ele diz que “ao fim de 
tudo, talvez de alguma forma, nossa cultura ainda está em 
uma cruzada em busca de respostas para os mistérios mais 
profundos, para procurar por conforto ou até salvação onde 
estamos mais acostumados em achá-las: não na igreja ou 
em casa, mas naquele cinema escuro”. Durmo na paz quando 
assisto documentários ou séries baseadas em histórias reais 
de serial killers mas morro de medo de olhar pro corredor do 
quarto quando assisto a um filme de terror com uma história 
bem improvável e sem documentação histórica alguma. O 
horror bem-feito nos tira de nossa zona de conforto ao passo 
em que é uma válvula de escape dos nossos terrores diários. 
O caráter impossível, porém tão bem executado, mescla-se à 
adrenalina e torna o enredo numa possibilidade remota. Espio 
entre os dedos, mas não me proíbo de amar um bom filme de 
terror. 

Aponte a câmera de seu 
smartphone para o QR Code ao 

lado e confira a lista da IndieWire 
citada no texto. É preciso estar 

conectado à internet e talvez um 
app apropriado seja necessário.

Foto: divulgação

Toni Collette estrela em ‘Hereditário’, terror já considerado um clássico moderno 



 

No Dia da Consciência Negra, a Bu-
dega Arte Café (Rua Arthur Américo 
Cantalice, 197) realiza o evento Africa-
nidades, como uma homenagem à data. 
Integra a programação o grupo Iakekan, 
que se apresenta com os convidados 
João Nicodemos (rabequista), Chico 
Santana (percussionista) e Mestre Rob-
son, do grupo de capoeira angola Ao Pé 
do Baobab. Com início às 20h, o evento 
tem entrada gratuita.

O Iakekan, fundado em 2014, toca 
releituras da tradição e músicas au-
torais afronordestinas e afrolatinas. 
Nestes, estão ritmos de capoeira, cam-
binas, maracatu, caboclinhos, ciranda, 
côcos cantiga de ninar, guajira, tundiki, 

huayno e candombe apresentado com 
rabecas, berimbau, marimbau, gaita de 
caboclinhos, kena, charango, mbira e 
tambores.

“São cantos de resistência e liber-
tação demonstrando a importância dos 
bens imateriais herdados da diáspora 
africana na formação da cultura lati-
noamericana”, conta Alice Lumi, ideali-
zadora do grupo e professora da UFPB, 
que toca charango e piano no projeto. 
Iakekan também é formado por Paulo 
Ró (violão e percussão), Mayara Yuri 
(rabeca), Marta Sanchis (voz e piano), 
Léo Medina (cello e baixo) e Fernando 
Pintassilgo (flautas e mbira). 

Em formato de sarau, o evento pro-
movido por Alice Lumi acontece, desde 
abril, na terceira quarta-feira de cada 
mês. Nesta edição, em homenagem ao 

Dia da Consciência Negra, a artista con-
vidou Mestre Robson, do grupo de ca-
poeira Ao pé do Baobab.

“Vamos nos concentrar nos rit-
mos da cultura afro, com alguns ins-
trumentos”, explica Alice. Também 
participará o professor Chico Santa-
na, percussionista de São Paulo, que 
irá ensinar ao público interessado a 
tocar o ritmo candombe, de origem 
africana e inserido na cultura do Uru-
guai há cerca de 200 anos. 

O Iakekan surgiu em 2014, a partir 
da ideia de levar uma experiência aos 
alunos de especialização em Etnomusi-
cologia. Alice Lumi diz ter aproveitado a 
oportunidade para levar os alunos, “ca-
rentes de tocar, para onde eles possam 
enriquecer o aprendizado através da 
absorção do corpo nos palcos”

Música de raíz

Consultando meu Aurélio, que sempre me so-
corre nessas horas de aflição, fui  buscar nele o 
significado do verbo transgredir. Estava lá: passar 
além de, ultrapassar. É isso. Mas quais os motivos 
que me levaram ir pedir ajuda ao “pai do burros” 
que andou tanto tempo esquecido numa prateleira 
de minha estante?

Na quarta-feira, 6 deste mês, ministrarei mi-
nhas últimas aulas do ano, para uma garotada que 
no domingo seguinte encarou  quarenta e cinco 
questões de matemática naquela prova de qualida-
de duvidosa do tal de Enem. Daí para frente nem sei 
se os verei outra vez. Veio então, a vontade de me 
despedir com o seguinte pedido: Transgridam meus 
queridos, mas transgridam com força.

Agora é com vocês. Minha vez passou. Estou 
velho para essas coisas. Ainda escrevo um pouco 
e como dizem, cometo meus textos. Ainda encaro 
algumas poucas aulas para não perder o jeito. No 
mais, ler, pescar, jogar conversa fora com os amigos, 
nada que exija muito dos músculos ou dos neurô-
nios. Meu tempo de transgredir já se vai longe. Mas 
vocês não. Estão na primavera da vida e terão um 
tempão à frente para transgredir. 

Falemos; pois, das transgressões. Algumas de-
las apenas. Poucas.

Quando Galileu Galilei (1 564 – 1 642) consta-
tou que era a Terra que girava em torno do Sol e não 
o contrário, ele estava transgredindo os ditames do 
geocentrismo para arrepios de toda Igreja que fin-
cava pé na ideia que nosso planeta não se mexia. Foi 
aí que teve de desdizer sua teoria ou iria arder nas 
fogueiras da Inquisição. Sua tese foi ou não foi uma 
transgressão?

O matemático russo Nicolai Lobachevsky (1 
792- 1854), ao afirmar que por um ponto fora de 
uma reta pode passar mais de uma paralela a essa 
reta, estava pondo abaixo o Postulado de Euclides 
que afirmava que era uma só. Para mim, essa foi  
uma das mais belas transgressões em toda histó-
ria da matemática. Graças a Lobachevsky, que com 
essa afirmação propunha a possibilidade de  se 
criar uma outra geometria (não euclidiana) é que 
surgia um dos alicerces para outro ilustre trans-
gressor, Albert Einstein, lançar sua Teoria da Re-
latividade.

Saindo um pouco das ciências que tal falarmos 
daquele baixinho de pernas curtas, com quase me-
tro e meio de altura, freqüentador do Molin Rouge 
e outros cabarés parisiense, bebendo e revolucio-
nado as artes gráficas. Chamava-se Tolouse Lautrec 
(1 864- 1 901). Depois dele nunca mais os cartazes 
de propaganda foram os mesmos. Foi nome de peso 
da Art Nouveau. Era um transgressor dos mais da-
nados. Querem ver outros? Salvador Dali (1 904 – 1 
989) que achatava a cara das pessoas em suas lou-
cas pinturas. Sim, o surrealismo desse maluco espa-
nhol foi uma transgressão nas artes, ultrapassou, foi 
à frente de. Vamos ver mais e por aqui.

 Quando Geraldo Vandré (1 935) cantou no Ma-
racanãnzinho “Para não dizer que não falei de flo-
res” em 1968, estava transgredindo ao colocar com 
uma simples canção baionetas e coturnos de pron-
tidão. Se depois mudou de opinião é outra história, 
mas naquele momento, transgredia. Quantos trans-
gressores maravilhosos tivemos naqueles anos: 
Chico Buarque, Caetano, Gil, Plínio Marcos, Augusto 
Boal, José Celso, Bráulio Pedroso, e por aí vai. Mú-
sicos, escritores, teatrólogos, transgressores da me-
lhor qualidade.

Dias atrás, numa uma aula de Análise Combi-
natória uma aluna me perguntou se havia alguma 
solução mais simples para um certo problema que 
eu acabara de resolver na lousa. Perguntei se ela 
sabia. Respondeu que sim e me mostrou a solução. 
Lá com meus botões pensei: como não eu vira isso 
antes? Parabéns Julinha. Que bela transgressão você 
praticou. 

Assim, meus caros e caras, transgressão não 
existe sem inteligência por trás dela. Quando vejo 
uma universitária fazendo, em plena rua, cocô em 
um retrato do presidente, isso não é transgressão, é 
falta de pudor, de educação, de berço. Isso não pre-
cisa de inteligência, até um macaco-prego faz. Ainda 
que não concordemos com ele, o presidente, não é 
assim que se faz oposição. 

Creio, meus alunos e alunas vocês entenderam 
o que é transgressão. Não confundir com falta de 
respeito. Isso é outra coisa. Portanto meus queridos 
e queridas, transgridam muito. Vocês serão capazes 
das pequenas e das grandes transgressões.  A hu-
manidade e o nosso país andam  precisando  muito 
disso. 

Forte abraço, com muita estima do velho pro-
fessor.

Transgredir 
é preciso

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com
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Dia da Consciência Negra: grupo 
celebra data na Budega Arte Café
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ESTREIAS DA SEMANA
As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 4 (dub): 16h, 16h30, 19h; MAG 4 (leg): 
21h30. Manaíra 9 Macro XE (dub): 13h30 (sáb. e dom.), 18h30h; Manaíra 
9 Macro XE (leg): 16h, 21h. Mangabeira 5 (dub): 13h30, 16h, 18h45, 21h30. 
Tambiá 6 (dub): 14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que partici-
pa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de ma-
racatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do 
Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica 
um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam 
entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos mis-
teriosos.  Cine Bangüê: Qui (14/11): 17h; Dom (17/11), 18h; Qua (20/11), 20h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusi-
vo de crack.  Cine Bangüê: Qui (14/11): 19h; Ter (19/11), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e de-
safiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 21h; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 15h, 21h15; Manaíra 6 (dub): 12h (sáb. e dom.), 18h15; 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h, 17h30, 20h45. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Mor-
gan Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a 
verdade por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a 
Londres’ (2016). Manaíra 7 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 16h30h, 19h30. Manga-
beira 2 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 16h15, 18h30, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), 
Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga 
num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) 
muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias 
para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 16h30, 18h45; MAG 2: 21h45. 
Manaíra 5: 13h (sab. e dom.), 15h20, 17h45, 20h15; Manaíra 8: 14h (exceto sab. 
e dom.), 16h45, 19h15 (sáb. e dom.), 22h; Mangabeira 1: 14h30, 17h, 19h30, 22h. 
Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

Pré-estreia 
A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 1: 20h30 (sex. e sáb.). 

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense). Quatro jovens garotas encontram uma 

cidade submersa enquanto mergulham, mas não demoram a descobrir que estão presas 
em um labrinto de cavernas submersas, onde espreita uma das espécies mais mortais 
de tubarão. Continuação de ‘Medo Profundo’ (2017). Mangabeira 3 (dub): 21h 
(somente qua.).

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmerich. 
Ação/História). A verdadeira história por trás da batalha mais importante da Guerra do 
Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. Um relato de 
amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, triunfaram 
diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de ‘A Batalha de 
Midway’ (1976). Manaíra 11 VIP (leg): 22h30 (somente qua.).

CONTINUAÇÃO
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 1 
(dub): 13h10* (sáb. e dom.), 15h30, 18h. Mangabeira 3 (dub): 14h*, 16h15*, 
18h30* (exceto seg.). Tambiá 1 (dub): 14h45, 16h45, 18h45. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (16/11): 16h; Qua (20/11), 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (17/11), 
15h; Ter (19/11), 16h30.

Cadê Você, Bernadette? (Where’d you go, Bernadette? EUA. Dir.: Richard Linkla-
ter. Comédia/Drama. 16 anos). Antes de viajar com sua família para a Antártica, uma 
arquiteta que sofre de agorafobia - o medo de estar em lugares abertos ou em meio 
à multidões - some sem deixar pistas. Sua filha, através de e-mails, sessões com sua 
psicóloga, cartas e outros documentos, tenta descobrir para onde sua mãe foi. Manaíra 
11 VIP (leg): 14h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (dub): 20h. 
Mangabeira 2 (dub): 20h30* (exceto seg.); Tambiá 3 (dub): 21h.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 3 (leg): 15h45, 21h45. Mangabeira 
3 (dub): 21h (exceto seg. e qua.). Tambiá 1 (dub): 20h45.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila 

falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live 
action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 14h15; MAG 2 
(dub): 17h15, 19h30. Manaíra 3 (dub): 12h (somente sáb. e dom.), 15h10, 17h15. 
Mangabeira 2 (dub): 12h45 (somente sex. sáb. e dom.), 15h, 17h30. Tambiá 5 
(dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Link Perdido (Missing link. EUA. Dir.: Chris Butler. Animação. 10 Anos). O Sr. Link 
recruta o explorador Sir Lionel Frost para ajudar a encontrar seus parentes, há muito 
perdidos no lendário vale de Shangri-La. Junto com a aventureira Adelina Quinzena, 
este trio de exploradores viaja pelo mundo para ajudar seu novo amigo. Tambiá 2 
(dub): 14h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inesperado 
introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para lados 
opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas ques-
tionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 2 (dub): 13h20 (sáb 
e dom), 16h, 19h. Mangabeira 3 (dub): 13h*, 18h15* (exceto seg.). Tambiá 3 
(dub): 16h15, 18h30, 20h45.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Manaíra 1 (dub): 20h30 (exceto sex. e sáb.); 
Manaíra 3 (leg): 12h45 (sáb. e dom.), 18h45. Mangabeira 3 (dub): 15h30 (ex-
ceto seg.).  Tambiá 5 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Sáb (16/11): 18h; Seg (18/11), 19h.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). 
Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra 
do acaso faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica 
família Park. Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano 
para se infiltrar nos afazeres da casa burguesa. É o início de uma série de aconte-
cimentos incontroláveis dos quais ninguém sairá ileso. Manaíra 11 VIP (leg): 
22h30 (exceto qua.)

Rainha de Copas (Dronningen. Dinamarca. Dir.: May el-Toukhy. Drama. 18 anos). 
Anne é uma advogada do direito das crianças e dos adolescentes. Acostumada com lidar 
com jovens complicados, ela não tem muitas dificuldades para estreitar laços com seu 
enteado Gustav, filho do primeiro casamento de seu marido, Peter, que acaba de se mu-
dar para sua casa. No entanto, a relação que deveria ser maternal se torna uma relação 
romântica, envolvendo Anna em uma situação complexa, arriscando a estabilidade tanto 
de sua vida pessoal quanto profissional. Manaíra 8 (leg): 14h (sáb), 19h15 (qui., 
sex., seg., ter., qua.). 

Formado em 2004, grupo Iakekan apresenta releituras para repertório de músicas afronordestinas e afrolatinas durante sarau nesta quarta-feira

Foto: divulgação
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Palestras, cursos, debates e lançamentos movimentam a Flica, que vai homenagear o escritor Jorge Amado

Começa nesta quarta-fei-
raa Festa Literária de Cajazei-
ras (Flica), com três dias de 
muitas palestras, cursos, de-
bates e lançamentos de livros 
no Alto Sertão da Paraíba. En-
tre as principais atrações da 
Flica estão os escritores Ma-
ria Valéria Rezende e Mailson 
Furtado, ambos vencedores 
do Prêmio Jabuti, assim como 
o homenageado do evento, o 
escritor Jorge Amado, o pri-
meiro prêmio Jabuti. A Festa 
Literária será realizada na 
Praça Nossa Senhora de Fáti-
ma, centro de Cajazeiras.

A conferência de abertu-
ra da Flica será com a escrito-
ra Maria Valéria Rezende, fa-
lando sobre “A realidade que 
supera os limites da imagina-
ção”, com mediação da escri-
tora Veruza Guedes. Naldinho 
Braga também fará uma ho-
menagem à escritora na noi-
te, que terá, ainda, apresen-
tação da Camerata Raimundo 
Fixina de Brito, do Polo Prima 
de Catolé do Rocha.

Amanhã à noite, have-
rá apresentação da capoeira 
Ginga Brasil e Projeto Renas-
cer, além de uma homena-
gem do Gael (Grupo Avança-
do de Estudos em Literatura, 
da UFCG) às mulheres da 
obra de Jorge Amado. O pon-
to alto da noite será debate 
sobre a literatura de autoria 
feminina na Paraíba, com 
as escritoras Maria Valéria 
Rezende, Letícia Palmeira, 
Lizziane Azevedo, Cyelle Car-
mem e Amanda K.

Na sexta-feira, haverá 
a apresentação cultural de 
Tiago Monteiro, conferência 
de encerramento de Mailson 
Furtado, sobre “Cidades do 
interior: de vozes sertanejas 
deste hoje e referências do 
poetizar”, com mediação de 
Johniere Ribeiro. A noite será 

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Cajazeiras tem festa literária de 
hoje até a próxima sexta-feira

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

PB é porto seguro do novo 
disco de Fernanda Cabral

Artista brasiliense que 
morou em João Pessoa duran-
te parte de sua infância e ado-
lescência, Fernanda Cabral 
está em processo de divulga-
ção de seu segundo CD, Tatua-
gem Zen. A cantora e composi-
tora, que confessa se inspirar 
na Paraíba artisticamente e 
para além da arte, abraçou a 
sensilibidade da poesia em 
relação à natureza para seu 
novo trabalho. 

“Foi um processo natural. 
Sempre me interessei bastan-
te pela poesia, mas acreditava 
que queria tocar mais nesse 
universo mais subjetivo, que 
está mais presente na poesia, 
naquilo que você consegue 
alcançar com a imaginação”, 
conta Fernanda, acerca do 
processo criativo do Tatua-
gem Zen.

A artista conta se inspi-
rar nas paisagens paraibanas 
e nos artistas locais. Em uma 
parceria com Lau Siqueira, 
gaúcho radicado há anos na 
Paraíba, um “grande poeta 

brasileiro” nas palavras dela, 
Fernanda escreveu a canção 
que intitula o álbum. “Lau 
é um poeta que conheço há 
muito tempo, sou uma gran-
de admiradora da sua poesia”, 
explica. “Minha relação com 
João Pessoa é de contínuo 
processo criativo, estou sem-
pre acompanhando artistas 
da cidade, nunca deixo de es-
tar em contato”, comenta.

Outro parceiro foi o tam-
bém compositor Fernando 
Brant (1946-2015), além de 
nomes como Chico César, que 
compôs ‘Pássaros’, e Ney Ma-
togrosso, que dá voz à músi-
ca do paraibano em parceria 
com Fernanda. “Conheci Ney 
Matogrosso através do Sacha 
Amback (produtor do cantor). 
A letra de ‘Pássaros’ é de Chi-
co César e a música é minha 
com Sacha. Pensamos que a 
música ficaria linda da voz de 
Ney, porque ele é um grande 
pássaro, então surgiu o convi-
te”, conta Fernanda, satisfeita. 

O espanhol Pablo Guer-
reiro participou em uma par-
ceria na composição da letra 
de La tierra gira en tu vientre, 

e Tatuagem Zen conta com 
um trio de produtores: Chico 
Corrêa, Sacha Amback (Rio de 
Janeiro) e Vicent Huma (Espa-
nha). 

A mãe de Fernanda, do-
cumentarista e professora em 
João Pessoa, Elisa Cabral, tam-
bém se faz presente no novo 
trabalho. As duas compuse-
ram ‘Desenho dos Sonhos’, 
que fala da força do universo 
da poesia. “Estrela da sorte 
sobre a minha cabeça/ dese-
nhe em teus sonhos labirintos 
do meu caminho”, cita a com-
positora. “Consigo ter uma co-
nexão muito forte quando es-
tou aí, com a praia, a natureza, 
e com a poesia da natureza”, 
revela.

Esmeraldo Marques, co-
nhecido pelo seu projeto Chi-
co Correa & Eletronic Band, 
é outro parceiro musical de 
Fernanda. O paraibano rea-
lizou parte da produção do 
Tatuagem Zen. O álbum con-
ta, ainda, com Escurinho, que 
participou na percussão, Mar-
celo Vasconcelos (violino) e 
o contrabaixista Xisto Medei-
ros. “A Paraíba é uma grande 

inspiração”, conta a artista.
Fernanda Cabral segue 

uma agenda de divulgação de 
seu novo trabalho, cujo show 
mais recente aconteceu no 
Clube do Choro, em Brasília. 
Após essa fase, em janeiro, a 
cantora viaja para a Europa, 
onde se apresentará em Ma-
dri (Espanha), Lisboa (Portu-
gal), depois retorna a Madri. 

Após o carnaval e de vol-

ta ao Brasil, Fernanda seguirá 
com a agenda de shows. Ain-
da sem data definida para di-
vulgação de seu novo trabalho 
em João Pessoa, a brasiliense 
confessa que planeja vir em 
2020. 

Misteriosa, ela assume 
o desejo de disponibilizar o 
material nas plataformas di-
gitais, mas não revela quando. 
“Em breve”, conclui.

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

encerrada com lançamento 
do livro em arquivo digital A 
Mulher de Jorge Amado Como 
Guia: Gabriela, Flor, Tereza 
e Tieta Numa Perspectiva de 
Gênero, Literatura e Ensino. O 
show de encerramento será 
do Berimbaobab Brasil e terá, 
ainda, discotecagem O Canga-
rê, com DJ Gleydson Virguli-
no.

A Festa Literária em Ca-
jazeiras terá, também, a Fli-
quinha, com atividades para 
o público infanto-juvenil. En-
tre as atrações, contação de 

histórias com as escritoras 
Amanda K, Ruth Rocha e Va-
nobia Duarte. Lizziane Azeve-
do e Naldinho Braga partici-
parão de Roda de Conversa na 
Fliquinha.

Acadêmico e artístico
A Festa Literária de Caja-

zeiras (Flica) é um evento pú-
blico, de caráter Acadêmico 
e Artístico, com vistas a uma 
ação cultural de extensão, 
voltada para a comunidade 
cajazeirense e comunidades 
circunvizinhas. 

“Uma festa em campo 
aberto que pretende reunir 
em sua organização escrito-
ras e escritores, poetas, de-
batedores, músicos, atores 
e atrizes, artesãos, ativistas 
culturais e demais leitores e 
leitoras interessados na ex-
periência da Literatura como 
vivência, seja por fruição seja 
pelo aspecto formador de sua 
constituição”, afirma Lígia Ca-
lado, coordenadora geral da 
Flica.

Realizada na Praça Nossa 
Senhora de Fátima, o evento 

tem caráter comemorativo, 
pois na ocasião se celebra com 
a comunidade participante o 
aniversário de cinco anos de 
atuação do Gael, proponen-
te da festa; realiza atividade 
de culminância do projeto de 
extensão “Não nasci assim...”, 
desenvolvido pelo grupo na 
Edição Jorge Amado, vigência 
2019; e, por esta razão mes-
ma, de estudo e apreciação 
de romances de Amado; e ho-
menagear o escritor baiano, 
numa proposta de socializa-
ção de saberes que procura 

reunir confraternização e 
aprendizados. 

A Flica é organizada e 
promovida pelo Gael, em 
parceria com a Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG), Pró-Reitoria de Pes-
quisa e Extensão (PROPEX), 
Unidade Acadêmica de Letras 
(UAL), Mestrado Profissio-
nal em Letras (PROFLETRAS 
- Polo Cajazeiras), Centro de 
Formação de Professores 
(CFP) e Sociedade civil de 
Cajazeiras, entre outras enti-
dades.

Nascida em Brasília, Fernanda morou em João Pessoa e deverá voltar à cidade em 2020 para lançar seu novo álbum

Maria Valéria Rezende (E) estará já hoje, na abertura, e amanhã participa de debate sobre literatura de autoria feminina; Mailson Furtado (D) fará a palestra que encerra o evento, na sexta

Foto: Márcio Scavone/divulgação

Fotos: divulgação

Aponte a câmera de seu smartphone 
para o QR Code e veja um making 

of de ‘Tatuagem Zen’. É preciso 
estar conectado à internet.
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Aras e o Coaf
O procurador-geral da República, Augusto Aras, pediu ontem 
que o STF mantenha a possibilidade de o antigo Coaf e a Receita 
Federal enviarem seus relatórios a investigadores.  Página 14 Fo
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Em audiência ontem na Assembleia Legislativa, secretário Geraldo Medeiros destacou a interiorização e regionalização dos serviços

Saúde do Estado tem previsão 
orçamentária superior a R$ 1 bi

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O secretário de Saúde do 
Estado, Geraldo Medeiros, disse 
ontem na Assembleia Legislati-
va do Estado que a previsão do 
orçamento para o próximo ano 
é da ordem de 1 bilhão e 200 mil 
reais e que as prioridades do go-
verno vão passar sobretudo pela 
interiorização e regionalização 
das ações de saúde no Estado.

A afirmação do secretário 
foi feita em entrevista minutos 
antes de ele participar de mais 
uma audiência pública realiza-
da pela Comissão de Orçamen-
to da Assembleia Legislativa do 
Estado, da qual, representando o 
Governo do Estado, também par-

ticiparam as secretárias Gilberta 
Soares (da Mulher e da Diversi-
dade Humana) e Neide Nunes 
(do Desenvolvimento Humano).

Entre as prioridades nes-
se trabalho de interiorização 
da Saúde, o secretário desta-
cou a ampliação das reformas 
do Hospital de Patos que será 
contemplado com mais 20 leitos 
de UTI adulto e 10 leitos de UTI 
infantil, além de ampliação das 
áreas vermelhas e amarela e uma 
enfermaria de pediatria. Quase 
todos os mesmos benefícios ele 
citou também para o Hospital de 
Guarabira.

Logo em seguida durante 
o seu pronunciamento, o se-
cretário novamente voltou a 
abordar o tema anunciando 

que sua pasta tem a missão de 
incluir no orçamento a amplia-
ção de leitos, reformas estrutu-
rais e a interiorização da Saú-
de. Nas reformas do Hospital 
Regional de Patos acrescentou 
uma central de esterilização, 
mas ao citar a capital lembrou 
a ampliação da Maternidade 
Frei Damião.

“É fundamental que na 
Casa do Povo, na presença dos 
representantes da população, 
os secretários discutam o or-
çamento nas suas áreas com 
o objetivo de que no próximo 
ano tenhamos a aplicação do 
dinheiro público com raciona-
lização de custos e direciona-
mento adequado”, afirmou o 
secretário.

A secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, lamentou a falta de re-
cursos para um trabalho mais 
arrojado e seu pronunciamento 
terminou levando o deputado 
Buba Germano (PSB) a sugerir 
ao presidente e ao relator da Co-
missão de Orçamento uma mu-
dança no calendário das discus-
sões no sentido de que, através 
de suas emendas, os deputados 

pudessem dirigir para algumas 
secretarias.

A proposta de Buba foi acata-
da e a comissão terminou alteran-
do o calendário dos debates e o 
final dos prazos para as emendas 
e, ao retomar a palavra  Gilberta 
Soares defendeu que em 2020 
seja implantado um centro esta-
dual de referência para atender a 
população negra e de origem em 
comunidades tradicionais.

Segundo a secretária, a 
Paraíba conta com centros di-
recionados às mulheres e à po-
pulação LGBT e já houve diálogo 
com o governador João Azevêdo 
no sentido de se ampliar essa 
assistência, incluindo comuni-
dades indígenas, quilombolas 
e ciganos, resultando em me-
lhores condições nessa parte 
de atenção básica”, declarou 
Gilberta Soares.

Na avaliação da secretária 
de Estado do Desenvolvimen-
to Humanos, Neide Nunes, a 
nova forma de explanação dos 
investimentos proposto pela As-
sembleia ajuda cada secretaria a 
dar mais visibilidade ao trabalho 
que vem sendo feito e àquele que 
deverá ser realizado dentro do 
orçamento do próximo ano.

“A Assembleia está de pa-
rabéns por ter implantado este 
novo modelo de debate, tornan-
do a discussão mais democrática, 
mais popular e capaz de compre-
ender a atuação e a essência de 
cada pasta e este é o momento 
importante para que possamos 
vir a garantir o orçamento da As-
sistência Social”, observou a se-

cretária. Para 2020, Neide anun-
ciou a inauguração de três novas 
Casas da Cidadania, ampliação 
do Cidade Madura, realização 
da manutenção de programas 
como o Abono Natalino, o Cartão 
Alimentação, e as escolinhas de 
futebol nas comunidades, que 
atualmente já possuem mais de 
5 mil crianças envolvidas.

O prazo para apresenta-
ção de emendas parlamen-
tares ao orçamento 2020 já 
havia terminado na última 
segunda-feira, mas ontem, 
durante a audiência pública 
sobre saúde e assistência so-
cial, o relator, deputado Tião 
Gomes, justificou a necessi-
dade de outros auxiliares do 
governo serem ouvidos pelo 
Legislativo e anunciou a am-
pliação do prazo para o dia 
27, quarta-feira da próxima 
semana.

“Devemos prorrogar 
porque ainda receberemos 
outros secretários que pre-
cisamos ouvir e deles receber 
mais sugestões para melhor 
elaboração do orçamento”, de-
clarou Tião, recebendo apro-
vação não somente do pre-
sidente da comissão, Wilson 
Filho (PTB), mas também do 
próprio presidente da Assem-
bleia  Legislativa, o deputado 
Adriano Galdino.

O orçamento 2020 envol-
ve recursos na ordem de R$ 
12,8 bilhões, e assim como o 

prazo para as emendas, o seu 
calendário de debates sofreu 
outra modificação na manhã 
de ontem. Ao invés de hoje, 
a audiência pública sobre 
educação ficou para a próxi-
ma semana, mas ainda sem 
dia definido. Já as discussões 
sobre infraestrutura estão 
confirmadas mesmo para 
terça-feira, dia 26.

Este ano, os debates fo-
ram ampliados com a reali-
zação de audiências temáti-
cas e ao invés de uma, sete 
audiências públicas como a 
de ontem. As audiências este 
ano também aconteceram em 
Campina Grande e em Sousa 
e como em todas as demais, 
nessa terça-feira, os trabalhos 
foram  conduzidos pelo pre-
sidente da comissão, o depu-
tado Wilson Filho.

Nova didática
O presidente da As-

sembleia, Adriano Galdino, 
parabenizou os membros 
da Comissão de Orçamen-
to pela implantação de uma 

nova didática nas discussões 
que envolvem o Orçamento e 
ressaltou que as audiências 
temáticas e itinerantes têm 
proporcionado transparência 
e ampliado a democracia.

“A comissão tem dialo-
gado com o povo dentro da-
quilo que a nossa gestão tem 
orientado, que é conduzir a 
Casa de forma cada vez mais 
próxima da população”, des-
tacou Galdino.

Na avaliação de Wilson 
Filho, o novo processo de 
condução da composição da 
LOA, além de inovador, fa-
cilita a elaboração da peça. 
“Essa decisão de ampliar o 
debate dá mais transparên-
cia ao orçamento para que os 
deputados possam entender 
cada um dos detalhes do Or-
çamento que estão votando e 
para que a população tenha a 
oportunidade de compreen-
der um pouco mais da peça 
orçamentária que irá reger 
o Governo do Estado na re-
alização de seus serviços”, 
declarou.

Gilberta Soares quer mais recursos

Neide Nunes aprova os debates

ALPB prorroga prazo de emendas 

As licenças médicas

Trócolli volta, Tovar fica e 
Cláudio Régis vai esperar

O deputado estadual 
Doda de Tião (PTB) tirou 
licença e, com isso, o su-
plente Trócolli Jr. voltou a 
tomar posse para o exercí-
cio de mais quatro meses de 
mandato.

Outro suplente, Cláudio 
Régis (PP) também esteve 
ontem na Assembleia pron-
to para assumir no lugar de 
Tovar Cunha Lima (PSDB), 
mas este comunicou que tem 
compromisso como deputa-
do nesses próximos dias e só 
deve se licenciar mesmo na 
próxima segunda-feira.

“Preciso participar de 
mais uma reunião da Unale, 
União Nacional das Assem-
bleias Legislativas do Brasil, 

por esse motivo só me afasto 
na próxima segunda, quando 
também assumirei a Secreta-
ria de Planejamento de Cam-
pina Grande”, explicou Tovar.

Provocado sobre a mu-
dança, Cláudio Régis disse que 
foi surpreendido porque já ha-
via inclusive conversado com 
o presidente Adriano Galdino 
e com outros parlamentares, 
mas que também não tem 
problema, podendo retornar 
na próxima semana.

Perguntado sobre as áre-
as que deve dar mais atenção 
no período como parlamen-
tar, Cláudio Régis disse que, 
assim como prefeito de Re-
mígio que já foi, deve dedicar 
o curto período de mandato 

aos problemas das áreas de 
saúde e segurança.

Trócolli,  que ao contrário 
dele, conseguiu assumir, disse 
por sua vez, que seu trabalho 
será na mesma direção do que 
fez nos quatro meses que já 
esteve no mandato há pou-
co tempo. “Como deputado, 
devemos estar prontos para 
todos os desafios, mas, como 
sempre, volto para me dedicar 
sobretudo à saúde”, disse.

Ele ainda não soube pre-
cisar data, mas quem também 
esteve admitindo ontem que 
vai se afastar por alguns me-
ses da Assembleia foi o de-
putado Eduardo Carneiro. 
Segundo ele, até o final do 
próximo mês.

Medeiros apontou como prioridade a ampliação das reformas do Hospital de Patos, que será contemplado com mais 20 leitos

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, durante reunião 
realizada ontem (19), pro-
jeto de Lei da deputada 
Pollyanna Dutra (PSB), que 
dispõe sobre a prevenção e 
o combate a incêndios nos 
alojamentos instalados nos 
centros de treinamento dos 
clubes do estado.

A iniciativa, conforme 
a deputada Pollyanna, que 
é presidente da Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Redação, foi inspirada na 
tragédia do início do ano 
no “Ninho do Urubu”, no 
Rio de Janeiro, que matou 
10 dos 26 jogadores das ca-
tegorias de base do Clube 
de Regatas do Flamengo, 
que estavam alojados no 
centro de treinamento do 
clube carioca.

Na oportunidade, os 
deputados apreciaram 
cerca de 50 matérias, das 
quais 31 foram aprovadas, 
a exemplo dos projetos de 
Lei de autoria do deputado 

Wallber Virgolino (Patrio-
ta), que institui o programa 
“Lições de Primeiros So-
corros” nas unidades de 
ensino da rede estadual; 
e do deputado João Hen-
rique, que dispõe sobre a 
criação do Programa “Em-
presa Amiga da Educação” 
aos educandários que cria-
rem as melhores condições 
possíveis aos seus benefici-
ários, a exemplo de biblio-
tecas, ginásios poliesporti-
vos, entre outros serviços.

Outros projetos
Também foi aprovada 

proposta do deputado Cabo 
Gilberto (PSL), que cria o 
“Programa Infância sem 
Pornografia”, que dispõe 
sobre o respeito dos ser-
viços públicos estaduais à 
dignidade especial de crian-
ças e adolescentes; e o pro-
jeto de Lei Complementar, 
nº 11/2019, encaminhado 
pelo Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB), que trata da 
expansão das equipes multi-
disciplinares no âmbito das 
varas da Justiça estadual.

CCJ aprova projeto de 
prevenção a incêndios

Lígia e 
Galdino 
também 
vão viajar

A governadora em 
exercício, Lígia Feliciano, de-
verá transferir o cargo hoje 
à tarde para o presidente 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, o desembargador 
Márcio Murilo. Ela viaja 
para o Rio de Janeiro onde 
vai cumprir agenda do seu 
partido, o PDT.

A solenidade de trans-
missão de cargo, segundo o 
Tribunal de Justiça, será às 
17h, no Salão Nobre do Pa-
lácio da Redenção, no Centro 
de João Pessoa. Márcio Mu-
rilo será o 18º presidente da 
Corte de Justiça estadual a 
governar o Estado e ficará 
como chefe do Poder Execu-
tivo até a próxima segunda-
-feira (25), quando o gover-
nador João Azevêdo retorna 
da Europa.

A posse de Márcio 
Murilo na Governadoria do 
Estado se dará por conta 
de o presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino, também 
está em viagem.  

Foto: Ortilo Antônio

ERRAmoS
Na edição de ontem, nesta página, noticiamos que a audiência pública que seria rea-
lizada na terça-feira na Assembleia Legislativa, referente ao Orçamento 2020, seria 
sobre educação. A pauta de ontem, na verdade, foi dedicada à saúde. A sessão sobre 
Educação seria hoje, mas foi adiada. Dissemos também que o secretário de Estado da 
Cultura era Milton Dornellas, quando na verdade é Damião Ramos Cavalcanti.
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Procurador-geral pede ao STF para que órgãos possam enviar relatórios sem prévia autorização judicial

Aras defende troca de dado 
sigiloso sem aval da Justiça
Da Folhapress

O procurador-geral da 
República, Augusto Aras, pe-
diu ontem que o STF (Supre-
mo Tribunal Federal) man-
tenha a possibilidade de o 
antigo Coaf e a Receita Fede-
ral enviarem seus relatórios 
a investigadores sem prévia 
autorização judicial.

O antigo Coaf (Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras) ganhou um 
novo nome sob a gestão Jair 
Bolsonaro e agora é chama-
do de UIF (Unidade de Inte-
ligência Financeira), vincu-
lada ao Banco Central.   

Em ofício entregue ao 
STF, Aras sustentou que im-
pedir o compartilhamento 
direto de informações fi-
nanceiras e fiscais atrapa-
lha o combate à lavagem de 
dinheiro e prejudica a ima-
gem do país em organismos 
internacionais, como o Gru-
po de Ação Financeira In-
ternacional (Gafi) e o Banco 
Mundial.

Aras também argumen-
tou que, se adotado novo 
formato para o relaciona-
mento entre os órgãos, há 
chance de que sejam ins-
tauradas apurações contra 
pessoas “sobre as quais não 
recai qualquer suspeita”. 

A questão sobre o com-
partilhamento de dados está 
pautada para julgamento 
nesta quarta-feira no plená-
rio do Supremo. Em julho, 
o presidente da corte, Dias 
Toffoli, suspendeu todas as 
investigações em curso no 
país que contam com infor-
mações da UIF e demais ór-
gãos de controle financeiro, 
repassadas sem autorização 
judicial. 

Naquela decisão, ele 
afirmou que a remessa de 
dados dessa natureza, quan-
do feita sem o aval de um 
magistrado, deve se limitar 
à identificação dos titulares 
das operações e dos mon-
tantes globais mensalmente 
movimentados.

A decisão foi tomada a 
pedido do senador Flávio 
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Bolsonaro (PSL-RJ), filho do 
presidente Jair Bolsonaro, e 
paralisou a apuração do Mi-
nistério Público do Rio de 
Janeiro sobre o congressista. 

As suspeitas tiveram 
origem na movimentação 
atípica de R$ 1,2 milhão de-
tectada pelo Coaf nas contas 
de Fabrício Queiroz, ex-as-
sessor de Flávio na Assem-
bleia Legislativa.

O pedido do senador ao 
STF pegou carona em um 
processo que já tramitava na 
corte e só tratava de dados 
da Receita, mas Toffoli esten-
deu a discussão ao Coaf e ao 
Banco Central.

A decisão definitiva do 
Supremo sobre o assunto 
será do plenário e dela de-
pende o futuro de centenas 
de investigações. Como no-
ticiou a Folha de S.Paulo em 
outubro, ao menos 700 inves-
tigações do MPF (Ministério 

Público Federal) estão para-
lisadas por causa da suspen-
são determinada por Toffoli.

No âmbito do processo, 
como mostrou a Folha de 
S.Paulo, o presidente do Su-
premo determinou em outu-
bro que a UIF e a Receita lhe 
enviassem cópias de todos os 
relatórios feitos nos últimos 
três anos. A UIF remeteu a 
Toffoli uma chave de aces-
so ao seu sistema eletrônico 
para que o ministro pudesse 
consultar 19.441 relatórios 
elaborados de outubro de 
2016 a outubro de 2019.

Além disso, fez um aler-
ta sobre as informações, de 
caráter sigiloso, que envol-
vem cerca de 600 mil pes-
soas, físicas e jurídicas. 

A justificativa de Toffoli 
era entender como os relató-
rios eram feitos e transmiti-
dos às autoridades de inves-
tigação, como o Ministério 

Público. Na segunda (18), 
porém, o ministro voltou 
atrás de sua decisão. 

“Diante das informações 
satisfatoriamente prestadas 
pela UIF, em atendimento 
ao pedido dessa corte, em 
15/11/19, torno sem efei-
to a decisão na parte em 
que foram solicitadas, em 
25/10/19, cópia dos Rela-
tórios de Inteligência Finan-
ceira (RIFs), expedidos nos 
últimos três anos”, escreveu.

Ontem, Toffoli revogou 
também parte de sua decisão 
que havia determinado que 
a Receita lhe desse cópias de 
todas as representações fis-
cais para fins penais (RFFPs) 
feitas nos últimos três anos. 
A Receita já havia enviado ao 
STF cópias dos procedimen-
tos. Toffoli determinou que 
as informações, que chega-
ram em mídias, sejam devol-
vidas ao Fisco.

Documentos genéricos
No documento enviado ontem ao STF, Aras 

ressalta que “relatórios genéricos, como o modelo 
proposto pelo Supremo, são inúteis à persecução 
de crimes relacionados à lavagem de dinheiro e 
à corrupção, pois inviabilizam o cruzamento de 
informações relevantes e o acesso a dados que 
de fato caracterizam os crimes listados”.

Aras alegou que condicionar o comparti-
lhamento de dados à prévia autorização judicial 
onera excessivamente a Justiça com pedidos de 
quebra de sigilo e levará à abertura de investiga-
ções desnecessárias, prejudicando todo o sistema 
de combate à lavagem de ativos. 

“Caso o MP [Ministério Público] passe a ter 
acesso apenas a informações genéricas, isso 
obrigará essa instituição, a fim de ter acesso aos 
dados detalhados, a requerer em juízo a quebra 
de sigilo de pessoas que, por vezes, não pratica-
ram qualquer conduta suspeita ou indicativa de 
lavagem de dinheiro.”

“Na prática, isso levará à instauração de 
apurações contra pessoas sobre as quais não 
recai qualquer suspeita, fazendo-as constar des-
necessariamente como investigadas dentro do 
sistema judicial criminal”, escreveu. 

O procurador-geral afirmou que o comparti-
lhamento direto não afeta a privacidade e o sigilo 
dos investigados, “uma vez que apenas parte das 
informações financeiras pode ser acessada pelos 
órgãos de investigação”.

Argumentou que o Ministério Público e as 
polícias, ao receberem relatórios da UIF e da 
Receita, “não têm acesso à integralidade dos 
dados financeiros dos contribuintes, somente 
àqueles que fundamentam a suspeita da prática 
criminosa”. 

“O intercâmbio de informações por meio do 
RIF [relatório de inteligência financeira] atinge 
apenas uma parte do direito ao sigilo de dados do 
contribuinte, justamente aquela parte referente 
a dados que consistem em indícios da prática de 
crimes. Todo o restante do sigilo continua preser-
vado, inclusive em face dos órgãos de persecução 
penal”, explica o PGR.

Para Aras, se mudar a forma de comparti-
lhamento, o Brasil poderá descumprir os padrões 
internacionais de combate à lavagem de dinheiro 
e ao financiamento do terrorismo. 

“O enfraquecimento do microssistema brasi-
leiro antilavagem debilitará a capacidade do Bra-
sil de reagir a crimes graves. Isso, ironicamente, 
interessa não aos cidadãos -titularessss do direito 
ao sigilo discutido nestes autos-, mas sim àqueles 
que praticam os crimes que mais prejudicam a 
sociedade brasileira”, sintetiza.

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Aras diz que impedir o compartilhamento direto de informações financeiras e fiscais atrapalha o combate à lavagem de dinheiro

Câmara poderá votar pacote 
anticrime na próxima semana

O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ) disse 
hoje (19) que vai levar para 
votação em plenário na próxi-
ma semana o pacote anticrime 
aprovado pelo grupo de traba-
lho (GT) que ficou responsável 
por analisar dois textos sobre 
o assunto encaminhados ao 
Legislativo. Uma das propos-
tas originais foi elaborada pelo 
ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), e outra pelo ministro da 
Justiça e Segurança Pública Ser-
gio Moro.

O relatório final do GT foi 
apresentado nessa terça-feira 
(19), na sede do STF, a Alexan-
dre de Moraes.

“Estamos dando uma co-
laboração importante em um 
tema que aflige tantos brasilei-

ros”, disse Maia. “Nossa inten-
ção é poder votar o mérito na 
próxima semana. Se não hou-
ver consenso, vamos votar a 
urgência na próxima semana e 
o mérito na semana seguinte”, 
acrescentou ele.

Moraes lembrou que o 
pacote anticrime original, apre-
sentado por ele ao Congresso, 
começou a ser elaborado em 
2017, quando foi constituída 
uma comissão de juristas para 
debater o assunto.

“Estou muito satisfeito 
com esse relatório final que o 
grupo de trabalho me apresen-
tou agora. Segundo a própria 
avaliação do grupo, em torno 
de 90% das propostas da co-
missão que eu presidi foram 
aceitas”, disse o ministro.

No conjunto de propostas 
está a previsão da Justiça abre-
viar o processamento de casos 
sobre crimes de menor po-

tencial ofensivo, como o furto, 
por exemplo, para focar maior 
atuação no combate à crimina-
lidade organizada.

O Grupo de Trabalho da 
Câmara trabalhou por cerca 
de oito meses nas propostas 
apresentadas por Moraes e por 
Moro para o combate à crimi-
nalidade.

Do pacote anticrime apre-
sentado por Moro, alguns pon-
tos foram rejeitados pelo Grupo 
de Trabalho da Câmara, como, 
por exemplo, a ampliação do 
excludente de ilicitude e a pre-
visão de prisão após condena-
ção em segunda instância.

Estiveram presentes na 
reunião com Moraes os deputa-
dos Marcelo Freixo (PSOL-RJ), 
Paulo Abi-ackel (PSDB-MG), 
Margarete Coelho (PP-PI), Ca-
pitão Augusto (PL-SP), Orlando 
Silva (PCdoB-SP) e Lafayette de 
Andrada (Republicanos).

PF mira 4 desembargadores 
suspeitos de vender sentenças

A Polícia Federal defla-
grou na manhã dessa ter-
ça-feira (19) uma operação 
para investigar um suposto 
esquema criminoso de ven-
da de decisões judiciais no 
âmbito do Tribunal de Justi-
ça da Bahia.

Foram alvos de busca 
e apreensão quatro desem-
bargadores e dois juízes. 
Entre os investigados está 
o presidente do Tribunal de 
Justiça da Bahia, Gesivaldo 
Britto. Também são alvo da 
operação os desembargado-
res Maria da Graça Osório 
Pimentel, Maria do Socorro e 
José Olegário Caldas e os juí-
zes Sérgio Humberto Sam-
paio e Marivalda Moutinho.

Os mandados foram 

expedidos pelo ministro Su-
perior Tribunal de Justiça, 
Og Fernandes, que também 
determinou o afastamen-
to dos seis magistrados de 
suas funções por um prazo 
inicial de 90 dias.

Cerca de 200 policiais 
federais participam da ope-
ração, que cumpre quatro 
mandados de prisão tempo-
rária e 40 mandados de bus-
ca e apreensão em gabinetes, 
fóruns, escritórios de advoca-
cia, empresas e nas residên-
cias dos investigados.

Foram alvos de pedidos 
de prisão temporária os em-
presários Adailton Maturino 
dos Santos e Geciane Souza 
Maturino dos Santos, o advo-
gado Márcio Duarte Miranda 
e o servidor público Antônio 
Roque do Nascimento Neves.

Segundo o Ministério 

Público Federal, os quatro 
“compõem o núcleo duro 
na dinâmica de avanço da 
corrupção sobre o Pode Ju-
diciário baiano, bem como 
coordenação e materializa-
ção de todo o fluxo de rece-
bimento de recursos finan-
ceiros de origem criminosa”.

As buscas acontecem 
nas cidades Salvador, Bar-
reiras, Formosa do Rio Pre-
to e Santa Rita de Cássia, na 
Bahia, e em Brasília. São in-
vestigados possíveis crimes 
de corrupção ativa e passiva, 
lavagem de ativos, evasão de 
divisas, organização crimi-
nosa e tráfico influência.

Batizada de “Faraoes-
te”, a operação investiga su-
postas vendas de decisões 
judiciais em um caso envol-
vendo grilagem de terras na 
região oeste da Bahia.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

João Pedro Pitombo
Da Folhapres
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Representantes da organização discutiram o assunto ontem com a presidente interina, Jeanine Añez

OEA vai elaborar proposta para 
eleição transparente na Bolívia
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Representantes da Orga-
nização dos Estados America-
nos (OEA) estiveram ontem 
com a presidente interina da 
Bolívia, Jeanine Añez, no Palá-
cio do Governo, em La Paz, em 
um movimento de receber su-
gestões para elaborar um do-
cumento com recomendações 
que possam garantir um pro-
cesso eleitoral legítimo, justo e 
livre no país. Outros atores po-
líticos e representantes da so-
ciedade civil devem contribuir 
com o organismo internacio-
nal, que deve divulgar o docu-
mento na próxima quinta-feira. 

A Bolívia passa por uma 
crise política e social desde 
o dia 20 de outubro, quando 
foram realizadas as eleições 
gerais. Em um processo com 
suspeitas de fraude, que poste-
riormente foram confirmadas 
por uma auditoria da OEA, Evo 
Morales venceu em primeiro 
turno, com uma margem aper-
tada de vantagem sobre Carlos 
Mesa, o candidato opositor.

Após três semanas de pro-
testos, no dia 10 de novembro, 
após a OEA divulgar o resulta-
do da auditoria que apontava 
“falhas graves” e manipulação 
no processo eleitoral, Evo Mo-
rales renunciou, pressionado 
pelas Forças Armadas.

Jeanine Áñez, que era a 
segunda vice-presidente do 
Senado naquele momento, se 
autoproclamou presidente in-

Era uma vez (II)

Lucena
iveradolucena@gmail.com

Iveraldo 

Era uma vez uma vila singela, simples, sem luz elé-
trica, sem água encanada, plantada no início de um pla-
nalto costeiro, distrito do município da Parayba, mais 
tarde Filipeia de Nossa Senhora das Neves, novamente 
Parayba e finalmente João Pessoa, capital do Estado da 
Paraíba. Aldeia desde formada área de habitação, vila 
por séculos, cidade ao final, há 56 anos emancipada.

  Elevada à categoria de município pela Lei 3107 
de 18 de novembro de 1963, foi instalado em 28 de de-
zembro do mesmo ano e teve na lei de emancipação 
nomeado seu primeiro prefeito Antônio de Sousa Mara-
nhão,1963/1964. 

O primeiro Prefeito eleito, para o período de 
1965/68, foi João Gomes Ribeiro, os dois filhos da terra 
e líderes de importantes famílias do lugar. Era vice de 
João Ribeiro, Jeranil Lundgren Correia de Oliveira, ela 
descendente e herdeira dos Lundgren de Rio Tinto, pro-
prietária de vasta propriedade litorânea, no Município, 
que tinha, Jacumã como sede. Era a primeira presença 
da família na administração do Conde. 

O Prefeito seguinte para o período de 1969/72 foi 
Almir Machado Correia de Oliveira, esposo de Jeranil. De 
1973 a1976 volta a administrar o município Antônio de 
Souza Maranhão. Para o mandato que dura de 1977/82 
foi eleito Aluízio Vinagre Reges, de João Pessoa, mas cre-
denciado ao cargo como gênero de Almir Correia e Jera-
nil Lundgren, pois casado com Tatiana Lundgren.

De 1993 até 96 administra o município Temístocles 
de Almeida Ribeiro, condense de Jacumã e que fora vice 
de Almir Correia no período anterior. Em 1996, se elege 
Prefeita Arleide Azevedo que fora vice de Temístocles, 
no mandato anterior. 

Em 2000, para o período administrativo de 2001/04 
volta a Prefeitura a ser novamente administrada pelo Dr. 
Temístocles Ribeiro o qual foi sucedido por Aloísio Re-
gis, que ficou à frente do município de 2005 até 2012, 
dois mandatos seguidos, que somado ao seu primeiro 
mandato soma 14 anos de administração. 

Aloísio foi sucedido por sua esposa Tatiana Lund-
gren Correia que administrou o Conde de 2013 até 2016. 
A família Lundgren, diretamente ou por via conjugal já 
administrou o Conde por 22 anos. De 2017 até 2020, o 
Conde estará administrado pela Professora Marcia de 
Figueiredo Lucena Lira, eleita, numa eleição renovadora 
pelas práticas de campanha em 2016, inteiramente re-
novadoras.

 Coisas para esquecer: as velhas práticas políticas 
e administrativas. Lembrar que o político tem uma vida 
pública, antes de disputar cargos, conhecer seu passa-
do desde sempre. Lembrar que o município não deve ser 
administrado como se fosse um bem do administrador, 
mas, um bem público que deve ser administrado no sen-
tido de satisfazer as necessidades do cidadão, em relação 
a trabalho, moradia, mobilidade pública, cuidados com 
a saúde, oferta corretado serviços educacionais, cuida-
dos atenção com os idosos e portadores de necessidades 
especiais, cuidados com os bens culturais e desfrute do 
lazer, e a garantia de segurança e respeito social.

 Lembrar para garantir que o município seja admi-
nistrado de forma democrática com a participação de 
todos e a necessária transparência dos atos administra-
tivos e os pinheiros públicos sejam aplicados de forma 
pública e para atender as prioridades dos munícipes. 

 Era uma vez uma vila que se formara a parir de uma 
aldeia Tabajara, no iniciado século XVII, mudou de nome 
e de condição chegou a ser sede de comarca e teve um 
orçamento superior a Campina Grande.  Manteve viva 
rivalidade com Pitimbu e passou a experimentar forte 
crise econômica que, por muito tempo, lhe impôs uma 
vida modesta.

 Em 1963 quando foi a vila elevada à categoria de 
município, o Conde ura uma comunidade predominan-
temente rural, produzindo uma agricultura tradicional 
sem pujança econômica e tinha uma forte atividade de 
extração de madeira que foi responsável pela quase ex-
tinção de suas matas. Na sede urbana, na cidade do Con-
de, não havia uma atividade comercial significativa, não 
havia feira pública e a população consumia o que produ-
zia na tímida agricultura e se abastecia, aos domingos, 
na feira de Oitizeiro, bairro de João Pessoa, para onde 
se deslocavam com muitas dificuldades pois não havia 
linha de ônibus que oferecesse essa comodidade. A es-
trada que ligava a João Pessoa era de terra e se trafegava 
alcançando a estrada, de barro, que ligava João Pessoa a 
Recife, logo depois da Ponte dos Arcos. Não havia ligação 
regular entre a sede do município e Jacumã, na orla ma-
rítima. Continuava vinculada à comarca de JP e depois 
de Alhandra, para só recentemente ter sua comarca im-
plantada, embora de forma ainda precária.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

terina do país, uma vez que to-
dos os políticos que ocupavam 
cargos importantes na linha 
sucessória haviam renunciado, 
entre eles o vice-presidente 
da Bolívia, Álvaro García Line-
ra, os presidentes da Câmara 
dos Deputados e do Senado e 
o primeiro vice-presidente do 
Senado.

“Faremos algumas reco-
mendações na quinta-feira à 
tarde, assim que concluirmos a 
agenda de consultas com dife-
rentes atores e setores e enten-
dermos melhor as possibilida-
des e condições da Bolívia para 
garantir o processo eleitoral 
legítimo, justo e livre”afirmou 
Rodolfo Piza, chefe da delega-
ção da OEA.

Piza afirmou ainda que 
o novo pleito deveria ter data 
definida o quanto antes e ser 
realizado o mais breve possível, 
sempre com respeito às garan-
tias constitucionais. Além disso, 
afirmou que as recomendações 
estarão centradas em convocar 
o país à pacificação.

“Os países passam por 
etapas complexas e difíceis, 
a Bolívia não é exceção, tem 
problemas como todas as so-
ciedades latino-americanas e 
a vontade é sempre de buscar 
a paz, o desenvolvimento, os 
direitos fundamentais e hu-
manos e, claro, a democracia 
e os processos eleitorais jus-
tos, livres e que atendam aos 
padrões exigidos pelos trata-

dos internacionais “, afirmou 
o chefe da delegação da OEA.

Direitos Humanos
A Comissão Interame-

ricana de Direitos Humanos 
(CIDH) informou hoje que en-
viará ao país uma missão de 
observação para avaliar o res-
peito aos direitos humanos no 
contexto da atual crise que o 
país atravessa.

A missão acontecerá en-
tre os dias 22 e 25 de novem-
bro. Paulo Abrão, secretário 
executivo da CIDH, chefiará 
a delegação. Até o momento, 
foram registradas as mortes 
de 23 pessoas. Mais de 700 
feridos desde o início das ma-
nifestações.

A Bolívia passa por uma crise 
política e social desde o dia 
20 de outubro, quando foram 
realizadas as eleições gerais

Desabastecimento de alimentos atinge o país
Cerca de 400 toneladas de 

alimentos foram transportados 
em aviões para abastecer as cida-
des de La Paz e El Alto, na Bolívia. 
Bloqueios nas estradas do país 
estão impedindo a distribuição 
de itens de primeira necessidade.

De acordo com o ministro do 
Desenvolvimento Produtivo da 
Bolívia, Wilfredo Rojo, a ponte 
aérea para a distribuição de car-
nes, verduras e ovos está cada 
vez mais eficiente e será mantida 
até que terminem os bloqueios. 
Desde domingo (17), foram 

transportadas 300 toneladas de 
carnes (gado, frango e porco), 
50 toneladas de verduras e 50 
toneladas de ovos.

O transporte dos alimentos 
está sendo feito por aviões da 
Força Aérea, além de aeronaves 
de empresas comerciais como 
a Boliviana de Aviación (BOA) e 
Amaszonas.

Rojo inforrmou que o gover-
no está fechando acordos para 
contratar aviões estrangeiros 
com maior capacidade de carga 
para auxiliar na tarefa de man-

ter todas as cidades abastecidas.
O desbastecimento atingiu 

fortemente as cidades de La Paz 
e El Alto. Os alimentos são prove-
nientes, principalmente, de Santa 
Cruz, Beni e Cochabamba.

As negociações, de acordo 
com o ministro, seguem com 
países como Brasil, Peru e Chi-
le, que poderiam enviar aviões 
de carga para a distribuição 
desses alimentos. O custo do 
transporte não será repassado 
à população e correrá por conta 
do governo.

A poluição do ar em 
Sydney, a maior cidade da 
Austrália com mais de cin-
co milhões de habitantes, 
está hoje entre as 20 pio-
res do mundo por conta 
de incêndios no leste do 
país.

“Sydney, também co-
nhecida como Big Smoke 
(nome dado na Austrália 
às grandes cidades) faz 
jus à alcunha.

A fumaça dos incên-
dios desaparecerá pro-
gressivamente ao longo 
do dia, mas aumentará à 

noite. Há um alerta de má 
qualidade do ar”, informa-
ram os serviços de meteo-
rologia.

No portal AirVisual, 
que mede a qualidade 
do ar em todo o mundo, 
Sydney ocupa hoje a 17ª 
posição, duas abaixo da 
cidade chinesa de Xangai, 
num ranking liderado por 
Daca, em Bangladesh.

Dados do governo de 
Nova Gales do Sul, cuja 
capital é Sydney, mostram 
que a qualidade do ar “é 
pobre”.

A fumaça sobre Syd-
ney ao amanhecer é conse-

quência dos incêndios das 
montanhas Gosper, a cerca 
de 300 quilômetros a no-
roeste da cidade. O fogo já 
queimou 850 quilômetros 
quadrados de terra.

O impacto da fumaça, 
que também afeta as ci-
dades de Wollongongong 
e Newcastle, deverá ser 
agravado pelo calor inten-
so esperado para os pró-
ximos dois dias na costa 
leste da Austrália e que 
dificulta há duas semanas 
o combate às chamas por 
mais de 1.300 bombeiros.

Pelo menos seis pes-
soas morreram devido aos 

incêndios florestais em 
Nova Gales do Sul, a re-
gião mais duramente atin-
gida por incêndios e seca 
severa.

A temporada de in-
cêndios na Austrália varia 
de acordo com a área e as 
condições meteorológicas, 
embora sejam geralmente 
registados entre os meses 
de dezembro e março.

Os piores incêndios 
ocorridos no país nas úl-
timas décadas ocorreram 
no início de fevereiro de 
2009, no estado de Victo-
ria (sudeste), e causaram 
173 mortos e 414 feridos. 

Incêndios agravam a poluição do ar 
na cidade de Sydney, na Austrália

Foto: Agência Brasil



Visita de Francisco inclui Tailândia e Japão, onde o pontífice homenageará pequenas comunidades católicas

O papa inicia hoje visita 
oficial à Ásia onde vai tratar 
de desarmamento nuclear 
global, luta contra o tráfico de 
pessoas, além e participar de 
uma homenagem às pequenas 
comunidades católicas da Tai-
lândia e Japão.

A viagem terá como ponto 
alto a visita às cidades japone-
sas de Nagasaki e Hiroshima. 
Nestes locais, o papa deve se 
encontrar com sobreviventes 
das bombas atômicas lançadas 
pelos Estados Unidos em 1945.

Francisco é apontado 
como o papa que mais conde-
nou o uso e a propriedade de 
armas nucleares e deve repetir 
o apelo quando visitar as duas 
cidades. No último domingo, o 
papa divulgou uma mensagem 
pedindo para que “o poder 
destrutivo das armas nuclea-
res nunca mais seja utilizado”.

A vontade de visitar as 
duas cidades tomou forma em 
2017, depois de Francisco ver, 
pela primeira vez, uma fotogra-
fia captada em 1945 pelo fotó-
grafo norte-americano Joseph 
Roger O`Donnell, logo depois 
do bombardeio de Nagasaki. A 
imagem mostra um menino ao 

lado de seu irmão morto espe-
rando o momento para levá-lo 
para o crematório.

No último dia desse ano, o 
papa enviou a fotografia para a 
imprensa com a mensagem “o 
fruto da guerra”, pedindo que 
se falasse dos perigos de uma 
guerra nuclear.

Os bombardeios (6 de 
agosto de 1945, em Hiroshima, 
e 9 de agosto do mesmo ano, 
em Nagasaki) provocaram a 
capitulação do Japão e o fim da 
segunda Guerra Mundial em 
15 de agosto. Os ataques pro-
vocaram a morte de mais de 
220 mil pessoas.

Além dos sobreviven-
tes das bombas atómicas, o 
papa pretende também pres-
tar homenagem às vítimas do 
desastre de março de 2011, 
ocorrido na central nuclear 
de Fukushima. Um terramoto 
de magnitude 9 provocou um 
`tsunami` que cortou a energia 
na central nuclear e suspendeu 
o sistema de refrigeração. Cem 
mil pessoas foram deslocadas e 
um rastro de radioatividade foi 
deixado por toda a região.

Os bispos japoneses reagi-
ram pedindo, em 2016, a abo-
lição de toda a energia nuclear.

“Desejamos que Francis-

co fale sobre energia nuclear, 
já que apela frequentemente à 
proteção do ambiente”, disse o 
bispo Michael Goro Matsuura.

Tráfico e pena de morte
A visita à Ásia servirá 

também para reforçar os laços 
entre religiões nos dois países 
onde os católicos representam 
uma ínfima parte da popula-
ção: 0,59% dos 65 milhões de 
tailandeses e 0,42% dos 126 
milhões de japoneses.

No entanto, tanto os tai-
landeses como os japoneses 
esperam fervorosamente que 
o papa aborde uma outra ques-
tão na sua visita: o respeito 
pela vida, quer através da con-
denação do tráfico humano na 
Tailândia, quer pela defesa do 
fim da pena de morte no Japão.

A Tailândia foi classificada 
pelas Nações Unidas como um 
dos mais importantes destinos 
de tráfico de pessoas, mas tam-
bém fonte primordial de tra-
balho forçado e de escravatura 
sexual. No Japão, os católicos es-
peram que Francisco se oponha 
à pena de morte e que se encon-
tre com Iwao Hakamada, um an-
tigo boxer e ativista dos direitos 
humanos que está no corredor 
da morte há quase 50 anos.

Papa pedirá o desarmamento 
nuclear durante viagem à Ásia
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Hong Kong
O protocolo das visitas 

papais poderá ainda permitir 
a Francisco tomar uma po-
sição sobre os protestos em 
Hong Kong e reforçar as deli-
cadas relações com Pequim.

A expectativa é que seja 
enviada mensagem ao pre-
sidente da República Popu-
lar da China, Xi Jinping no 
sábado, quando a comitiva 
papal atravessar os territó-

rios de Taiwan e Hong Kong, 
na viagem de Banguecoque 
para Tóquio.

Honk Kong vive há vários 
meses num ambiente de con-
testação social, desencadea-
do pela apresentação de uma 
proposta de alteração à lei da 
extradição que permitiria ao 
governo e aos tribunais da re-
gião administrativa especial 
a extradição de suspeitos de 
crimes para jurisdições sem 

acordos prévios, como é o 
caso da China continental.

A proposta já foi retira-
da, mas as manifestações ge-
neralizaram-se e reivindicam 
agora a implementação do 
sufrágio universal no territó-
rio, a demissão da atual chefe 
do governo, Carrie Lam, uma 
investigação independente 
sobre violência policial e a li-
bertação dos detidos ao longo 
dos protestos.

Foto: Folhapress

Francisco é apontado como o papa que mais condenou o uso e a propriedade de armas nucleares no mundo
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Hospital de Patos
Demanda de atendimentos no Complexo Hospitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro, de Patos, tem aumentado. De janeiro a outubro 
último, o Complexo realizou 40.387 atendimentos. Página 18
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Paraibano é considerado um dos principais intelectuais brasileiros e será homenageado em 2020, ano do centenário de nascimento

Morte do economista Celso 
Furtado completa 15 anos hoje

Cecília Noronha
cecilianoronha@gmail.com

Hoje, 20 de novembro, 
faz 15 anos da morte do eco-
nomista paraibano Celso Fur-
tado, considerado um dos 
principais intelectuais bra-
sileiros das últimas décadas. 
Ele é o economista brasileiro 
mais conhecido e melhor con-
ceituado no mundo. Recen-
temente, o governador João 
Azevêdo sancionou a Lei de 
nº 11.505, de 15 de novem-
bro de 2019, de autoria da 
deputada Pollyana Dutra. O 
documento assinado institui 
2020 como o Ano Celso Fur-
tado em todo o Estado, em 
alusão ao centenário de nas-
cimento desse pensador que 
tanto refletiu sobre a Paraíba, 
Nordeste, Brasil e as nações.

A lei em alusão oficial 
ao centenário de Celso Fur-
tado foi publicada no Diário 
Oficial do Estado, na edição 
do último sábado (16). Ela 
determina comemorações 
durante todo o ano de 2020, 
com atividades promovidas 
pelo poder púbico estadual. 
Estão previstas nessa inicia-
tiva pesquisas, produções 
audiovisuais e afins, “que 
possibilitem maior conheci-
mento e expansão dos traba-
lhos e da vida de Celso Mon-
teiro Furtado”, diz o texto 
assinado pelo governador.

O economista Celso 
Monteiro Furtado nasceu 
em 26 de julho de 1920, na 
cidade de Pombal, Sertão pa-
raibano, e faleceu em 2004, 
no Rio de Janeiro. Terminou 
seus estudos secundários no 
Liceu Paraibano e no Giná-
sio Pernambucano do Recife. 
Em 1939 ele chega ao Rio de 
Janeiro para cursar a Facul-
dade Nacional de Direito. Na 
capital fluminense, começa a 
trabalhar como jornalista, na 
Revista da Semana. 

Em 1943, Celso Furtado 
é aprovado no concurso do 
Departamento Administrati-

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Correio das Artes tem edição especial
A edição de 2 de novembro 

de 1997 do Correio das Artes – 
suplemento mensal de A União 
– foi totalmente dedicada ao 
paraibano Celso Furtado. Nas 
páginas da publicação, estão 
artigos escritos por especialistas, 
intelectuais além de textos do 
próprio homenageado. 

O ano da publicação especial 
do ‘Correio das Artes’ é o mesmo 
que Celso Furtado foi eleito imor-
tal da Academia Brasileira de Le-
tras (ABL), ocupando a cadeira de 
nº11, em sucessão a Darcy Ribei-
ro. Quem assina a coordenação 
geral e editoria do suplemento é o 
jornalista Evandro Nóbrega. Entre 
os colaboradores está a própria 
viúva do economista paraibano, 
a jornalista Rosa Freire D’Aguiar. 

Um dos destaques do exem-
plar é a publicação do primeiro 
dos 12 contos que fazem parte 
da coletânea ‘Contos da vida 

expedicionária’, intitulado “Dois 
Cigarros”. Esse texto foi escrito 
por Celso Furtado quando ele 
retornou à Itália, em 1989, onde 
serviu pela FEB, durante a Segun-
da Guerra Mundial.

Há ainda um artigo do eco-
nomista Rômulo Soares Polari, na 
época ainda pró-reitor de Plane-
jamento da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), antes do mes-
mo ser reitor, no período de 2004 
a 2012. Nele, entre outras coisas, 
são explicadas as bases filosóficas 
do pensamento de Celso Furtado, 
que chegou a receber o título de 
Doutor Honoris Causa daquela 
instituição.

Quem tiver acesso a esta edi-
ção do Correio das Artes também 
poderá acessar o texto que Celso 
Furtado leu durante a abertura da 
conferência realizada na Univer-
sidade de Paris sobre sua obra. O 
evento, que teve a colaboração da 

Organização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e 
a Cultura (Unesco) contou com 
especialistas de diversos países.

Outros textos de Celso Furta-
do são reproduzidos na mesma 
edição, a exemplo de “Home-
nagem a Jorge Amado”, que é o 
discurso proferido por ele durante 
sua posse no P.E.N. Clube Brasil, 
em 1991, quando ocupa a cadei-
ra antes pertencente ao escritor 
baiano. Há ainda outros escritos 
de Furtado também presentes no 
Correio das Artes especial.

Vale ressaltar ainda o texto 
de saudação lido pelo professor 
de economia Gérard Destanne 
de Bernis, na ocasião da entrega 
do título de Doutor Honoris Causa 
da Universidade Pierre Mendès 
France, de Genoble, na França, 
para Celso Furtado. Esse reconhe-
cimento internacional aconteceu 
em 23 de outubro de 1996.

Foto: Giuseppe Bizzarri/Folhapress

vo do Serviço Público (DASP), 
órgão criado em 1938, pelo 
então governo de Getúlio Var-
gas, e passou a trabalhar no 
Rio e Niterói. Em 1944, cursa 
o Centro de Preparação de 
Oficiais da Reserva (CPOR). 
No mesmo ano, conclui o cur-
so de Direito e é convocado 
pela Força Expedicionária 
Brasileira. 

Celso Furtado, segue 
para a Itália, como integran-
te da Força Expedicionária 
Brasileira (FEB), na Toscana, 
como oficial de ligação junto 
ao Exército norte-americano, 
e sofre um acidente em mis-
são durante a ofensiva final 
dos aliados no norte da Itália. 

Na década de 50, foi 
convidado para a Kings Col-
lege, que é uma faculdade 
constituinte da Universidade 
de Cambridge, na Inglater-

ra. Depois de retornar para 
o Brasil, o então presidente 
Juscelino Kubitschek o con-
vida para trabalhar no Banco 
Nacional de Desenvolvimen-
to (BNDES). Na ocasião, Fur-
tado propõe que fosse criada 
uma secretaria nessa institui-
ção financeira, voltada espe-
cificamente aos assuntos do 
Nordeste. Consequentemen-
te, é criada a Superintendên-
cia de Desenvolvimento do 
Nordeste (Sudene).

Celso Furtado foi o pri-
meiro à frente da Sudene. Ele 
chegou a criticar a política 
industrial, concentrada no 
eixo sudeste, o que é uma crí-
tica aos governos, inclusive à 
gestão do próprio Juscelino. 
E também afirma que a seca 
não é o problema do Nordes-
te, mas sim o resultado desse 
problema. Para Celso, a causa 

da precariedade do semiá-
rido é a estrutura socioeco-
nômica que está organizada 
nessa região.

O pensador e economista 
paraibano deixou a Sudene ao 
ser convidado, na década de 
1960 para ser ministro do Pla-
nejamento do Governo João 
Goulart, que assumiu a pre-
sidência da República após a 
renúncia do seu antecessor, 
Jânio Quadros. Celso chefiou 
a equipe que elaborou o Plano 
Trienal cujo objetivo era tan-
to manter as taxas de cresci-
mento da economia como, ao 
mesmo tempo, reduzir os ín-
dices de inflação. Essas duas 
metas eram impostas pelo 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI) para liberar novos 
empréstimos, renegociar a 
dívida externa e elevar os in-
vestimentos. 

O mesmo Plano Trienal 
também determinava a rea-
lização das reformas de base, 
primordiais para o capitalis-
mo nacional e progressista. 
Era uma proposta conjunta, 
envolvendo várias regiões 
do país e não apenas o eixo 
sudeste. Isso “assanhou” a 
oposição do governo Goulart. 
Em 9 de abril de 1964, o Ato 
Institucional de nº1 cassou 
os direitos políticos de Celso 
Furtado por dez anos. Assim, 
o Golpe Militar encerrou o 
ciclo nacional desenvolvi-
mentista no Brasil e enter-
rou de vez o sonho de quem 
acreditava nas reformas de 
base como ferramenta para 
mudanças nas estruturas res-
ponsáveis pela dependência 
e subdesenvolvimento.

Celso Furtado passou 
de 1964 a 1978 no exílio. 

Como não podia atuar nem 
contribuir com o desenvol-
vimento do seu país durante 
a ditadura militar, ele pas-
sou lecionando e proferindo 
conferências nas principais 
universidades do mundo. 
Foi incansável opositor e de-
nunciante do autoritarismo 
do regime militar brasilei-
ro, além de crítico ferrenho 
do “economicismo”, que é 
redução de todos os fatos 
sociais a dimensões mera-
mente econômicas. Ou seja, 
navegou na contramão do 
neoliberalismo. Furtado re-
torna ao país só na luta pela 
redemocratização. 

A jornalista, escritora 
e tradutora de obras literá-
rias, Rosa Freire D’Aguiar, é 
viúva de Celso Furtado.  Na 
última segunda-feira (18), 
Rosa Freire D’Aguiar lançou, 
em João Pessoa, o livro ‘Celso 
Furtado: Diários Intermiten-
tes 1937 – 2002’, pela Edi-
tora Companhia das Letras. 
O evento aconteceu na sede 
da Academia Paraibana de 
Letras (APL). O trabalho, or-
ganizado e apresentado pela 
viúva do economista, reúne 
correspondências, diários e 
anotações de diferentes fases 
da vida do seu marido. 

O livro mostra um perfil 
mais íntimo de Celso Furta-
do. Nele, o leitor poderá en-
tender como pensou e como 
agiu o economista; sua liga-
ção com a terra natal, a Pa-
raíba; suas reações ora como 
ator e ora como observador 
do conturbado século 20. 

Em entrevista ao Jornal 
A União, publicada no final 
de semana passado, Rosa 
D’Aguiar explica que reve-
lações curiosas e importan-
tes são registradas no livro. 
O conteúdo, segundo ela, é 
inédito. Trata-se de um ma-
terial rico para quem pes-
quisa a obra do economista 
e deseja saber mais sobre 
o que ele significou para o 
Brasil e o mundo.

Centenário de nascimento de Celso Furtado será celebrado no próximo ano com várias atividades culturais promovidas pelo Governo do Estado da Paraíba

Correio da Artes de 2 de novembro de 1997 foi dedicado a Celso Furtado

Foto: Reprodução
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Evento realizado pelo Governo do Estado acontece em Alagoa Grande com a participação de 12 comunidades da região

Começou ontem (19), 
no Quilombo Caiana dos 
Crioulos, em Alagoa Gran-
de, o 1º Festival de Cultura 
Quilombola da Paraíba, que 
reúne 12 comunidades qui-
lombolas da região. A pro-
gramação ocorre até o pró-
ximo domingo (24).

O evento é uma realiza-
ção do Governo do Estado, 
através da Secretaria de Es-
tado da Cultura, com apoio 
da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, Secretaria de Tu-
rismo e Desenvolvimento 
Econômico, PBTur, Empresa 
Paraibana de Comunicação, 
Comissão do Centenário de 
Jackson do Pandeiro e qui-
lombos da Paraíba.

Oficinas de zabumba, 
alfaia, pandeiro, ganzá, pí-
fano, berimbau, reco-reco, 
além de feira de artesana-
to, apresentações de dan-
ça, música e gastronomia 
integram a programação. 
No mês que celebra a Cons-
ciência Negra, as atrações 
prestigiam os quilombolas 
da Paraíba e ainda disponi-
bilizam a apresentação da 
artista Cyda Baú, às 15h do 
domingo (24), com show e 
roda de diálogos. No mesmo 
dia, ocorre o encontro dos 
12 quilombos.

É orientação do gover-
nador João Azevêdo, apro-
ximar o governo das mino-
rias e da cultura interiorana, 
através desse tipo de even-

to, a exemplo do Festival de 
Arte Cigana, em Sousa, e do 
Festival de Arte Centenário 
Jackson do Pandeiro, tam-
bém em Alagoa Grande.

Quilombos participan-
tes - Quilombo Afro Caiana 
(Alagoa Grande), Quilombo 
do Bonfim (Areia), Quilom-
bo Mundo Novo (Areia), Qui-
lombo Pedra D’Água (Ingá), 
Quilombo do Grilo (Riachão 
do Bacamarte), Quilombo 
do Matias (Serra Redonda), 
Quilombo do Matão (Guri-
nhém), Quilombo Cruz da 
Menina (Dona Inês), Qui-
lombo do Ipiranga (Conde), 
Quilombo de Gurugi (Con-
de), Quilombo de Mituaçu 
(Conde) e Quilombo Urbano 
Paratibe (João Pessoa).

Festival de Cultura Quilombola 
da Paraíba segue até domingo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Paraíba indicou quatro candi-
datos ao Conselho Nacional de Polí-
tica Cultura (CNPC). Eles concorrem 
às vagas de titulares e suplentes da 
região Nordeste. Joana Alves, Lucia-
no Marinho, Rayan Lins e Severino 
Antonio (Bibiu) tiveram as indica-
ções homologadas pelo Conselho 
Estadual de Política Cultural e chan-
celadas pelo secretário de Estado da 
Cultura, Damião Ramos Cavalcanti. 
Qualquer cidadão brasileiro maior 
de 18 anos poderá participar da 
eleição, que acontece até o próximo 
dia 25 e vai definir a composição do 
CNPC para o triênio 2019-2022.

De acordo com a cartilha Vota 
Cultura, divulgada pelo Ministério 
da Cidadania, o CPNC tem o obje-
tivo de “propor a formulação de 
políticas culturais, de forma arti-
culada entre as diferentes esferas 
de governo e a sociedade civil”. Ao 

todo, 18 titulares serão eleitos re-
presentando a sociedade civil, sen-
do 10 por meio da indicação dos 
conselhos estaduais, sete eleitos a 
partir das organizações culturais e 
uma indicação de notório saber.

Para o gerente de Articulação 
da Secretaria de Estado da Cultural, 
Pedro Santos, o novo formato do 
órgão colegiado exigirá do Governo 
Federal uma maior disposição ao 
diálogo. “Esperamos que a sinaliza-
ção do governo em ampliar as repre-
sentações regionais no colegiado do 
CNPC implique também na descen-
tralização da política de fomento e 
numa maior pactuação entre os es-
tados e a União”, destacou.

 
Inscrição de eleitores
Para votar, as pessoas interes-

sadas deverão realizar um cadas-
tro no site Vota Cultura (http://

votacultura.cidadania.gov.br). O 
cadastramento ocorre em duas 
etapas: na primeira são informa-
dos os dados do eleitor e, em se-
guida, ocorre a criação de uma 
senha de acesso à plataforma de 
votação. Para votar nos candidatos 
da Paraíba, o eleitor deve residir 
na região Nordeste.

 
Joana Alves
Licenciada em Educação Ar-

tística (UFPB) e especialista em 
Artes Plásticas, é também artesã, 
produtora e articuladora cultural. 
Fundadora e presidente por dois 
mandatos da Associação Cultural 
Balaio Nordeste, atuou em várias 
frentes de valorização e promoção 
da cultura popular, a exemplo da 
criação da Orquestra Sanfônica Ba-
laio Nordeste; da Escola de Música 
Mestre Dominguinhos; do Fórum 

de Forró Raiz; e dos Encontros de 
Foles e Sanfonas da Paraíba.

 
Luciano Marinho
Atua na área da pesquisa his-

tórica e gastronômica, que lhe 
levaram a inaugurar o “Sivuca 
Cultural Café”, espaço público de 
encontros e experiências culturais, 
em Itabaiana. Foi delegado da II 
Conferência Estadual de Cultura 
na Paraíba e eleito delegado para 
a Conferência Nacional, realizada 
no início de 2010. Fundou a As-
sociação Cultural Memória Viva e 
presidiu o Conselho de Patrimônio 
Cultural de Itabaiana - Compac.

Rayan Lins
Músico, produtor cultural e 

empreendedor. Fundou em 2016 
a TOROH Música&Cultura, mix de 
agência, produtora e aceleradora 

com um casting de 16 artistas pa-
raibanos como Cabruêra, Totonho, 
banda-fôrra, Rieg, Seu Pereira, en-
tre outros. É baterista na banda Ze-
firina Bomba. Idealizador e coorde-
nador do Festival Mundo de artes 
integradas desde 2005. Fundador e 
sócio-proprietário do Centro Cultu-
ral Espaço Mundo desde 2009.

 
Severino da Silva (Bibiu)
Atuou como secretário de Cul-

tura e vereador de Alagoa Grande, 
com foco nos encaminhamentos e 
defesa das propostas culturais do 
município. Idealizou a criação do 
Memorial Jackson do Pandeiro e 
atua na produção de eventos na 
área da cultura popular, além da 
promoção e divulgação de artis-
tas regionais, a exemplo de Edite 
do Coco, Caiana dos Crioulos e das 
violeiras Soledade e Minervina.

Estado indica candidatos ao Conselho de Política Cultural

Os membros da rede de 
proteção à mulher vítima de 
violência se reuniram on-
tem no Tribunal de Justiça 
da Paraíba, para definir es-
tratégias, atuação e detalhes 
para mais uma edição da 
Semana Justiça Pela Paz em 
Casa, que ocorrerá de 25 a 29 
deste mês. Na Paraíba, já há 
574 audiências agendadas, 
quatro júris de feminicídios 
e mais de 20 comarcas que 
confirmaram participação. 
Na capital, o evento, que 
está na 15ª etapa, ocorrerá 
no Fórum Criminal (Centro), 
com abertura prevista para 
13h30, e contará com a ex-
posição “Armas Brancas do 
Medo – desnaturalizar é pre-
ciso”, com armas brancas que 
integram processos de vio-
lência doméstica.

A reunião teve a par-
ticipação do presidente do 
TJPB, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, que 
ressaltou a confiança no tra-
balho que vem sendo desen-
volvido pela rede, e do gestor 
das Metas do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) no âm-
bito do tribunal, desembar-
gador João Benedito da Silva.

O desembargador João 
Benedito afirmou que a expo-
sição das armas brancas bus-
ca expor ao público de que 
forma os agressores agem 
em muitas situações de vio-
lência física. Disse, ainda, que 
a reunião tratou dos prepara-
tivos da última edição da Se-
mana de 2019. “Envolvemos, 
hoje, toda a rede que atua no 
combate à violência domés-
tica contra a mulher, como o 
Estado, a Patrulha Maria da 
Penha, a Ronda, advogados, 
Ministério Público, Defenso-
ria Pública, universidades, 
delegacias e outros. O obje-
tivo é ajustar a atuação de 
cada um, mas, também, ouvir 
sugestões para que os traba-
lhos sejam aperfeiçoados”, 
destacou.

A coordenadora da Mu-
lher em Situação de Violência 
do TJPB, juíza Graziela Quei-
roga Gadelha, afirmou que a 
Semana continuará enfati-
zando a mensagem de que 
as vítimas devem denunciar, 
assim como as pessoas que 
sabem de uma situação des-
ta natureza. Sobre a exposi-
ção, explicou que o objetivo 
é realmente impactar. “Des-

naturalizar esta violência é 
preciso, e tentaremos levar 
a mensagem de que aque-
las armas utilizadas pelos 
agressores estão ali, dentro 
de casa. Queremos impactar, 
mostrando a todos que fre-
quentarem o fórum durante 
este período o que realmente 
acontece nestes casos”, disse.

Durante a reunião, a pa-
lavra foi facultada a todos 
os membros para uma ava-
liação sobre a última edição 
da Semana e sugestões de 
aprimoramento. “Desde que 
começamos a trabalhar em 
conjunto –  o mutirão aco-
plado a toda uma rede de 
serviços – estamos numa 
crescente. É importante re-
conhecer o que de bom foi 
feito, mas, principalmen-
te, buscar avançar sempre. 
Aqui, foi proposta a intera-
ção com juízes e promoto-
res das Varas de Família, por 
entendermos que os proces-
sos estão entrelaçados com 
questões familiares, por ve-
zes, judicializadas; a parti-
cipação cada vez maior dos 
Creas, principalmente, nas 
comarcas do interior, entre 
outras medidas”, salientou.

Semana Justiça pela Paz em 
Casa começa dia 25 deste mês

De janeiro a outubro

Complexo Regional de Patos 
registra 40 mil atendimentos

A demanda de aten-
dimentos no Complexo 
Hospitalar Regional De-
putado Janduhy Carneiro, 
de Patos, tem aumentado. 
Em outubro, por exemplo, 
a unidade, que integra a 
rede estadual de serviços, 
teve o maior número de 
atendimentos dos últimos 
anos, tanto no setor de 
Urgência e Emergência, 
quanto no Ambulatorial.

No primeiro semes-
tre, a média de atendimen-
to/mês foi 2.974, agora 
essa média está em 3.386, 
o que representa um au-
mento de 12%. O relatório 
de prestação de serviço da 
unidade aponta que entre 
o dia 1º de janeiro e 31 de 
outubro último, o Comple-
xo realizou 40.387 aten-
dimentos, 2.996 cirurgias, 
5.482 internações, 40.718 
exames laboratoriais e 
mais 41.323 exames ra-
diológicos em seu Centro 
de Imagem.

Segundo a diretora 
geral do Complexo, Lilia-
ne Sena, de fato, houve um 
aumento na demanda para 
a unidade, contextualiza-

do por alguns motivos, en-
tre os quais destacam-se 
a ampliação de casos por 
problemas respiratórios e 
do alto índice de aciden-
tes. “Registramos muito 
acidentes este ano, não 
só em Patos, mas em toda 
a região que somos refe-
rência, além disso houve 
questões pontuais como 
a da incineração do lixão 
da cidade, que provocou 
um aumento no número 
de casos por problemas 
respiratórios e isso tudo 
reflete na nossa demanda”, 
explica Liliane.

Referência para mais 
de 80 municípios da região 
do Sertão, o Complexo regis-
trou 31.388 atendimentos 
de urgência e emergência 
nos primeiros dez meses 
deste ano e mais 8.999 aten-
dimentos ambulatoriais, to-
talizado 40.387 atendimen-
tos nesse período. 

Contratação 
A Organização Social de 

Saúde Irmandade da Santa 
Casa de Misericórdia de Bi-
rigui, empresa responsável 
pela gestão do Complexo 

Hospitalar Regional Deputa-
do Janduhy Carneiro, de Pa-
tos, publicou edital em seu 
portal na Internet (www.
santacasabirigui.com.br) 
para contratação de médi-
cos, em várias especialida-
des. A entrega de propostas 
pode ser feita até esta quin-
ta-feira, dia 21, no horário 
das 8h às 12h e das 13h às 
17h, no Departamento de 
Compras do Complexo, na 
Rua Horácio Nóbrega, S/N, 
no bairro Bela Vista.

O objeto do edital é 
contratação de pessoa jurí-
dica para prestação de ser-
viços médicos e as vagas 
disponíveis são para as es-
pecialidades de: anestesia, 
cardiologia, cirurgia geral, 
plástica e vascular, clínica 
médica, neurologia, oftal-
mologia, ortopedia, otor-
rinolaringologia, urologia 
e para plantões de pronto 
socorro e UTI geral.

A carga horária de-
penderá da especialidade, 
para plantões de 12 ou 24 
horas. Eventuais esclare-
cimentos podem ser ob-
tidos pelo telefone (83) 
3423-2762. 

Foto: Secom-PB

O Complexo Hospitalar Regional Deputado Janduhy Carneiro é referência para mais de 80 municípios do Sertão
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Dados divulgados ontem estão no relatório especial “Empreendedorismo Feminino no Brasil”, produzido pelo Sebrae
A proporção de mulhe-

res que são donas de negó-
cio na Paraíba é de 34% em 
relação aos homens, número 
semelhante ao nacional, que 
também é de 34%. É o que 
mostra o relatório especial 
“Empreendedorismo Femi-
nino no Brasil”, produzido 
pelo Sebrae. Ontem, 19 de 
novembro, foi celebrado o 
Dia Mundial do Empreen-
dedorismo Feminino, com 
o objetivo de incentivar as 
mulheres que desejam em-
preender, o Sebrae Paraíba 
aponta como superar as difi-
culdades apresentadas pelo 
mercado.

  “Hoje em dia, as gran-
des barreiras enfrentadas 
pelas mulheres ainda são 
o preconceito de gênero, 
a própria autoconfiança e 
a jornada tripla de traba-
lho, porque elas trabalham 
também em casa, com o 
comando dos filhos, já que 
hoje ainda há o machismo 
da mulher tomar conta de 
tudo”, explica a analista do 

Sebrae Paraíba, Nelijane Ri-
carte. 

Algumas atitudes, po-
rém, podem facilitar a vida 
da empreendedora: a pri-
meira delas é fazer uma 
autoanálise, descobrindo o 
próprio talento e, portan-
to, o segmento em que me-
lhor pode desenvolver suas 
habilidades. Feito isso, é a 
hora de buscar formas de 
colocar a ideia em prática, 
através de uma análise de 
mercado, para se ter ideia 
do diferencial que pode ser 
oferecido ao cliente.

O Sebrae Paraíba ofe-
rece, além das consulto-
rias, que podem auxiliar 
na construção desse plano 
de negócios, uma cartela 
de cursos, oficinas e pales-
tras sobre os mais varia-
dos temas para estimular 
o aprendizado e o desen-
volvimento de habilidades 
empreendedoras. Com a 
capacitação certa, portanto, 
é ainda mais provável que 
o negócio dê certo e a em-

preendedora se torne ‘dona 
de negócio’, aumentando os 
percentuais de 34% de mu-
lheres em relação a homens 
hoje observados no estado.

Outros dados 
Já o painel Empreen-

dedorismo Feminino do Se-
brae mostra também outros 
dados da Paraíba: 33% das 
mulheres exercem a ativi-
dade em seu próprio domi-
cílio; 87% não contam com 
nenhum empregado; 30% 
delas estão entre 35 e 45 
anos (a segunda maior fai-
xa etária é a de mulheres 
entre 45 e 55, representan-
do 25%); e 42% possuem 
como escolaridade o Ensino 
Médio. O relatório também 
aponta que a proporção de 
negócios por necessidade é 
maior no grupo das mulhe-
res - de acordo com dados 
de 2018, enquanto 32% dos 
homens empreendiam por 
necessidade, esse número 
era de 44% no grupo das 
mulheres.

Vitor Abdala
Repórter da Agência Brasil

Mulheres representam 34% 
dos donos de negócio na PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Combustíveis

Gasolina é reajustada 
nas refinarias em 2,8% 

A Petrobras reajustou 
ontem (19), no Rio de Ja-
neiro, o preço da gasolina 
em 2,8% em suas refina-
rias. O último aumento do 
combustível ocorreu em 
29 de setembro. Também 
houve reajuste de 1,2% no 

preço do óleo diesel.
O aumento foi no 

combustível vendido nas 
refinarias para os distri-
buidores, ou seja, os pos-
tos de gasolina. O valor fi-
nal que o motorista pagará 
para abastecer seu carro 
dependerá de cada posto.

Segundo a Agência 
Nacional do Petróleo, 

Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP), o preço 
médio da gasolina cobra-
do nos postos era de R$ 
4,407 por litro, na última 
semana.

O valor teve majora-
ções consecutivas nas úl-
timas três semanas e acu-
mula uma alta de 0,66% 
no período.

Foto: Geraldo Falcão/Agência Petrobras

O aumento foi no combustível 
vendido nas refinarias 
para os distribuidores

A Black Friday deste 
ano, marcada para o pró-
ximo dia 29, deverá mo-
vimentar R$ 3,67 bilhões. 
Esta é a previsão da Con-
federação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), divulgada 
ontem (19).

Caso isto aconteça, ha-

verá um aumento de 10,5% 
em relação às vendas do 
ano passado, que somaram 
R$ 3,32 bilhões.

A Black Friday já é a 
quinta data mais impor-
tante do comércio varejis-
ta brasileiro. Está atrás do 
Natal, Dia das Mães, Dia 
das Crianças e Dia dos Pais, 
respectivamente.

Os segmentos de ele-

troeletrônicos e de utilida-
des domésticas devem ser 
os mais procurados pelos 
consumidores este ano. 
Segundo a CNC, o fatura-
mento neste setor deverá 
chegar a R$ 929,4 milhões. 
Em seguida, estão os hiper-
mercados e supermerca-
dos (R$ 899,3 milhões) e 
de móveis e eletrodomésti-
cos (R$ 845,5 milhões).

Black Friday deste ano deve 
movimentar R$ 3,67 bilhões
Da Agência Brasil  

Vendas no comércio eletrônico 

As vendas por meio de comér-
cio eletrônico (e-commerce) da 
Black Friday devem, pela primeira 
vez, estar muito próximas das rea-
lizadas em lojas físicas.

A projeção é da Associação 
Brasileira de Lojistas de Shoppings 
(Alshop). Ela prevê para este ano, 
durante a promoção, um fatura-
mento para o comércio acima de 
R$ 3 bilhões. O diretor de Rela-
ções Institucionais da entidade, 
Luiz Augusto Ildefonso, disse on-
tem (19) que as vendas crescem, 
anualmente, desde 2010 quando 
a promoção, muito comum nos 
Estados Unidos, chegou ao Brasil.

“Sempre foi uma distância 
muito grande. Até o ano passado, 
era muito mais volumoso o pedido 
de compras na internet do que na 
loja física”, disse, lembrando que, 
até 2017, a iniciativa era voltada, 
na maior parte, para o comércio 
eletrônico e a loja física era pra-
ticamente um apêndice da data.

A queda na taxa de juros, a 
liberação de saques do Fundo de 
Garantia por Tempo de Serviço 
(FGTS) e do PIS/Pasep (Programas 
de Integração Social e de Forma-
ção do Patrimônio do Servidor Pú-
blico) e o pagamento da primeira 
parcela do 13º salário favorecem 
o cenário de otimismo.

Facilidade
O diretor revelou que atual-

mente a facilidade de comprar 
pelo comércio eletrônico e pegar 
a mercadoria vendida no site em 
uma loja de shopping tem levado 
o cliente aos centros de compras, 
aumentando a presença nas lojas 
físicas e ampliando as vendas.

“Indo lá, há uma possibili-
dade de o consumidor comprar 
mais alguma coisa na loja. Isso 
tem sido extremamente favorá-
vel à loja física”, contou. “Isso 
agrega no volume de venda. É 
uma experiência que as lojas 
iniciaram e está ocorrendo fir-
memente, principalmente, em 
vestuário, calçados e perfumes”, 
explicou.

Ildefonso afirmou que o movi-
mento de consumidores nas lojas 
aumenta na própria sexta-feira 
que é a data onde, nos Estados 
Unidos, costuma concentrar o 
maior número de compradores, 
que chegam a passar a noite 
nas filas aguardando a abertura 
das portas, todos atrás de preços 
baixos.

“Aqui no Brasil, a Black Friday 
nunca é em um dia só, mas na 
sexta-feira, no dia 29 de novem-
bro, a expectativa é que o fluxo de 
pessoas no comércio vai ser muito 
próximo das compras na internet 
neste ano”, disse.

Aplicativo da Anatel facilita 
queixas contra operadoras

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
anunciou ontem (19) uma 
nova versão do Anatel Consu-
midor, ferramenta por meio da 
qual recebe queixas contra as 
operadoras que prestam ser-
viços de telefonia móvel, inter-
net e de TVs por assinatura.

As reclamações podem 
ser feitas tanto por meio do 
aplicativo Anatel Consumidor 
quanto pelo site da agência. 
Para quem não tem acesso à 
internet, há, ainda, um canal 
de atendimento por meio de 
call center, no telefone 1331.

Ao disponibilizar essas 
ferramentas, a Anatel busca fa-
zer do consumidor um agente 
ativo para melhor regulação 
do mercado. A ideia é dar ao 
usuário cada vez mais infor-
mações e instrumentos para 
que, dotado de informações 
sobre preços e qualidade, ele 
“se torne um agente ativo na 
regulação do mercado”.

Anatel Consumidor
“A Anatel trabalha na 

perspectiva de empoderamen-
to do consumidor, razão pela 
qual temos um canal de aten-
dimento para que registrem 
suas reclamações. Esse canal 
tem se revelado efetivo, mas 
precisávamos aprimorá-lo”, 
disse à Agência Brasil o pre-
sidente da Anatel, Leonardo 
Euler de Moraes, após a ceri-
mônia de lançamento da nova 
plataforma do Anatel Consu-
midor.

A plataforma se integra 
a outros sistemas que tratam 
de questões envolvendo con-
sumidores, “para trazer faci-
lidades e mais interação do 
consumidor com a agência, de 
forma a registrar reclamações 
ou solicitações em relação às 
prestadoras de serviços de te-
lecomunicações”, acrescentou 
Moraes.

O presidente da Anatel 
destacou que a apresentação 
do número do protocolo de 
reclamação obtido junto à em-
presa de telecomunicações é 
importante para facilitar a lo-
calização e o acompanhamen-
to do caso, pela Anatel. “Mas, 
mesmo sem ele, é possível 
fazer a reclamação, de forma 
a colocar a Anatel como inter-
locutora na relação do consu-
midor com a empresa”, acres-
centou.

Feita a reclamação junto 
à Anatel, as operadoras têm 
prazo de 10 dias corridos para 
dar um retorno, processo que 
pode ser acompanhado tanto 
por meio do aplicativo quanto 
por meio do site da agência.

Nível de satisfação
Outra novidade é que, 

a exemplo de aplicativos 
como o Uber, o consumidor 
informará seu nível de satis-
fação com a resposta apre-
sentada pela operadora, 
dando a ela uma nota que 
varia de 1 a 5.

De acordo com a su-
perintendente de Relações 
com os Consumidores da 
Anatel, Elisa Leonel, as mu-
danças devem-se também 

ao fato de a demanda de 
reclamações estar acima da 
capacidade suportada pelo 
sistema.

“Ele [o sistema] estava de-
fasado do ponto de vista opera-
cional. Nosso volume de aten-
dimentos registra uma média 
de 3 milhões de reclamações 
por ano, já tendo apresentado 
pico de 4 milhões. Para se ter 
uma ideia do que esse volume 
representa, os Procons de todo 
o país, juntos, registram cerca 
de 500 mil reclamações por 
ano”, ressaltou.

Painéis de Dados
Na mesma cerimônia, a 

Anatel anunciou a disponi-
bilização, em seu portal, dos 
novos painéis de dados de 
serviços de telecomunica-
ções. Neles haverá dados so-
bre regulamentação, acessos, 
certificação, reclamações, de-
mandas e diversos segmentos 
relacionados à competência 
legal da Anatel, respaldados 
por gráficos, mapas e indica-
dores do setor de telecomu-
nicações, como quantitativos 
de acessos ou velocidade da 
conexão.

Segundo Moraes, o painel 
precisava ter uma configura-
ção “mais amigável, inteligível 
e estruturada” sobre o setor re-
gulado pela agência. “Trata-se 
de uma facilidade para quem 
acompanha o setor; para os in-
vestidores que querem ingres-
sar no Brasil [inclusive para 
a oferta de equipamentos]; e 
para os acadêmicos que fazem 
estudos sobre o setor”, explica 
o presidente da Anatel.

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasi

Cristina Índio 
Repórter da Agência Brasi
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Andreia Emanuela de Freitas, 
Elson Medeiros, Erick Mariz, 
Izonel  Imperiano da Costa, 
Múcio Fábio Lisboa Medeiros, 
Normando Malequias Araújo e 
Tércio Barros da Silva.

. O Celeiro Espaço Criativo, no 
Altiplano, está com inscrições abertas 
para os cursos de kokedamas e de 
terrários,  que acontecem no próximo 
sábado, 23.  Os interessados podem 
obter mais informações através do 
telefone (83) 98693-5606. 
. A construtora Alliance patrocinou a 
Meia Maratona de João Pessoa, que 
visa difundir e estimular a prática 
da modalidade. Além do apoio e 
sinalização do evento, mais de 50 
funcionários da empresa marcaram 
presença na corrida, disputando nas 
categorias de 5km, 10 km e 21km.
. A Constance Calçados, no Mag 
Shopping, está com descontos de até 
50%, até dia 1 de dezembro, com 
preços a partir de R$ 39,99.
. Hoje tem Jazz de Quarta, no Café 
da Usina Cultural Energisa, a partir 
das 21h. No palco André Correia, 
Glauco Andreza e Rivaldo Dias.

Parabéns

Diários

Prevenção Preparação

Empatia

No lançamento na Academia Paraibana 
de Letras, especificamente no auditório Celso 
Furtado, a tradutora e viúva de Celso Furtado, 
Rosa Freire D’Aguiar, (foto) lançou o livro “Diá-
rios Intermitentes”, escrito pelo renomado eco-
nomista e pensador paraibano. A publicação foi 
uma enorme contribuição para a compreensão 
do pensamento deste que é uma das maiores 
referências na área, não só no Brasil, como no 
mundo. O livro, que foi escrito em forma de 
diários, fala sobre os bastidores de muitos epi-
sódios que Celso Furtado  passou durante sua 
vida profissional, em tantos momentos impor-
tantes do país, entre 1937 a 2002. Muitos foram 
escritos em momentos que ele passou na Praia 
de Tambaú. Os debatedores da noite foram os 
acadêmicos Damião Cavalcanti e José Octávio 
de Arruda Mello e o economista Rômulo Polari. 

A médica especialista Josenalda Aratani faz a pales-
tra “Pilares de uma longevidade saudável”, dentro das 
ações da Campanha ‘A Justiça também é azul’. Será na 
próxima sexta-feira, 22, às 10h30, no Fórum Criminal da 
capital. A iniciativa é promovida em alusão ao Novembro 
Azul e tem realização da Associação das Esposas dos Ma-
gistrados e Magistradas da Paraíba (Aemp), com apoio do 
TJPB. O presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Márcio Murilo da Cunha Ramos, ressaltou 
a importância das instituições promoverem campanhas 
de conscientização sobre os cuidados com a saúde. “O 
ambiente funcional também é um espaço de divulgação 
da proteção maior, que é a vida do cidadão”.

O Iesp vai realizar o “Momento 
Enade”, nesta sexta, 22, no auditório 
Master, Bloco Central da Instituição. 
Será uma revisão descontraída dos 
conteúdos do componente de Forma-
ção Geral do Enade, além de uma 
oportunidade para dar as informa-
ções essenciais sobre a prova. O ba-
te-papo será ministrado pelo professor 
Giuseppe Cavalcanti, coordenador do 
curso de Engenharia. Serão sorteados 
diversos brindes para os participantes.  
O Enade acontece neste domingo, 24. 
Os portões dos locais de prova estarão 
abertos das 12h às 13h. Este ano as 
graduações do Iesp selecionadas para 
a aplicação do exame são Arquitetura 
e Urbanismo, Educação Física, Enfer-
magem, Engenharia Civil, Engenharia 
de Produção, Fisioterapia, Nutrição, 
Odontologia, e Estética e Cosmética.

Uma pesquisa desenvolvida pela UFPB 
indicou a falta de empatia nos adolescentes. 
O estudo foi premiado no Seminário Inter-
nacional de Habilidades Sociais, no início 
deste mês, em São Luís, no Maranhão. De 
acordo com a pesquisa, 42,6% dos jovens 
apontaram déficit de empatia e 31,1% mos-
traram ter alguma dificuldade no desenvol-
vimento de relações afetivas. A pesquisa foi 

desenvolvida pela estudante de Psicologia 
Giselle Pessoa, sob orientação da professo-
ra Shirley Simeão, especializada em terapia 
cognitivo-comportamental. Segundo as pes-
quisadoras, a insuficiência nesses aspectos 
pode resultar em um comportamento agres-
sivo, falta de educação e de socialização. Fo-
ram pesquisados 61 adolescentes residentes 
em João Pessoa e com idade de até 13 anos. 

Quem gosta de fu-
tebol está contando os 
dias para o próximo sá-
bado,23,  quando acon-
tece a final da Copa Li-
bertadores da América. 
Para tornar a tarde ain-
da mais animada, o res-
taurante Campina Grill 
vai realizar uma exibi-
ção especial na sala de 
eventos com telão e som 
digital de alta qualida-
de, e ainda promoção 
de chopp duplo duran-
te toda a disputa entre 
o Flamengo e o River 
Plate. Uma boa pedida 
para juntar os amigos.

Alexandre Macedo, diretor da Gráfica União e Albiege Fernandes, 

diretora de Rádio e Tv da EPC, no auditório Celso Furtado

Secretário de Cultura Damião Ramos com o presidente do IHGP, Ramalho Leite

Escritora Valéria Rezende e Telma Ramalho, na APL

Fotos: Rosa Aguiar

Unhas pintadas

pobreza

izabel libertadores

Curtas

A novidade entre as celebridades 
na Europa e nos Estados Unidos são 
os homens pintarem as unhas. E isso 
nem é tão novo assim, pois os ho-
mens punks já pintavam as unhas de 
preto. Mas a moda, nesta temporada, 
são as unhas pintadas de cores vivas  
nas mãos dos homens. Um dos adep-
tos aqui no Brasil é Lucas Jagger, filho 
de Luciana Gimenez e Mick Jagger. A 
irreverência não para por aí: alguns 
pintam um dedo de cada cor, para fi-
car ainda mais vibrante. Será que essa 
onda vai pegar por aqui?

Segundo o antropólogo Carlos 
Azevedo, a economista e escritora Zé-
lia Almeida tem um olhar quântico, e 
vê profundamente a pobreza, tema 
que já se debruçou em outras publi-
cações. Desta vez Zélia pesquisou os 
menos afortunados da região do Brejo 
da Paraíba.  Ela está lançando hoje, às 
19h, na Fundação Casa de José Amé-
rico o livro “A Dor da Pobreza – Uma 
Dor de Mundo”, com apresentação do 
historiador Ramalho Leite e comentá-
rios dos historiadores Joaquim Oster-
ne Carneiro e Aline Sá. Deve reunir 
muitos intelectuais e escritores.  

A vida da rainha Isa-
bel de Castela, famo-
sa na história por seu 
apoio incondicional a 
Cristovão Colombo nas 
suas viagens, e que re-
sultou no descobrimento 
da América, é o tema do 
curso “La vida de Isabel 
de Castilla, la reina ca-
tólica, através del diá-
logo histórico/ficcional 
en la literatura y en la 
televisión”, promovido 
pelo Núcleo de Ensino 
de Língua Espanhola e 
Literaturas Hispânicas, 
do Departamento de 
Letras e Artes da Uni-
versidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). O mi-
nicurso será ministrado 
pelo professor Thales 
Lamonier Guedes Cam-
pos, no Núcleo de Espa-
nhol, na Sala 219 A da 
Central de Integração 
Acadêmica, Campus de 
Bodocongó, em Campi-
na Grande, nos dias 27 
e 29 de novembro e 6 
de dezembro.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Rosa D’Aguiar autografando o livro para Nana Garcez, presidente da EPC
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Com muitas modificações, a Seleção Brasileira conseguiu realizar uma boa exibição e goleou por 3 a 0

Depois de acumular cin-
co jogos sem vitórias, em um 
jejum que começou após a 
conquista do título da Copa 
América, em julho, a Seleção 
Brasileira finalmente voltou 
a ganhar. Justamente no últi-
mo amistoso de sua tempo-
rada, a equipe comandada 
por Tite derrotou a Coréia 
do Sul por 3 a 0, nesta terça-
feira, em Abu Dabi, nos Emi-
rados Árabes Unidos.

O triunfo era tido 
como fundamental para o 
treinador e o duelo com os 
sul-coreanos passou a ter 
um peso ainda maior de-
pois que, na última sexta-
feira, a equipe nacional foi 
superada pela rival Argen-
tina por 1 a 0, em Riad, na 
Arábia Saudita. Depois da-
quele revés, o comandan-
te começou a admitir que 
estava sob pressão no seu 
cargo, no qual agora volta a 
respirar aliviado ao fechar 
o ano de forma positiva.

Com cinco mudanças na 
escalação titular em relação 
ao time que começou o due-
lo com a Argentina na sex-
ta-feira, a Seleção Brasileira 
finalmente conseguiu res-
gatar um pouco do seu bom 
futebol, que não foi visto nos 
cinco amistosos anteriores. 

Entre os atletas que tive-
ram oportunidades de jogar 
nesta terça feira, destaque 
maior para Renan Lodi, que 
mostrou desenvoltura na 
lateral esquerda e deu dois 
passes que resultaram em 
gols brasileiros. O primeiro 
deles saiu já aos 8 minutos, 
quando o jogador do Atléti-
co de Madrid trocou passes 
com Coutinho e cruzou para 
Lucas Paquetá, na pequena 
área, cabecear no canto di-
reito do goleiro Jo Hyeon-
Woo para abrir o placar.

O Brasil ampliou o pla-
car aos 35 minutos. Phili-
ppe Coutinho, que vinha de 
um jejum de dez jogos sem 
marcar pela seleção, apro-
veitou bem uma falta frontal 
ao cobrá-la com categoria e 
acertar o ângulo direito de 
Jo Hyeon-Woo. A equipe na-
cional também não marcava 
um gol de falta desde 5 de 
setembro de 2014, quando 
Neymar garantiu, por meio 
de uma bola parada, o triun-
fo por 1 a 0 sobre a Colôm-
bia em um amistoso nos Es-
tados Unidos.

O Brasil achou o caminho 
do terceiro gol logo aos 14 da 
etapa final, quando Lodi mos-
trou visão de jogo ao fazer um 
passe rasteiro que atravessou 
quase toda a grande área e 
encontrou Danilo, que vinha 
de trás e acertou forte chute 
de fora da área para ampliar 
para 3 a 0. 

A Seleção Brasileira 
agora terá como próximos 
desafios as duas primeiras 
rodadas das Eliminatórias 
Sul-Americanas da Copa do 
Mundo de 2022, em março. 
A Conmebol ainda não di-
vulgou a tabela do qualifica-
tório para o Mundial.

Da redação 

Brasil vence a Coreia do Sul 
no último amistoso do ano

Zagueiro repatriado
Botafogo anuncia oficialmente o retorno do zagueiro Marcelo 
Xavier, que defendeu o clube em 2016 e fará parte do elenco 
para a temporada 2020.  Página 24
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Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Flamengo             81     34 25 6 3 73 30 43 

20 Palmeiras 68 33 19 11 3 52 25 27 

30 Santos 65 33 19 8 6 49 29 20 

40 Grêmio 56 33 16 8 9 55 33 22 

50 Athletico-PR 53 33 15 8 10 46 31 15 

60 São Paulo-SP 53 33 14 11 8 33 24 09 

70 Internacional 50 33 14 8 11 37 32 5 

80 Corinthians 50 33 12 14 7 36 29 7 

90 Bahia 44 33 11 11 11 36 34 2 

100 Vasco 44 34 11 11 12 36 42 -6 

110 Goiás 43 33 12 7 14 35 51 -16 

120 Fortaleza 42 33 12 6 15 42 44 -2 

130  Atlético-MG 41 33 11 8 14 39 44 -5 

140 Botafogo 36 33 11 3 19 28 41 -13 

150 Ceará 36 33 10 6 17 32 33 -1 

160 Cruzeiro 36 33 7 15 11 26 36 -10 

170 Fluminense 35 33 9 8 16 33 44 -11 

180 CSA-AL   29 33 7 8 18 21 50 -29 

190 Chapecoense 25 33 5 10 18 26 48 -22 

200 Avaí-SC 18 33 3 9 21 16 51 -35 

De volta à Série B

Avaí é o primeiro clube 
rebaixado no Brasileirão

O Avaí conseguiu 
interromper a sequên-
cia de oito derrotas 
consecutivas ao segu-
rar o empate sem gols 
diante do Cruzeiro, no 
Mineirão, em Belo Ho-
rizonte (MG), pela 33.ª 
rodada do Campeona-
to Brasileiro. Porém, o 
resultado sacramentou 
o rebaixamento azurra 
para a Série B: o Leão 
da Ressacada é lanter-
na, com 18 pontos e, 
mesmo se vencer as 
cinco partidas restan-
tes, não consegue mais 
sair do Z4.

Na lanterna do Bra-
sileiro, o Avaí acumula 
marcas ruins, como 21 
derrotas, três vitórias 
e nove empates, além 
do pior ataque (16 gols 
anotados) e da defesa 
mais vazada (51 gols), 
o que contabiliza saldo 
negativo de 35 gols. O 
aproveitamento é de 
somente 18,2%. São 13 
jogos sem vencer.

Apesar do rebaixa-
mento, o técnico Evando 
Camillato valorizou o 
desempenho da equipe 
contra o Cruzeiro. “Fo-
mos uma equipe equi-
librada, me enche de 
orgulho ver cinco atle-
tas das divisões de base 
jogando um jogo assim 
de tamanha importân-
cia. A gente conseguiu 
um resultado contra um 

gigante do futebol brasileiro. 
Você vê a qualidade dos atletas, 
vê Lourenço, Kunde, Wesley, 
Luan Pereira, Caio. Se o Avaí 
jogasse muitas partidas assim, 
não estaríamos nessa situação”, 
afirmou.

No domingo, pela 35.ª roda-
da, o Avaí recebe a Chapecoense, 
às 19h, na Ressacada, em Floria-
nópolis (SC). A equipe do Oeste 
de Santa Catarina soma 35 pon-
tos e está perto de também cair 
para a Série B de 2020.

O Flamengo é o time 
que mais tem chamado a 
atenção no futebol sul-ame-
ricano. Com um futebol ofen-
sivo e envolvente, sobretudo 
no segundo semestre, o Ru-
bro-negro se classificou para 
a finalíssima da Copa Con-
mebol Libertadores, onde 
enfrentará o River Plate, da 
Argentina. Segundo um le-
vantamento feito pelo jorna-
lista Rodolfo Rodrigues, da 
revista Placar, o Rubro-negro 
leva uma pequena vantagem 
sobre o time argentino.

Em 2019, o Rubro-ne-
gro entrou em campo em 67 
partidas, ou seja, disputou, 
teoricamente – pois alguns 
confrontos foram de mata
-mata -, 201 pontos. Destes, 
somou 148, sendo 44 vitó-
rias e 16 empates. O Fla per-
deu, apenas, sete partidas 
em toda a temporada deste 
ano. Resultando em 73,6%.

O River Plate, por sua 
vez, disputou menos jogos 
em 2019. Ao todo, foram 50 
duelos. A equipe argentina 
tivera a oportunidade de ga-
nhar, teoricamente, 150 pon-
tos, sendo que conquistou 
92. O time de Marcelo Gallar-
do venceu 26 jogos, empatou 
14 e foi derrotado em 10. Ob-

tendo assim 61,3% em 2019.
Vale ressaltar, no entan-

to, que Jorge Jesus, treinador 
apontado por revolucionar 
o futebol apresentado pelo 
Flamengo em 2019, chegou 
ao clube em junho. Antes 
dele, Abel Braga comandou 
a equipe, além do ex-auxi-
liar técnico Marcelo Salles. 
O Mister, como gosta de ser 
chamado, esteve à frente do 
Fla em 32 jogos, venceu 22, 
empatou 8 e foi derrotado 
em apenas duas partidas. Ele 
tem aproveitamento de 77% 
à frente do Mais Querido.

Volta ao trabalho
Após receberem folga na 

segunda-feira (18), os jogado-
res se reapresentam na tarde 
desta terça (19), no CT do Ni-
nho do Urubu, quando o técni-
co Jorge Jesus comandou uma 
atividade. O treinador poderá 
contar com todo o elenco para 
o confronto decisivo contra o 
River Plate, da Argentina. 

A grande final entre Fla-
mengo e River Plate aconte-
ce no próximo sábado (23), 
às 17h (horário de Brasília). 
O confronto será disputado 
em campo neutro. A bola 
rola no estádio Monumental 
U, em Lima, no Peru. O clube 
Rubro-negro não disputava 
uma final da Copa Libertado-
res 2019 há 38 anos.

Flamengo supera o
River nos números

Da redação 

Da redação 

Os números do Flamengo este ano são melhores do que os do River 

Jogadores brasileiros comemoram o segundo gol do Brasil marcado por Philippe Coutinho, de falta, aos 35 minutos do primeiro tempo. O Brasil não marcava um gol de falta desde 2014

Fotos: Divulgação
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Equipe paraibana conquista a quinta colocação geral na competição nacional de saltos ornamentais da CBDA

Encerrou-se no fim de 
semana passado, o Campe-
onato Brasileiro Interclubes 
de Saltos Ornamentais das 
categorias Infantil e Juvenil 
- para atletas entre 10 e 18 
anos -, realizado em João Pes-
soa pela Confederação Brasi-
leira de Desportos Aquáticos 
e pela Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba (FEAP) 
na Vila Olímpica Parahyba. A 
competição foi marcada pela 
boa presença de público, ele-
vado nível técnico e conquis-
tas para a Paraíba dentro e 
fora das piscinas.

A competição iniciada 

no dia 14 seguiu até o último 
domingo com a participação 
de oito clubes de cinco esta-
dos (Goiás, Paraíba, Pará, Rio 
de Janeiro e São Paulo) e do 
Distrito Federal. Principal 
polo do Nordeste na moda-
lidade, a Paraíba tem desen-
volvido um trabalho de reor-
ganização da modalidade no 
estado e que já surte efeito 
com a revelação de nomes 
como Luana Lira – atleta da 
Seleção Brasileira – e de uma 
nova geração, hoje na faixa
-etária entre 10 e 12 anos, re-
ferenciada por Virgínia Melis 
e José Arthur.

Os dois foram os gran-
des destaques da equipe da 
Vila Parahyba na competi-

ção. Campeã no Trampolim 
de 3 metros, prata na Pla-
taforma e bronze no Tram-
polim de 1 metro, Virgínia 
puxou o desempenho na ca-
tegoria Infantil entre as me-
ninas que no Juvenil, ainda 
conquistaram a medalha de 
bronze na Plataforma com 
Ana Rebecca.

Enquanto isso, José Ar-
thur foi o grande destaque 
da competição. Ele garantiu 
três medalhas de ouro para a 
equipe paraibana ao vencer 
no Trampolim as provas de 
1 metro, 3 metros e salto sin-
cronizado, além de ficar com 
a prata na Plataforma. Com 
o desempenho ele foi esco-
lhido para receber o Troféu 

de melhor índice técnico de 
toda a competição e sagrou-
se tetracampeão brasileiro 
no Trampolim de 3 metros. 

Entre os meninos ainda 
houve espaço para mais um 
medalha de ouro e grande 
desempenho com Benjamin 
Silans no Trampolim de 1 me-
tro juvenil. Com esses resul-
tados e outras boas exibições 
que, mesmo sem medalha, ga-
rantiram pontos importantes, 
a equipe da Vila Parahyba fe-
chou a competição na quinta 
colocação geral.

O título ficou com o 
Instituto Pro Brasil (Brasí-
lia) que com suas equipes 
A e B dominou a disputa na 
primeira e segunda posi-

ção, seguido pelo Pinheiros 
(São Paulo) e o Fluminense 
(Rio de Janeiro) que ficou na 
quarta colocação, fechando 
assim os cinco primeiros co-
locados do campeonato.

De acordo com Edmun-
do Vergara, treinador da 
equipe da Vila Olímpica Pa-
rahyba, a realização do even-
to na Paraíba foi fundamen-
tal para o desenvolvimento 
do esporte no estado, ele res-
saltou o trabalho realizado 
ao longo dos últimos anos na 
Vila e que têm surtido efeito 
com a descoberta de novos 
atletas e o aumento da de-
manda de novos praticantes. 
Contente com o saldo positi-
vo ele comemorou e parabe-

nizou todos os envolvidos na 
realização dessa competição.

“A realização desse cam-
peonato aqui em João Pessoa 
foi um marco muito importan-
te para os Saltos Ornamentais 
da Paraíba. Foi a oportunida-
de para apresentar ao público 
pessoense e paraibano, que 
compareceu ao evento de for-
ma muito significativa, nossos 
atletas e consequentemente 
divulgar nosso trabalho na 
Vila Olímpica Parahyba. Tive-
mos aqui as melhores equipes 
do país e pudemos mostrar a 
força e o talento dessa garota-
da e demonstrar que estamos 
no caminho certo para seguir 
avançando na modalidade em 
nosso estado”, afirmou.

Iago Sarinho 
E-mail: iagosarinho@gmail.com

Julianne Cerasoli
Folhapress

PB é destaque em Brasileiro 
disputado na Vila Olímpica

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vettel e Leclerc

Ferrari evita encontro entre pilotos

SÃO PAULO - O GP do 
Brasil terminou mal para a 
equipe Ferrari. O time vinha 
com a quarta e quinta coloca-
ções na corrida com seis vol-
tas para o final até que Sebas-
tian Vettel e Charles Leclerc 
se tocaram, acabando com 
a corrida de ambos. Após a 
prova, o time evitou que os 
dois falassem juntos com a 
imprensa, como é de praxe, e 
a tradicional coletiva pós-pro-
va, em que geralmente estão 
presentes Vettel, Leclerc e o 
chefe Mattia Binotto, só con-
tou com o dirigente.

A justificativa ferrarista 
foi de que o time tinha decidi-
do que era “melhor assim”. O 
UOL Esporte flagrou Leclerc 
deixando a pista antes do ho-
rário da entrevista, tão logo 

terminou de falar com as TVs 
e rádios presentes.

Binotto disse que ambos 
os pilotos tinham desculpa-
do-se com a equipe, mas, nas 
mensagens de rádio enviadas 
pelos pilotos instantes após 
as batidas, ambos demons-
traram muita irritação um 
com o outro. “O que diabos 
ele estava fazendo? Furou o 
meu pneu. Desculpe. Isso era 
necessário?”, berrou Vettel. 
“Que diabos?”, gritou Leclerc.

O lance aconteceu no 
começo da 66ª volta. Leclerc 
passou Vettel por dentro no S 
do Senna, e na Reta Oposta o 
alemão teria a chance de abrir 
a asa móvel. Leclerc disse que 
se surpreendeu por Vettel ter 
se posicionado do lado de 
fora para a próxima curva, e 
se colocou no meio da pista. 
Mas Vettel foi virando para 
a esquerda, onde estava Le-

clerc, o monegasco seguiu na 
sua linha e os dois se tocaram.

O lance chegou a ser 
investigado pelos comissá-
rios de pista, mas, segundo 
o diretor de provas Michael 
Masi, eles consideraram que 
nenhum dos dois tinha sido 
“predominantemente culpa-
do” pelo acidente.

Nas entrevistas concedi-
das logo após eles saírem do 
carro, Vettel e Leclerc disse-
ram sentir muito pelo aban-
dono duplo da Ferrari e evita-
ram o confronto. “Não estou 
bravo, só estou desapontado 
em relação à equipe”, disse 
Leclerc. “Do meu lado, eu fiz 
uma boa manobra na primei-
ra curva e sabia que o Seb ia 
tentar dar o troco. Eu deixei 
espaço porque sabia onde ele 
estava. Acho que ele tentou 
me apertar um pouco e nos 
tocamos.”

Já Vettel disse que não ti-
nha muito espaço do lado de 
dentro. “Estava sem espaço e 
obviamente minha saída da 
curva 2 tinha sido melhor, e 
tentei passar na seguinte. Foi 
isso. É uma pena para a equi-
pe. Isso é a prioridade.”

Não é a primeira vez que 
Vettel e Leclerc se estranham 
nesta que é a primeira tem-
porada deles juntos na Fer-
rari. Ambos já acusaram um 
ao outro de terem desrespei-
tados acordos internos - Vet-
tel reclamou de Leclerc em 
Monza e o contrário acon-
teceu na Rússia. A reação 
de Binotto até aqui tem sido 
resolver as questões apenas 
internamente. O GP do Brasil 
foi vencido por Max Versta-
ppen, da Red Bull, resultado 
que o fez ultrapassar Leclerc 
na luta pelo terceiro lugar do 
campeonato.

Durante quatroi dias, o Parque Aquático da Vila Olímpica Parahyba sediou o Campeonato Brasileiro Interclubes de Saltos Ornamentais das categorias Infantil e Juvenil, com a presença de atletas de cinco estados

Foto: Roberto Guedes

SÃO PAULO - Diego 
Armando Maradona, 59 
anos, já não é mais técnico 
do Gimnasia y Esgrima La 
Plata. Em apenas dois me-
ses no comando, o ídolo 
máximo do futebol argen-
tino comandou a equipe 
em oito partidas, com 
três vitórias (todas fora 
de casa) e cinco derrotas 
-37% de aproveitamento.

A saída de Maradona 
foi anunciada ontem (19) 
pelo presidente do clube, 
Gabriel Pellegrino.

“Maradona já não é 
mais técnico do Gimna-
sia. Ele disse que veio 
para somar, não para di-
vidir”, disse Pellegrino, 
em entrevista à Rádio 
La Red.

Maradona deixa o 

Gimnasia justamente por 
conta de Gabriel Pelle-
grino, que não apresen-
tou candidatura para a 
reeleição à presidência 
do clube. Segundo o ex-
camisa 10 da Argentina, 
por uma questão de fi-
delidade ao mandatário, 
ele não poderia seguir 
no comando do time com 
outro dirigente no poder.

Na apresentação 
como treinador da 
equipe, em setembro, 
Maradona levou 25 mil 
pessoas ao Estádio Del 
Bosque, casa do Gimna-
sia, que briga para não 
ser rebaixado à segunda 
divisão do futebol ar-
gentino.

Por onde passou na 
curta passagem pelo time 
de La Plata, Maradona ge-
rou grande expectativa.

Diego Maradona pede 
demissão do Gimnasia
Folhapress
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Após uma campanha muito irregular este ano, o Corinthians vai mudar totalmente a equipe para 2020

Timão acena com várias 
dispensas do elenco atual
Folhapress

O Corinthians iniciou 
o processo de dispensas no 
elenco para 2020. A diretoria 
entende que muitos jogado-
res precisam ser empres-
tados e avalia esses casos 
como um processo natural. 
A iniciativa já faz parte do tra-
balho de Tiago Nunes. O novo 
comandante chega ao clube 
paulista em janeiro, mas já 
iniciou a montagem do elenco 
para 2020 em tratativas com 
os dirigentes do Corinthians 
por telefone e mensagens. 
O clube deve se desfazer da 
maioria dos atletas que estão 
emprestados. 

Eles devem ser empres-
tados novamente e até mes-
mo negociados em definitivo. 
O primeiro que está de saída 
é Guilherme Mantuan, que es-
tava emprestado à Ponte Pre-
ta nesta temporada. O volante 
de 22 anos será cedido, no-
vamente por empréstimo, ao 
Oeste-SP, de Barueri, para as 
disputas do Campeonato Pau-
lista e da Série B do Brasileiro.

Mantuan tem contra-
to com o Corinthians até o 
fim de 2020 e, por isso, não 
deve mais retornar ao clu-
be alvinegro. Ele foi apro-
veitado em treinamentos e 

até jogos treinos pelo téc-
nico interino Dyego Coe-
lho nas últimas semanas. 
O Corinthians ainda deve 
emprestar novamente Fabrí-
cio Oya, que já retornou de 
empréstimo. 

O ex-parceiro de Pe-
drinho nas categorias de 
base do clube alvinegro de-
fendeu o São Bento (SP) 
em 2019 e hoje treina 
com o elenco profissional. 
O zagueiro João Victor é outro 
jovem do elenco profissio-
nal que deve ser empresta-
do para ganhar experiência. 
Além de jogadores dispen-
sáveis que retornam de em-
préstimo, a diretoria já tem em 
mente que outros jogadores 
bastante utilizados durante 
esta temporada não vão ficar. 
Um deles é o zagueiro Manoel, 
que vive situação inversa. 

Ele foi cedido por em-
préstimo por um ano pelo 
Athletico-PR, mas com alta 
pedida para sua contratação. 
Após ter folga nesta segunda-
feira (18), um dia após o em-
pate sem gols com o Interna-
cional, no Itaquerão, o elenco 
corintiano se reapresentou 
nesta terça (19). A equipe 
alvinegra treina ao longo da 
semana visando duelo com 
o Botafogo no domingo (24), 
fora de casa.

Seleção Espanhola

Técnico Luis Enrique de volta ao 
comando da Fúria na temporada

Durou pouco a espe-
culação sobre o retorno de 
Luis Enrique ao comando 
técnico da seleção espa-
nhola. Na manhã desta 
terça (19), o presidente da 
Federação Espanhola, Luis 
Rubiales, confirmou em 
entrevista coletiva a volta 
do ex-Barça ao time - cin-
co meses após renunciar 
ao cargo por problemas 
pessoais. “Luis Enrique é 
o chefe deste projeto, que 

começou com as Elimina-
tórias da Eurocopa e vai até 
a Copa do Mundo. Gostaria 
de desejar sorte a ele”, dis-
se Rubiales.

Enrique, que começou 
o ciclo pós-Copa da Espa-
nha, retorna à seleção para 
a disputa da Eurocopa 2020 
e substituirá seu antigo au-
xiliar Robert Moreno. More-
no foi bastante elogiado no 
período em que esteve no 
cargo e tem ótimos núme-
ros: são sete vitórias, dois 
empates e nenhuma derro-
ta no comando da campeã 

mundial de 2010. Ao todo, 
foram 29 gols a favor e ape-
nas quatro contra.

O presidente da fede-
ração afirmou que Moreno 
não foi contrário à volta 
do treinador. “Assinamos 
um contrato [com Moreno] 
em que estava claro que, se 
Luis Enrique pudesse vol-
tar, ele voltaria. Ninguém 
pode se sentir enganado 
aqui. Ele nos disse que con-
corda e que não será um 
obstáculo para o retorno 
do Enrique”.

Ontem, segundo o jor-

nal Mundo Deportivo, Mo-
reno se despediu dos joga-
dores aos prantos depois da 
vitória da Espanha sobre a 
Romênia.

A saga de Luis Enrique 
comandando a seleção eu-
ropeia havia durado quase 
um ano. Em junho, o pró-
prio treinador renunciou ao 
cargo por problemas fami-
liares - dois meses depois, 
ele anunciou a morte de sua 
filha. Rubiales, no entanto, 
disse que as portas sempre 
estariam abertas ao ex-Bar-
celona.

Folhapress

Da redação

Após não conseguir 
passar de um decepcionan-
te empate por 0 a 0 com o 
Avaí, na noite de segunda-
feira, no Mineirão, onde o 
resultado selou o rebaixa-
mento do clube catarinense 
para a Série B, o Cruzeiro 
passou a projetar a con-
quista de uma vitória sobre 
o Santos no duelo do próxi-
mo sábado, às 21 horas, na 
Vila Belmiro, pela 34ª roda-
da do Campeonato Brasilei-
rão, como uma “obrigação”.

Com 36 pontos, a equi-
pe mineira ocupa a 16ª po-
sição da competição, logo 
acima da zona de descenso 
à segunda divisão nacio-
nal, encabeçada hoje pelo 
Fluminense, 17º colocado, 
com 35 pontos. Assim, o 
time celeste continua fler-
tando com o risco de queda 
e sofrendo para assegurar 
a sua permanência na elite.

“Nós estamos pressio-
nando bastante em nossos 
jogos, mas não temos sido fe-
lizes. Enquanto tiver possibi-
lidade (de escapar do rebai-
xamento), eu vou acreditar. 
Tínhamos a ideia de nos três 
jogos (diante de Avaí, San-
tos e CSA) conquistarmos 
sete pontos. Agora, com esse 
empate, estamos obrigados 
a tentar conseguir uma vi-
tória diante do Santos antes 
de pensar no CSA”, afirmou 
o técnico Abel Braga, em en-
trevista coletiva concedida 
após o empate sem gols com 
o Avaí, já projetando tam-
bém o confronto com o rival 
alagoano, no próximo dia 28, 

no Mineirão, pela 35ª rodada 
do Brasileirão.

“Ainda continuamos fora 
da zona de rebaixamento. 
Não dependemos de nin-
guém para nos mantermos 
fora deste grupo. E nós ain-
da não morremos. Não gos-
taríamos de estar nesta si-
tuação, mas o trabalho vai 
continuar. Os nossos joga-
dores sabem assumir a res-
ponsabilidade”, reforçou o 
treinador, que vai iniciar 
na próxima tarde, em trei-
no marcado para começar 
às 16 horas, a preparação 
do Cruzeiro para encarar o 
Santos.

Nesta reta final do Bra-
sileirão, depois de enfren-
tar a equipe santista e o 
CSA, os cruzeirenses fecha-
rão campanha em partidas 
diante do Grêmio, em Porto 
Alegre, e Palmeiras, em Belo 
Horizonte. São dois con-
frontos considerados bem 
complicados nas duas ro-
dadas finais, fato que tam-
bém faz Abel e a sua equipe 
qualificarem a obtenção de 
triunfos nos dois próximos 
compromissos como objeti-
vo fundamental.

Cruzeiro ainda luta 
contra rebaixamento

O futuro técnico do Corinthians, Tiago Nunes, está participando diretamente do processo de escolhas daqueles jogadores que deverão deixar o clube

Foto: Divulgação

O técnico Luis Henrique tinha se afastado do comando da Seleção Espanhola por problemas pessoais e volta ao cargo com muito prestígio

Foto: Divulgação

Após o empate contra 
o rebaixado Avaí, 
o Cruzeiro terá de 

vencer seus próximos 
jogos para fugir do 
rebaixamento no 

Brasileirão
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Jogador estava no Tubarão de Santa Catarina e já teve uma passagem muito boa no clube em 2016

Botafogo anuncia o retorno
do zagueiro Marcelo Xavier

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo fez ontem o 
anúncio oficial da contratação 
do zagueiro Marcelo Xavier, 
que retorna ao Belo, depois de 
uma passagem muito boa pelo 
clube em 2016. O jogador esta-
va no Tubarão de Santa Cata-
rina e seu nome já tinha sido 
divulgado pela A União como 
futuro reforço do clube para 
a próxima temporada, mas na 
oportunidade, ele ainda não ti-
nha assinado o contrato com o 
tricampeão paraibano.

Antes, o último jogador 
anunciado oficialmente pelo 
Botafogo foi o meia Cássio 
Gabriel, no final de semana. 
O clube ainda está à procura 
de um atacante de área, mas 
segundo o vice-presidente de 
futebol, Ariano Wanderlei, não 
há ainda um nome que tenha a 
preferência do Botafogo para 
a contratação. “Estamos anali-
sando com calma e não temos 
pressa. Queremos trazer um 
atleta que venha para ser ti-
tular e ser uma referência no 
ataque”, disse o treinador.

Uma fonte ligada à direto-
ria do clube informou de for-
ma extra-oficial que um novo 
lateral esquerdo deve pintar 
na Maravilha do Contorno nos 
próximos dias. Segundo esta 
fonte, o atleta seria uma apos-
ta do departamento de futebol, 
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porque trata-se de uma jovem 
promessa que viria do interior 
de São Paulo. Ainda de acordo 
com esta fonte, o jogador seria 
Lucas Pachedi de 22 anos, que 
hoje atua no Capivariano.

Indagado sobre esta con-
tratação, Ariano Wanderley 
desconversou e disse que o 
único lateral esquerdo contra-
tado pelo clube é Mário Sérgio, 
e que nenhum jogador vai ser 

anunciado, sem ter assinado 
contrato definitivo com o Bo-
tafogo.

Em relação ao meia con-
tratado e já anunciado, Cássio 
Gabriel, Ariano Wanderley 

adiantou que o jogador já vai 
desembarcar em João Pes-
soa no próximo dia 24, mas a 
apresentação oficial de todo o 
elenco só será no dia 2 de de-
zembro, quando também terá 

início a pré-temporada. O clube 
inclusive já tem um amistoso 
de preparação acertado contra 
o Açu do Rio Grande do Norte. 
Será no dia 22 de dezembro, no 
CT da Maravilha do Contorno.  

“Só vamos anunciar o 
elenco num grande evento 
no dia 1º de dezembro”. A 
afirmação é do presidente do 
Treze de Campina Grande, 
Juarez Lourenço, que preferiu 
não divulgar quem fará parte 
do elenco para a próxima 
temporada e se limitou ape-
nas a confirmar que Gustavo, 
lateral direito que já passou 
por Campinense e Botafogo, 
já está garantido. Serão apre-
sentados, segundo ele, entre 
20 e 25 atletas.

Juarez disse que o elenco 
ainda está em formação e a di-
retoria está conversando com 
jogadores e, com isso, formar 
uma equipe forte em condições 
de disputar o título da próxima 
temporada, diferente de 2019 
quando chegou a lutar para 
não ser rebaixado a segunda 
divisão do Paraibano. O presi-
dente disse que “melou” a pro-
vável contratação do goleiro 
Felipe Jefferson que vinha sen-
do especulado para substituir 
Mauro Iguatú, que não renovou 
com o Galo da Borborema.

O presidente fez questão 
de afirmar que o time do Treze 
não irá atrás de “medalhões” e 
vai contratar jogadores dentro 
das condições do clube e não 
descartou acertar com jogado-
res que disputaram a segunda 
divisão da atual temporada, 
entre eles o próprio Gustavo, 
já anunciado, que defendeu o 
Sport-PB, de Lagoa Seca.

Gustavo, de 31 anos, já 
defendeu o alvinegro de Cam-
pina Grande em 2009 e 2010, 
depois esteve no Botafogo-PB, 
entre 2015 e 2017. Este ano de-

fendeu o Campinense, arquirri-
val do Treze. Na Raposa atuou 
em 18 oportunidades nas dis-
putas do campeonato paraiba-
no, Copa do Brasil e Série D.

Além do goleiro Felipe, 
a diretoria do Treze não con-
firma a contratação de outros 
jogadores, inclusive em re-
lação a Caxito, que já sendo 
especulado, inclusive com in-
formações de já ter  contacta-
do com os responsáveis pelos 
destinos do clube.

Juarez Lourenço garantiu 
que as obras que estão sendo 
realizadas no estádio Presiden-
te Vargas deverão estar pron-
tas ainda na primeira quinzena 
de dezembro e em condições 
de sediar jogos do campeonato 
paraibano e até mesmo da Sé-
rie C. Apenas os clássicos serão 
no Amigão. “Vamos aguardar 
as vistorias do Corpo de Bom-
beiros e do Ministério Público. 
Estamos providenciando sanar 
as pendências”, disse o presi-
dente do Galo.

A questão dos para raios, 
o presidente disse que estão 
sendo instalados nas quatro 
torres de iluminação do Presi-
dente Vargas. Ele revelou que o 
custo é caro, cerca de R$ 35 mil. 
Juarez reclama dessa exigência, 
porque o estádio fica ao lado do 
quartel do 2º Batalhão da Polí-
cia Militar, próximo do Hospi-
tal Antônio Targino, locais que 
possuem esses equipamentos. 
Indignado, indaga se nos está-
dios de Patos, Sousa e Cajazei-
ras possuem para raios. “nosso 
estádio tem capacidade para 
10 mil pessoas, mais temos 
que seguir o que diz o Corpo de 
Bombeiros, onde recomenda 
capacidade para 5.500 torce-
dores”, lembra. 

Treze só anunciará 
elenco em dezembro

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Campinense

Oliveira Canindé confirma chegada 
nesta quarta em Campina Grande

O técnico Oliveira Ca-
nindé chega hoje ao Campi-
nense Clube para comandar 
a equipe na próxima tempo-
rada. O presidente do clube, 
Paulo Gervani disse que o 
treinador estará presente 
no dia 27 deste mês quando 
acontecerá a apresentação 
do elenco para a temporada 
2020.

Canindé foi apresentado 
oficialmente para comandar 
os destinos da equipe, no 

início de setembro e naquela 
oportunidade disse ser im-
portante a antecipação do 
planejamento da diretoria do 
clube para a próxima tempo-
rada. Este ano, o rubro negro 
de Campina Grande sofreu 
com problemas extra campo 
que refletiu no desempenho 
da equipe.

O presidente do Cam-
pinense, Paulo Gervani in-
formou que os jogadores a 
serem apresentados foram 
contratados após a aprova-
ção do treinador. “Estamos 
com o elenco praticamente 

fechado”, lembra.
Canindé Oliveira esteve, 

nesta temporada, coman-
dando o time do Caucaia, 
do Ceará. Ele havia sido em-
prestado pelo Campinense 
logo após as disputas do Pa-
raibano e Brasileiro Série D. 
Ao término da Copa Fares 
Lopes, no Ceará, o treina-
dor confirmou seu retorno a 
equipe paraibana.

Na próxima temporada 
o Campinense vai disputar o 
Campeonato Paraibano, pre-
visto para ter início no dia 19 
de janeiro e ainda Copa do 

Brasil e a Série D do Campeo-
nato Brasileiro. 

O técnico do Campinense 
chega nesta quarta para 
já receber os jogadores 

que também devem 
começar a chegar esta 

semana  para fazer 
exames médicos

O zagueiro Marcelo Xavier deixou 
saudades na torcida do Botafogo quando 

atuou pelo clube no ano de 2016

Oliveira Canindé já tem na cabeça o elenco que vai trabalhar na próxima temporada e chega hoje para recepcionar os jogadores

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Nasceu em Campina Grande, 
a 11 de agosto de 1905; foi 
promotor público em Blumenau 
(SC), em 1930, e juiz de direito 
em Santa Catarina; em 1935, 
foi chefe de polícia na Paraíba; 
por duas vezes foi prefeito de 
Campina Grande (1935-1938 

e 1940-1945), senador de 1947 a 1951 e ministro do 
Tribunal de Contas, em 1952. Morreu aos 81 anos

Último dos líderes do Quilombo 
dos Palmares, o maior dos 

quilombos do período colonial; 
nasceu na então Capitania de 
Pernambuco, em região hoje 
pertencente ao município de 

União dos Palmares, no Estado 
de Alagoas; importante guerreiro 
na história brasileira, foi um dos pioneiros na resistência 

contra a escravidão na América. Morreu aos 40 anos

1695 — Zumbi dos Palmares, 
líder quilombola

1910 — Liev Tolstói, escritor russo
1975 — Francisco Franco, militar 

e ditador espanhol
1986 — Vergniaud Borborema 

Wanderley, político (PB)
2009 — Herbert Richers, produtor 

de cinema brasileiro
2009 — Celso Pitta, político brasileiro

2014 — Samuel Klein, empresário brasileiro (Pedro Chagas Freitas)

“A morte dá-te mais lições do 
que todos os professores do 
mundo juntos. A morte dá-te 
mais lições do que todos os 
livros do mundo juntos. E 
é bom que te sustentes na 

morte para viveres.

Aforismo
Foto: ArquivoFoto: Wikipédia

História - moRTeS nA dATA de HoJe

Filicídio
# 8/11/2019 – Em São Lourenço da Mata (PE). 

Pai foi preso por espancar bebê de cinco meses de idade até a morte. 
Augusto Silva da Cruz, de 23 anos, assassinou a filha, Débora Maria 
Sales da Silva, por não aceitar o fato de a criança ter nascido menina.

Cabo da Unidade de Polícia Pacificadora disparou contra uma moto, mas projétil desviou, se fragmentou e atingiu a criança

investigação conclui que PM 
atirou na menina Ágatha

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Morte Animal

Feminicídio

Reinaldo Gonçalves Zacarias
(“O Príncipe do Pagode”)
17/11/2019 – Aos 65 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de câncer no 
pulmão. Em 2019, foi um dos 
sambistas que homenagearam 
Arlindo Cruz, que foi tema do 
desfile da Escola de Samba X9 Paulistana. Nascido 
no bairro carioca de Cavalcanti, era frequentador da 
Em Cima da Hora, escola de samba do bairro, famosa 
por imortalizar o samba-enredo ‘Os Sertões’. Criou o 
grupo ‘O Samba Nosso de Cada Dia’ para alegrar fes-
tas e eventos até que começou a acompanhar gente 
de peso no samba, como Dona Ivone Lara, João No-
gueira e Roberto Ribeiro.

Touro
15/11/2019 – A pecuária mun-
dial perdeu mais um touro de 
destaque. Morreu o touro S A V 
Resource 1441, da raça Angus. 
Com quase nove anos de idade 
e estimado em U$ 110 mil, o 
animal deixou 30 filhos em bancos de sêmen pelo 
mundo. O boi era o 4º melhor touro do Sumário Pro-
mebo no Índice Final, principal ranking da raça.

Edícia Maria da Silva
16/11/2019 – Em Passagem 
Franca do Piauí (PI). Esfaqueda 
pelo próprio marido identifica-
do como Regivaldo dos Santos 
Moreira. O crime ocorreu du-
rante uma discussão entre os 
dois. O assassino estaria sob efeito de álcool e dro-
gas. Ele já foi preso por receptação de veículos. Após 
o crime, ele fugiu, mas a Polícia Militar conseguiu 
realizar a prisão ainda em flagrante.

Foto: Instagram

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Lena Guimarães
18/11/2019 – Aos 62 anos, em 
João Pessoa (PB), de falência 
múltipla dos órgãos, em decor-
rência de um câncer no pân-
creas. Jornalista, colunista e ex- 
editora-geral do jornal Correio 
da Paraíba. Ocupou diversas funções no jornalismo 
paraibano. Foi repórter, redatora e chefe de reporta-
gem do jornal A União, além de editora dos cadernos 
de Cultura, Cidades, Economia e Política no jornal 
Correio da Paraíba. Também ocupou o cargo de di-
retora de jornalismo do Sistema Correio de Comuni-
cação e de secretária da Comunicação do Estado, no 
governo José Maranhão (MDB), em 2009 e 2010. Foi 
ainda editora-geral do jornal O Momento e repórter 
regional da Folha de São Paulo e do Jornal do Brasil.

Foto: Correio da Paraíba

RIO DE JANEIRO - A Polícia 
Civil do Rio de Janeiro concluiu 
que quem atirou e matou a me-
nina Ágatha Félix, de 8 anos, foi 
um policial militar. A garota foi 
atingida dentro de uma kombi 
quando voltava de um passeio 
com a mãe, em 20 de setembro, 
no Complexo do Alemão (Zona 
Norte carioca). Veja o que se 
sabe até agora sobre o assassi-
nato da menina Ágatha.

No momento em que o mo-
torista parou em uma esquina 
para que passageiros desembar-
cassem, dois homens em uma 
motocicleta passaram ao lado em 
“uma certa velocidade”, afirmou 
à imprensa ontem (19) o delega-
do responsável pelo caso, Marcos 
Drucker.

Um cabo da UPP (Unida-
de de Polícia Pacificadora) da 
região da Fazendinha, então, 
disparou em direção à moto. O 
projétil, porém, se desviou: ba-
teu em um poste, se fragmentou, 
desceu batendo na tampa do 
motor da kombi, subiu passando 
pelo banco traseiro do veículo e 
atingiu as costas da menina.

A polícia chegou a divul-
gar pela manhã que os moto-
ciclistas eram traficantes, mas 
depois corrigiu a informação. A 
apuração concluiu que eles não 
estavam armados nem atiraram 
contra os policiais ou qualquer 

outra pessoa. A polícia diz que 
tentou, mas não conseguiu loca-
lizar essa dupla.

Uma testemunha relatou 
que o homem sentado na garu-
pa carregava uma esquadria de 
alumínio, que teria sido confun-
dida com uma arma. O delega-
do, porém, afirmou que não foi 
possível confirmar isso. “Essa é 
a versão de uma testemunha. As 
outras, inclusive civis, não viram 
esquadria”, respondeu Drucker.

A Polícia Civil concluiu o 
inquérito nessa segunda (18), 
apontando que houve “erro de 
execução” por parte do PM e o 
indiciando por homicídio doloso 
(com intenção de matar). O relató-
rio foi encaminhado ao Ministério 
Público Estadual, que agora deve 
decidir se acusa ou não o policial 
na Justiça.

Os investigadores também 
pediram que o cabo seja afas-
tado da UPP onde trabalhava e 
proibido de ter contato com tes-
temunhas do caso que não sejam 
policiais militares, mas não pedi-
ram sua prisão por entenderem 
que ele colaborou com a apu-
ração desde o início. Na versão 
dele, já refutada, o motociclista 
havia atirado.

A corporação não divulgou 
até agora o nome desse policial 
indiciado, diferentemente do que 
costuma fazer quando algum tra-
ficante, por exemplo, é descoberto 
ou preso.

Questionado, o delegado 

Daniel Rosa, chefe da Delegacia 
de Homicídios do Rio, negou que 
haja corporativismo e se limitou 
a responder que o nome não 
será divulgado “porque não será 
divulgado”.

Ele fez um afago à PM, assim 
como à OAB-RJ, dizendo que os 
dois órgãos “colaboraram ativa-
mente”. Segundo os investiga-
dores, o cabo que atirou estava 
sob forte pressão porque o local 
é considerado perigoso e outro 
colega seu havia sido morto se-
manas antes próximo dali.

A Polícia Militar, que inicial-
mente afirmou que os policiais 
da UPP haviam sido atacados por 
criminosos de diversos pontos da 
comunidade, informou que o cabo 
está afastado de suas atividades 
nas ruas. Também disse que conti-
nua apurando o caso internamen-
te através de um Inquérito Policial 
Militar (IPM), mas não respondeu 
em que fase ele está.

A investigação da Polícia 
Civil concluiu que, na noite da 
morte de Ágatha, houve dois 
focos de tiros. Primeiro, dois 
policiais fizeram três disparos 
contra os motociclistas. Logo 
depois, uma outra patrulha fez 
dois disparos em um beco pró-
ximo ao avistar traficantes, mas 
não acertou ninguém.

A menina foi retirada às pres-
sas do local pelo próprio motoris-
ta da kombi. Ele dirigiu até uma 
outra unidade da UPP, onde poli-
ciais a colocaram em uma viatura 

para levá-la ao Hospital Estadual 
Getúlio Vargas, também na zona 
Norte do Rio.

Em outubro, a revista Veja 
publicou que, naquela noite no 
hospital, médicos e outros pro-
fissionais da saúde relataram 
ter sido pressionados por um 
grupo de policiais a entregar o 
fragmento de projétil retirado 
do corpo de Ágatha, o que eles 
teriam recusado.

Nessa terça, o delegado Mar-
cos Drucker disse ter concluído 
que não houve ameaça. Segundo 
ele, a filmagem do hospital mostra 
mais ou menos quatro ou cinco 
policiais acompanhando a ocor-
rência, e em depoimento um po-
licial civil e uma pessoa da comu-
nidade disseram que eles apenas 
ficaram perguntando e lamentan-
do o caso.

Daniel Rosa, chefe da dele-
gacia, afirmou à imprensa que a 
família de Ágatha e a Comissão 
de Direitos Humanos da OAB-RJ, 
que tem acompanhado os pais da 
menina, tiveram amplo acesso à 
investigação e foram avisados da 
conclusão do inquérito na noite 
dessa segunda.

O advogado Rodrigo Mon-
dego, da OAB-RJ, porém, disse 
na manhã dessa terça que até o 
momento a investigação não ha-
via sido liberada e que os pais só 
ficaram sabendo do indiciamen-
to do policial através da impren-
sa, o que os deixou apreensivos a 
noite toda.

Existe música após a morte
No mundo inteiro, é 

cada vez maior o número 
de negócios que sobrevivem 
saudavelmente às custas da 
morte. Um verdadeiro pa-
radoxo, se a gente levar em 
conta a expectativa de vida 
aumentando dia a dia.

Uma empresa da In-
glaterra, por exemplo, faz 
enorme sucesso produzindo 
discos de vinil onde se mis-
turam à matéria-prima, no 
momento da prensagem, as 
cinzas de pessoa falecida. 
Pode-se usar todo o con-
teúdo da cremação em um 
único LP de 12 polegadas ou di-
vidir os restos mortais em um 
número maior de cópias, para 
distribuição à família e aos ami-
gos mais chegados.

A ideia traz os entes que-
ridos, do túmulo frio e quase 
sempre largado aos vermes, 
para a sala de estar. De um jei-
to natural, nostálgico e recon-
fortante. Em lugar do jazigo da 
família, uma seleta e adorada 

Marcelo sguassábia
www.acidadeon.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

coleção de discos na estante. 
Designers, diretores de arte, 
ilustradores e fotógrafos tam-
bém devem faturar alto com as 
capas de disco, que certamente 
variam de supercloses do rosto 
do falecido a panorâmicas do 
caixão no velório, cercado de 
velas e coroas de flores.

Uma outra vantagem do 
mausoléu sonoro é o futuro 
morto deixar as coisas dispos-
tas conforme sua vontade, ao 

invés de permitir que a família 
resolva tudo a seu modo – o 
que quase sempre não coincide 
com o que o defunto aprovaria. 
Pode-se elaborar previamente 
a playlist antes do óbito, evi-
tando que a seleção da paren-
tela divirja da sua compilação.

A gravação de músicas, no 
entanto, não seria a única pos-
sibilidade. Igualmente viável é 
o registro da voz do falecido, 
deixando uma única e longa 

mensagem à família ou de-
dicando uma faixa a cada 
um dos parentes mais pró-
ximos – com conselhos, his-
tórias, advertências, poe-
mas e por aí vai.

Há outras ideias, lindas 
e criativas, para perpetuar 
de alguma forma os nossos 
mortos através de suas cin-
zas. Virar árvore, lápis, fogo 
de artifício, tatuagem (as 
cinzas são misturadas ao 
pigmento) e até mesmo pó 
de ampulheta, uma alter-
nativa cheia de simbologia 
e que desperta profundas 

reflexões filosóficas.
Mas o melhor mesmo pa-

rece ser o vinil. Imaginando 
agora um hipotético disco com 
as cinzas do meu saudoso pai, 
o bolachão poderia começar 
com ‘E o destino desfolhou’, seu 
Greatest Hit, e ter como faixa 
final ‘Despedida’, canção do Ro-
berto que ele adorava. Perfeita 
para um último e não tão defi-
nitivo adeus.

Foto: Reprodução/YouTube
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Evento promovido pelo Governo do Estado busca desenvolver nos alunos o gosto pela leitura e o cuidado com a escrita

Patos recebe feira literária 
da rede Estadual de Ensino
Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Isabela Bolzani
Folhapress

Angela Boldrini
Folhapress

‘Leitura literária e iden-
tidade cultural’ são os temas 
macro escolhidos para a 1a 
Festa Literária da Rede Esta-
dual de Ensino que teve início 
na última segunda (18) e se-
gue até esta quarta-feira (20), 
em Patos, no Sertão da Paraí-
ba. O evento promovido pelo 
Governo do Estado, através da 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnolo-
gia (SEECT) cria um espaço de 
interação entre os alunos com 
os escritores e autores locais 
numa sintonia de confraterni-
zação e muita emoção. 

“Esse projeto é muito in-
teressante porque incentiva a 
gente a ler e querer ter um fu-
turo melhor”, foi o que opinou 
a aluna, Amanda de Almeida 
Silva, de 18 anos, da Escola Es-
tadual Rio Branco.

Conforme a secretária 
executiva pedagógica do Esta-
do, Giovannia Marques, o pro-
jeto foi criado com o intuito de 
“desenvolver nos estudantes 
o gosto pela leitura e o cuida-
do com a escrita”. Segundo a 
professora “não seria em sala 
de aula que os jovens iriam 
despertar o sentimento e o 
gosto pelos livros”. Como for-
ma de incentivo, e inspirados 
nas grandes feiras literárias do 
Brasil, “resolvemos usar a lin-
guagem literária” como ponto 
de partida para proporcionar 
uma experiência leitora que 
dialoga com artes diversifi-
cadas num encontro estimu-
lador para uma formação. As 
ações da FLIREDE ultrapas-
sam as paredes de instituições 
educativas e ganham as ruas e 
a praça como um grande ninho 
acolhedor de conhecimento e 
arte. Ocupar o espaço público 
com cultura e conhecimento, 
democratizando o saber de tal 
forma que todo cidadão pos-
sa se deliciar e desfrutar da 
riqueza da cultura. “Teremos 

realização de Saraus e conta-
ção de histórias em praça pú-
blica”, finalizou.

Para o professor de His-
tória, Edileudo Lucena, foram 
os principais movimentos li-
terários que concorrem para a 
composição de uma geografia 
estética conectada aos matizes 
históricos e culturais que ca-
racterizam a nossa população. 
“A literatura e a história cami-
nham juntas. E, o aluno para 
interpretar os acontecimentos 
históricos eles têm que estar 
relacionados ao momento 
em que os grandes escritores 
transmitiram o sentimento de 
cada época”, enfatizou.

Na 1a Festa Literária dos 
alunos da rede estadual 16 
escritores paraibanos foram 
escolhidos de forma demo-
crática por cada Gerência Re-
gional. O homenageado da 6ª 
GRE, com sede em Patos, e, 39 
escolas estaduais divididas em 
22 municípios do Sertão, foi o 
escritor e jurista, Flávio Sátiro.

O escritor patoense ficou 
emocionado de ser homena-
geado em sua terra natal. “Ser 
homenageado pelos jovens e 
pelo professorado da minha 
região é sem dúvida um gran-
de prêmio. A emoção que me 
toma é sincera e grande de-
mais”, agradeceu.

Ainda dentro da progra-
mação, Flavio Sátiro, partici-
pou de uma mesa-redonda 
com os alunos e gestores es-
colares. No debate conduzido 
pelo jornalista e escritor, Mi-
zael Nóbrega de Sousa e a pe-
dagoga, Maria Sineide Lacer-
da, os participantes puderam 
conhecer um pouco mais da 
vida e obra do homenageado.

Na ocasião foi inaugurado 
um cantinho para leitura, na 
sede da gerência que recebeu 
o nome do educador, José Boni-
fácio de Souza (in memoriam).

Ação social
A 1a Festa Literária dos 

alunos da Rede Estadual de 

Ensino, além de incentivar a 
leitura e busca criar uma rela-
ção de identidade entre os alu-
nos, a comunidade escolar e os 
escritores paraibanos também 
desenvolve ação social. Na 
manhã da segunda-feira (18), 
gestores e professores das 39 
escolas que formam a 6ª GRE 
distribuíram cestas básicas na 
comunidade do lixão de Patos, 
que hoje abriga cerca de 60 fa-
mílias. “Foi um orgulho poder-
mos compartilhar dessa ação 
junto aos catadores”, compar-
tilhou a gerente da 6ª GRE, 
Genilucia Medeiros. A gestora 
relatou que ficou emocionada 
quando um dos catadores dis-
se que queria aprender a ler. 
“O nosso próximo passo é fa-

zer com que essas pessoas que 
trabalham no lixão tenham 
acesso e tenham o direito de 
aprender a ler e escrever”, 
pontuou.

A catadora Raimunda 
Neta de Oliveira agradeceu 
com lágrimas nos olhos os ali-
mentos que recebeu. “Essa co-
mida veio em boa hora, estava 
aqui catando o que colocar no 
fogo para mim e meus filhos”. 
Raimunda também disse que 
o seu grande sonho era poder 
escrever o seu nome.

Sobre o homenageado
Flávio Sátiro Fernandes 

nasceu em Patos a 13 de ja-
neiro de 1942, filho de Sebas-
tião Fernandes e Emília Sátiro 

Fernandes. Casado com Eliane 
Dutra Sátiro Fernandes, tem 
os filhos Flávio Sátiro Fernan-
des Filho (advogado), Roberto, 
Dario e Érico, e os netos Flávio 
Neto, Danielle e Caio.

Em 1960 ingressou na 
Faculdade de Direito do Re-
cife, por onde se graduou 
em 1964. Voltando a Patos, 
passou a exercer a advocacia, 
tendo sido nomeado advoga-
do de ofício daquela comarca. 
Ainda em Patos, fundou, em 
1969, juntamente com José 
Gomes Alves, a Faculdade de 
Ciências Econômicas, da qual 
foi o primeiro diretor. Lecio-
nou, também, na Faculdade 
de Filosofia, Ciências e Letras 
e foi o primeiro Diretor da Es-

cola de Agronomia e Medici-
na Veterinária de Patos, que 
daria lugar à criação do atual 
Campus VI da Universidade 
Federal da Paraíba.

Em janeiro de 1974 é no-
meado membro do Conselho 
Estadual de Educação e em 
maio do mesmo ano assumiu 
a Secretaria do Interior e Jus-
tiça do Estado. No Tribunal 
de Contas exerceu diferentes 
funções, tendo sido seu pre-
sidente em três períodos e 
atualmente é corregedor.

Membro de diferentes 
instituições culturais, per-
tence, entre outras, ao Ins-
tituto Brasileiro de Direito 
Constitucional (São Paulo), 
Associação Brasileira dos 
Constitucionalistas – Institu-
to Pimenta Bueno (São Pau-
lo), Academia Paraibana de 
Letras, Instituto Brasileiro de 
Genealogia (São Paulo), Insti-
tuto Paraibano de Genealogia 
e Heráldica.

É autor de diversos li-
vros, não só de cunho jurídi-
co (Conheça a Constituição, 
Aspectos do Direito Público, 
Manual do Prefeito e do Ve-
reador, O Poder da Reforma 
Constitucional) e outros es-
tudos, mas também de natu-
reza literária, dentre os quais 
se destacam dois romances 
(Festa de Setembro e Cruz 
da Menina) e um de poesias 
(Geografia do Corpo). Pu-
blicou em 1985 um traba-
lho sobre os constituintes 
e constituições paraibanas, 
intitulado História Cons-
titucional da Paraíba. São 
também de sua autoria as 
plaquetas Augusto dos Anjos 
e a Escola do Recife, Dos cri-
mes licitatórios e Prestação 
de contas – instrumento de 
transparência da Adminis-
tração. No ano 2000, publi-
cou Ernani Sátiro, na Coleção 
Paraíba Nomes do Século, 
editado pela A União e Subsí-
dios para a História do Giná-
sio Diocesano de Patos.

Alunos interpretam personagens da literatura infantojuvenil: ações da feira literária ganham as ruas e praças

Foto: Lusângela Azevedo

O fundo temático de 
canabidiol, lançado em ou-
tubro, ganhou uma versão 
mais leve para abranger os 
investidores do varejo. O fun-
do Canabidiol Light começou 
a funcionar ontem (19) e terá 
20% da sua carteira inves-
tida no fundo original e os 
80% restantes em títulos de 
renda fixa pós-fixados.

De acordo com o sócio-
fundador da Vitreo, fintech 
(empresa de tecnologia vol-
tada para o setor financeiro), 
George Waschmann, a meta 
do novo fundo é captar a 
mesma quantia do original: 
R$ 100 milhões. “Quando 
lançamos o primeiro fundo, 
tivemos um interesse mui-
to grande de clientes que 
não se encaixavam no perfil 
de investidor qualificado. 
Essa versão mais light vem 
para atender essa deman-
da e tem potencial para até 
superar a quantia captada 

inicialmente pelo fundo ori-
ginal”, afirmou.

O fundo original, deno-
minado Vitreo Canabidiol 
FIA IE, lançado em 29 de ou-
tubro, captou R$ 20 milhões 
nas duas primeiras semanas. 
Com 100% da sua carteira 
alocada no exterior, porém, 
era voltado apenas para in-
vestidores qualificados (que 
tenham pelo menos R$ 1 mi-
lhão em aplicações financei-
ras ou que possuam alguma 
das certificações validadas 
pela CVM).

“Essa versão com 80% 
em títulos públicos acaba di-
luindo um pouco a volatilida-
de, tanto para o bem quanto 
para o mal. É um mercado 
novo e que oscila muito, mas 
que tem grande potencial de 
crescimento. Mas é impor-
tante destacar, principalmen-
te para os investidores de va-
rejo, que esse investimento é 
para ser apenas uma casqui-
nha da parcela de risco do 
portfólio”, acrescentou Was-
chmann.

O Canabidiol Light tem 
aporte mínimo de R$ 5.000 
e prazo de resgate médio 
de dez dias (no jargão do 
mercado, em D+10), ten-
do ainda de um a dois dias 
úteis para a conversão das 
cotas em dinheiro (a cha-
mada cotização).

O total de taxa cobrada 
no fundo é de 0,452% (con-
siderando-se a taxa ponde-
rada do fundo e as tarifas de 
administração e custódia). O 
fundo ainda sofre incidência 
da alíquota de Imposto de 
Renda, com tabela regressi-
va (quanto mais tempo o di-
nheiro é deixado na carteira, 
menor o imposto pago).

O fundo original, que in-
veste em mais de 80 empre-
sas do setor da cannabis por 
meio de ações e ETFs (da si-
gla em inglês para Exchange-
Traded Funds), fundos nego-
ciados em Bolsas de Valores 
no exterior e com a temática 
canabidiol, tinha queda de  
mais de 10% antes do fecha-
mento desta matéria.

Fundo de maconha ganha 
versão light para o varejo

Deputado do PsL quebra peça 
sobre Dia da Consciência Negra

 O deputado Coronel Ta-
deu (PSL-SP) quebrou uma pla-
ca com charge que compunha 
exposição em homenagem ao 
Dia da Consciência Negra na 
Câmara.

O cartaz trazia uma charge 
do cartunista Latuff mostrando 
um policial se afastando com 
uma arma depois de atirar em 
um jovem algemado.

A peça tinha os dizeres “o 
genocídio da população negra” 
e uma explicação com dados 
do Ipea (Instituto de Pesquisa 
Econômica) sobre mortes de 
jovens negros.

“Por sua vez, os negros são 
as principais vítimas da ação 
letal das polícias e o perfil pre-
dominante da população pri-
sional do Brasil”, dizia a placa. 

Parlamentares oposicio-
nistas da bancada negra, como 
Taliria Petrone (PSOL-RJ), Be-
nedita da Silva (PT-RJ), Aurea 
Carolina (PSOL-MG) e David 
Miranda (PSOL-RJ), foram ao 
Departamento de Polícia Legis-

lativa da Casa e prestaram quei-
xa contra o parlamentar. 

Segundo Taliria, os parti-
dos também farão represen-
tação no Conselho de Ética da 
Câmara e irão à PGR (Procu-
radoria-Geral da República) 
protocolar representação por 
racismo. 

Deputados confrontaram 
o parlamentar no corredor 
depois de ele quebrar a placa, 
chamando-o de racista. “Isso é 
uma violência”, afirmou Bene-
dita enquanto apontava para o 
cartaz, partido em dois no chão. 

Nas redes sociais, Co-
ronel Tadeu publicou a ima-
gem da charge. “Policiais não 
são assassinos. Policiais são 
guardiões da sociedade, sinto 
orgulho de ter 600 mil pro-
fissionais trabalhando pela 
segurança de 240 milhões de 
brasileiros”, escreveu. 

A charge foi alvo de mani-
festações da “bancada da bala” 
ao longo dessa terça. O presi-
dente da frente parlamentar 
de segurança pública, Capitão 
Augusto (PL-SP), havia pedido 
ao presidente da Casa, Rodrigo 

Maia (DEM-RJ), a retirada do 
cartaz, dizendo que ele ofendia 
os policiais.

“Conforme se verifica do 
conteúdo da imagem, há a ab-
surda atribuição da respon-
sabilidade pelo genocídio da 
população negra aos policiais 
militares, prestando-se, assim, 
verdadeiro desserviço junto 
à população que trafega pelas 
dependências da Câmara, re-
tratando negativamente o salu-
tar papel dos policiais militares 
para a manutenção da ordem 
pública no nosso país”, afirmou 
Capitão Augusto no pedido. 

Cartaz trazia uma 
charge do cartunista 
Latuff mostrando um 
policial se afastando 

com uma arma depois 
de atirar em um jovem 

algemado
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para elaboração de Projeto Técnico visando a im-

plantação de Sistema de Abastecimento d’água em diversas comunidades do município de Araruna 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: orçamento de 2019: 
Recursos Próprios do Município de Araruna: VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00094/2019 - 14.11.19 - S & L - COSNTRUCOES E 
INCORPORACOES LTDA - R$ 215.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00019/2019 
Aos 12 dias do mês de Novembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Araruna, Estado da Paraíba, localizada na Rua Professor Moreira - Centro - 
Araruna - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; 
Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 10/2008, de 07 de Julho 
de 2008; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00019/2019 que 
objetiva o registro de preços para: A PRESENTE LICITAÇÃO TEM POR OBJETO O REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
CONSTRUÇÃO, HIDRÁULICO E ELÉTRICOS DIVERSOS, QUE FRACASSARAM NO PREGÃO 
ANTERIOR, VISANDO ATENDER A DEMANDA DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL-ARARUNA/
PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgãos e/ou entidades integrantes da presente 
Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA - CNPJ nº 08.927.105/0001-
00; FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CNPJ nº 16.403.132/0001-02; FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - CNPJ nº 11.667.845/0001-51. TARCISIO COPPI BORGES - CNPJ: 
07.905.412/0001-10. Item(s): 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20. 
Valor: R$ 109.543,00. Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito 
o Foro da Comarca de Araruna. 

Araruna - PB, 12 de novembro de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de fardamentos, bolsas, bonés e entre outros produtos de confecção para 

atender a demanda das Secretarias, Órgãos e Programas do Município de Araruna- PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços 
nº 00038/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00038/2019, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO. DOTAÇÃO: Orçamento de 2019: Re-
cursos Próprios do Município/Outros Recursos 02.000 - Poder Executivo 02.050 SEC.DE EDUC, 
CULT, DESPORTOS E LAZER 12 365 0004 2020 MANUT.DAS ATIV.DE CRECHES MUNICIPAIS 
12 361 0005 2013 MANUT.DAS ATIV.DO ENS.FUNDAMENTAL CUSTEADOS C/MDE 02.070 SEC.
DE CIDADANIA, TRABALHO ASSIST.SOCIAL E JURIDICA 08 243 0021 2040 DISTRIBUIÇÃO DE 
FARDAMANTO DOS PROGRAMAS ASSISTENCIAIS 03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 
301 0012 2069 COORD.DAS ATIV.DO PROG.SAUDE DA FAMILIA-PSF 10 302 0012 2077 COORD. 
MANUT. DAS ATIVIDADES DO SAMU-SERVICO DE ATENDIMENTO MOVEL DE URGENCIA 03.001 
SEC.DE SAUDE 10 301 0012 2079 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA PMAC 
10 302 0012 2080 MANUT.DAS ATIV.DOS SERV.PUBL.EM SAUDE COM O FMS Elementos de 
Despesas: 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 3390.32 99 Material, Bem ou 
Serviço para Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00182/2019 - 22.08.19 - WILLAMS 
MEDEIROS JUNIOR - ME - R$ 227.895,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Implantação 
de Pavimentação em Vias Públicas Urbanas no Município de Assunção - PB, através do Convênio 
SICONV n.º 865794/2018 - Operação CEF n.º 1053286-52/2018. LICITANTES HABILITADOS: 
ARRIMO ENGENHARIA LTDA; JMSV CONSTRUCOES EIRELI; TITANIUM CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 27/11/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino 
da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 11 de Novembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE INABILITAÇÃO E CONVOCAÇÃO PARA NEGOCIAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 033/2019 

OBJETO: Contratação de empresa para fornecer Materiais de Construção de forma parcelada no 
intuito atender a demanda da prefeitura municipal, secretarias e fundos em ações de manutenção 
e reparos conforme termo de referência. À Prefeitura Municipal de Assunção - PB, através da Co-
missão de Licitação, torna público que em face da Inabilitação da empresa ELIANE RODRIGUES 
DE ANDRADE - CNPJ: 08.155.066/0001-62, por inequívoco descumprimento do item 9.2.8 e 
9.2.9 do edital. CONVOCAMOS a empresa: HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E FERRAGENS 
EIRELI - CNPJ: 22.327.306/0001-90, para a sessão pública de NEGOCIAÇÃO, a ser realizada no 
dia 26/11/2019 as 09:00(nove horas) na sede da Prefeitura Municipal.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00030/2019, para o dia 20 de 
Novembro de 2019 às 14h00min horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Liberdade, 
45 - Centro - Barra de Santana - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 19 de Novembro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, CNPJ nº 08.886.947/0001-53, rua Manoel Batista So-

brinho, sn, Centro, Curral Velho -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, que o Pregão Presencial nº 00020/2019, com o seu objeto 
a Aquisição de Fardamento escolar conforme especificação no Termo de Compromisso -PAR nº 
201402720, e termo de referência, sendo considerado como Licitação DESERTA. Informações: no 
horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Curral Velho - PB, 19 de Novembro de 2019.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços especializado 

elaboração de exames diversos, consultas, em pacientes carentes encaminhado pela secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 09.000 SECRETARIA 
DE SAÚDE, 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1007 2014 MANUTENÇÃO DAS 
ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, 139 3390.39 00 211 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 00014/2019 - 19.11.19 - 
VALE-IMAGEM CLINICA DIAGNOSTICA VALE DO PIANCO LTDA - R$ 120.917,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00083/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00083/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada para Réveillon 2019/2020 na Praia de Jacumã, 
Conde/PB, com fornecimento de fogos de artifício e equipe de apoio para lançamento de fogos; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOAREZ SOUZA DO 
O - R$ 17.500,00.

Conde - PB, 01 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00083/2019. OBJETO: Contratação de empresa 

especializada para Reveillon 2019/2020 na Praia de Jacumã, Conde/PB, com fornecimento de 
fogos de artifício e equipe de apoio para lançamento de fogos. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal da 
Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Reveillon 2019/2020 na Praia de Jacumã, 

Conde/PB, com fornecimento de fogos de artifício e equipe de apoio para lançamento de fogos. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00083/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária 
n° 01009/2019 no valor de R$ 17.500,00 (dezessete mil e quinhentos reais), na seguinte dotação 
orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria Municipal de Administração; Função: 04 - Administração; 
Subfunção: 122 - Administração Geral; Programa: 0011 - Cidade Unida por Uma Administração 
Eficiente; Ação: 2012 - Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; Nat. da Despesa: 
3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Conde e: CT Nº 00285/2019 - 01.11.19 - JOAREZ SOUZA DO O - R$ 17.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00003/2019, que objetiva: Contra-
tação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obras de 
urbanização de construção de equipamentos públicos na Área Central de Conde, Paraíba; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUDANTAS 
CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA - R$ 4.273.351,85.

Conde - PB, 19 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESPOSTA A IMPGNAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Ante o exposto, DOU PROVIMENTO à impugnação apresentada pela empresa LIMPARAIBA 
LIMPADORA E DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA – EPP – CNPJ 35.583.475/0001-32, consi-
derando o ato impugnatório, com todas as alterações legais necessárias, como previsto no inciso 
V do art. 4º da Lei 10.520 de 2002. Informo ainda que que a sessão pública agendada para o dia 
29/11/2019 encontrasse suspensa para que possa ser realizadas as alterações necessárias, serão 
dados todos os prazos legais para conhecimento e publicação dos atos para prosseguimento do 
processo licitatório em comento. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Conde - PB, 19 de Novembro de 2019
José Eli Bernardes Portela

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 142/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 142/2019, cujo objeto 
é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PLANEJAMENTO, ORGANIZAÇÃO E 
EXECUÇÃO DO CONCURSO PÚBLICO MUNICIPAL, marcada para o dia 20/11/2019 às 09:00h, 
fica adiado para o dia 02/12/2019 às 09:00hpara ajustes no edital. Maiores informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br. O NOVO EDITAL encontra-se disponível no site www.cabedelo.
pb.gov.br e tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00005/2019 
OBJETO: Aquisição de Aquisição de Materiais de Expediente Diversos de forma parcelada, des-

tinados a atender as Secretarias da Administração Municipal no exercício de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2019 - Art. 65 da Lei 8.666/93. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 
2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFE-
RÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS 
DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
SUS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: 1.º TERMO ADITIVO 
ao CT Nº 00005/2019 - FESTAS E DESCARTÁVEIS COMERCIO VAREJISTA LTDA - ME - R$ 
24.627,25 (vinte e quatro mil, seiscentos e vinte e sete reais e vinte e cinco centavos), alterando 
o valor total contratado para R$ 124.757,15 (cento e vinte e quatro mil, setecentos e cinqüenta e 
sete reais e quinze centavos). DATA ASSINATURAS: 08/11/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00027/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00027/2019, que objetiva: Inexigibilidade decorrente da Chamada Pública nº 00004/2019, para 
a contratação de empresas classificadas como hotéis e pousadas, para a prestação de serviço 
em hospedagem aos técnicos contratados em serviço pela STTP, bem como convidados oficiais, 
autoridades e palestrantes de eventos da STTP, todos devidamente encaminhados pela contratante; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: GHR PARTICIPAÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS TURISTICOS LIMITADA - R$ 33.135,60.

Campina Grande - PB, 19 de Novembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE IMPUGNAÇÃO

O município de CURRAL DE CIMA, através da sua CPL, torna público a todos os interessados, 
pelo DEFERIMENTO PARCIAL do pedido de impugnação do edital de Tomada de Preços 04/2019, 
no que reclama relativo sobre Garantia de Proposta contida no item 8.4, alínea (G), pelo impug-
nante CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI, CNPJ nº 17.809.782/0001-07. Autos 
com vista franqueada a todos os interessados, na sala da CPL, na sede da Prefeitura de CURRAL 
DE CIMA, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 18 de Outubro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019 
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2019, 

(adiado para retificações no edital), para o dia 06 de Dezembro de 2019 às 10h00min horas, no 
mesmo local inicialmente divulgado: Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no referido endereço. 

Curral de Cima - PB, 19 de Novembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2019, 

(adiado para retificações no edital), para o dia 06 de Dezembro de 2019 às 13h30min horas, no 
mesmo local inicialmente divulgado: Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no referido endereço. 

Curral de Cima - PB, 19 de Novembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
APRESENTAÇÃO DE RECURSO

ABERTURA DE VISTAS E APRESENTAÇÃO DE CONTRA RAZÕES
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

A presidente da Comissão Especial de Licitação da CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA 
DE DENTRO torna público que tendo em vista que NÃO foi observado o Art 109 da Lei Federal 
8.666/93 com referência ao prazo do resultado do JULGAMENTO DA DOCUMENTAÇÃO, fica 
aberto novo prazo de 05 (cinco) dias úteis a contar desta publicação para a apresentação de re-
cursos HABILITAÇÃO/INABILITAÇÃO contra decisão da Comissão de Licitação. E, já informa que 
a empresa MATRIX CONSTRUTORA EIRELI apresentou RECURSO ADMINISTRATIVO contra 
decisão da Comissão de Licitação. Fica, portanto, aberto vistas aos interessados no Processo 
Licitatório – Tomada de Preços nº 00001/2019 e querendo, apresentar contra razões, conforme a 
Legislação vigente. Maiores informações poderão ser obtidas junto a COMISSÃO ESPECIAL DE 
LICITAÇÃO, no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 33791300. E-mail: 
cplcacimbadedentro@hotmail.com.

CACIMBA DE DENTRO - PB, 18 de Novembro de 2019
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO 

 Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10013/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modali-

dade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10013/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL PERMANENTE, CONFORME PROPOSTA Nº 11436548000/1190-01 DO MINISTÉRIO 
DA SAÚDE. Data de Abertura: 04 de dezembro de 2019às 11h00min. O Edital pode ser obtido na 
sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. 
Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. 
Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 19 de novembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10012/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modali-

dade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10012/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO DE PASSEIO, CONFORME PROPOSTA N° 11436.548000/1190-01 DO MINISTÉRIO 
DA SAÚDE. Data de Abertura: 04 de dezembro de 2019às 09h00min. O Edital pode ser obtido na 
sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. 
Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. 
Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 19 de novembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CAVALCANTE & CIA LTDA - R$ 119.487,30.

Capim - PB, 19 de Novembro de 2019
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO DE ADITIVO DE VALOR AO CONTRATO.
QUARTO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 90.2018.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações nos quantitativos de alguns 

itens contratados na planilha inicial e Primeiro Aditivo de Valor, acarretando assim no acréscimo 
no valor de R$ 1.726,46 (Hum Mil Setecentos e Vinte e Seis Reais e Quarenta e Seis Centavos, 
conforme o valor total inicialmente contratado de R$ 50.780,00 (Cinquenta Mil Setecentos e Oitenta 
Reais), e ao valor do primeiro aditivo de preço no valor de R$ 52.113,65 (Cinquenta e Dois Mil Cento 
e Treze Reais e Sessenta e Cinco Centavos), passando ao valor total de R$ 53.840,11 (Cinquenta 
e Três Mil Oitocentos e Quarenta Reais e Onze Centavos), objetivando a Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra em pavimento em diversas áreas do município

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: RONALDO CLEMENTINO DA SILVA – CNPJ: 30.089.012/0001-03- RONALDO 
CLEMENTINO DA SILVA.

JUSTIFICATIVA: Durante a execução da obra, verificou-se a necessidade de se adequar os 
quantitativos da mesma, com acréscimos e supressões, conforme planilha orçamentária.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 19/11/2019. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada em construção civil para, execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos 
de diversas ruas na Comunidade Sítio Melancia, localizado no Município de Itatuba - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 19 de Novembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE DE PROPOSTA
 TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de construção 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Camêlo Borba, junto ao Município de Itatuba-PB, 
LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º LUGAR GR CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01 
R$ 125.616,34 –  2° LUGAR VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 15.002.982/0001-
28R$ 136.045,23 – 3º LUGAR JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-
08R$146.162,95 – 4º EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.750.635/0001-31 
R$ 155.839,75, LICITANTE DESCLASSIFICADOS: RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
EIRELI – CNPJ: 29.878.872/0001-39; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
32.666.677/0001-50. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 18 de Novembro de2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09049/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09046/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/083366
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CAMA 

E BANHO, COM SERIGRAFIA, EM ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DA REDE DE ENSINO DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09046/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: HC ALECRIM DISTRIBUIDORA EIRELI CNPJ: 12.028.801/0001-44. FONE/FAX: (47) 
3207-0443. END.: RUA MARIA PEDRO SCHOPING, Nº. 611- VILA NOVA-JOINVILLE/SC. CEP: 
89.237-245. EMAIL: hcalecrimdistribuidora@gmail.com/silvanahcalecrim@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

4 Unid.

TOALHA DE BANHO 
FELPUDA Toalha  
100% algodão, 
gramatura: 360 
gramas, dimensões: 
0,70m x 1,40m, 
garantia do  
fornecedor contra 
defeito de fabricação, 
cor branca. Com 
serigrafia da 
logomarca da PMJP 
em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 9 cm de altura x 22 
cm de largura.

21.998

R$ 11,72
(Onze reais 
e setenta e 
dois centa-
vos).

R$ 
257.816,56
(Duzentos e 
cinquenta e 
sete mil, oito
centos e de
zesseis reais 
e cinquenta 
e seis 
centavos).

BREXPORT

Valor Total Geral: R$ 257.816,56 (Duzentos e cinquenta e sete mil, oitocentos e dezes-
seis reais e cinquenta e seis centavos).

          João Pessoa, 12 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09050/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09046/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/083366
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CAMA 

E BANHO, COM SERIGRAFIA, EM ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DA REDE DE ENSINO DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09046/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ELAINE GOMES GALVÃO EPP CNPJ: 02.393.076/0001-50 FONE/FAX: (83)99667-
2841 END.: AVENIDA CARNEIRO DA CUNHA, 704-, TORRE- JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.040.240 
EMAIL: unimixjp@hotmail.com.

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.

LENÇOL SEM 
ELÁSTICO
Em tecido percal 180 
fios, 100% algodão, 
dimensões: 1,60m x 
1,00m (AxL), cor 
branca.  Com serigrafia 
da logomarca da 
PMJP em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 25 cm de altura x 10 
cm de largura.

5.000

R$ 8,60
(Oito reais 
e sessenta 
centavos).

R $ 
43.000,00
(Quarenta e 
três mil re-
ais).

W & P

2 Unid.

LENÇOL COM 
ELÁSTICO PARA 
BERÇO
Em tecido percal 180 
fios, 100% algodão, 
dimensões: 0,70m x 
1,30m x 0,10m (AxLxP), 
cor branca. Com 
erigrafia da logomarca 
da PMJP em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 25 cm de altura x 10 
cm de largura

4.000

R$ 9,25
(Nove reais 
e v inte e 
cinco cen-
tavos).

R $ 
37.000,00
(Trinta e sete 
mil reais).

W & P

3 Unid.

EDREDOM PARA 
BERÇO
Tecido malha fio 
30/1, penteado 100% 
algodão, enchimento 
100% poliéster, 
dimensões: 1,15m x 
1,40m (LxC). Cores 
variadas. Com 
serigrafia da logomarca 
da PMJP em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 25 cm de altura x 10 
cm de largura.

8.000

R$ 25,23
(Vinte e 
cinco reais 
e vinte e 
três 
centavos).

R$ 
201.840,00
(Duzentos e 
um mil, 
oitocentos e 
quarenta 
reais).

MINAS REY

5 Unid.

TOALHA DE BANHO 
DE CAPUZ
Medidas: 70x90cm, 
Tecido Atoalhado 
100% algodão, com 
forro, alta absorção, 
extremamente 
absorvente. Produto r
ecomendado para 
atender de recém-
nascidos a crianças 
de até 02 anos. Cor 
branca. Com serigrafia 
da logomarca da 
PMJP em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 9 cm de altura x 22 
cm de largura.

4.000
R$ 15,00
(Quinze re-
ais).

R $ 
60.000,00
(Sessen ta 
mil reais).

MAFESSONI
BABY

6 Unid.

TOALHA DE ROSTO
Toalha de rosto: 
medidas 45cm x 70cm, 
confeccionada em 
100% algodão. Cor 
branca. Com serigrafia 
da logomarca da 
PMJP em três cores 
(vermelho, preto e 
cinza) e na dimensão 
de 5 cm de altura x 12 
cm de largura.

3.000

R$ 4,80
( Q u a t r o 
reais e oi-
tenta cen-
tavos).

R $ 
14.400,00
( Q u a t o r z e 
mil e qua-
t r o c e n t o s 
reais).

KYD

Valor Total Geral: R$ 356.240,00 (Trezentos e cinquenta e seis mil, duzentos e quarenta 
reais).

          João Pessoa, 12 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

RESULTADO FASE DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de reforma e 
ampliação das seguintes Escolas:José Barboza de Medeiros, Josefa Correia de Andrade, Bemvindo 
Alves da Silva Antônio Rodrigues de Oliveira e José Antônio dos Santos, junto ao Município de 
Itatuba-PB, LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º LUGAR EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 
– CNPJ: 02.750.635/0001-31 R$ 677.315,82 –  2° LUGAR GR CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
27.450.426/0001-01R$ 702.231,15 – 3º LUGAR JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – 
CNPJ: 05.157.468/0001-08R$755.666,08. LICITANTE DESCLASSIFICADOS: CONSTRUTORA 
IMPERIAL EIRELI – ME – CNPJ: 33.777.036/0001-35; RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
EIRELI – CNPJ: 29.878.872/0001-39; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – CNPJ: 
32.666.677/0001-50. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 18 de Novembro de2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 16.402/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.074/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

DE INFORMÁTICA PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº. 063/2019, vem por meio deste, tornar público 
o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 20/11/2019, às 08:30h, tendo em vista soli-
citação da CGM conforme Oficio GS/CGM nº 438/2019 . Consultas com a Comissão de Licitação 
nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.
smsjp@gmail.com.       

João Pessoa, 19 de novembro de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 20 de novembro de 2019   28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 00.118/2017 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.059/2019
DATA DE ABERTURA: 09/12/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTAIS, 

MATERIAIS/INSUMOS E EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALARES, PARA OS PROCEDIMEN-
TOS DE UROLOGIA.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr. Franciny 
do Nascimento Leal, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 794376, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 19 de novembro de 2019. 
Franciny do Nascimento Leal 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33011/2019

OBJETO: contratação de serviços especializados para OBRA DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO 
DE EDUCAÇÃO INTEGRADA – CEI – FASE II.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: A.P. ENGENHARIA LTDA; ARKO CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUDANTAS 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA; CONSTRUTORA ITAY EIRELI; CONSTRUTORA ECON 
EMPREEND. E CONSTRUÇÕES LTDA; F. DOIS ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA GURGEL 
SOARES; MARBELLA RESIDENCE INC. E CONST. LTDA; SOLO MOVETERRA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA; CONSTRUÇÕES, COM. E EMPREEND. QUEIROGA LTDA INABILITADAS: 
MULTCOM CONSTRUTORA EIRELI - a empresa não atendeu nos itens 7.5.1.4 e 7.5.3 do edital; 
MVP ENGENHARIA LTDA – a empresa não atendeu nos itens 7.4.1 e 7.7.5; PLÍNIO CAVALCANTI 
& CIA LTDA - a empresa não atendeu no item 7.5.2.1 do edital e VIRTUAL ENGENHARIA LTDA - a 
empresa não atendeu no item 7.7.9 do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.106/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONS-
TRUÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA 
(SECRETARIAS E ÓRGÃOS), CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS 
NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/115265 (cópia do processo administrativo Nº. 
2019/040036) (Junção dos Processos de números: 2019/037274-GAPRE;2019/037491-
-SEINFRA;2019/037659-SEJER;2019/037829-SEDES;2019/037953-COMPDEC;2019/038334-
-PROCON-JP;2019/038688-SEAD;2019/038783-PROGEM;2019/039143-SEDURB;2019/039254-
-SEPPM).

DATA DA SESSÃO: 03/12/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090; 1312; 1311).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000066/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:MARCIA FELIPPE PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA, CNPJ sob o 

nº09.393.485/0001-03.
OBJETIVO:Contratação da Banda MARCIA FELIPPE para animar as Festividades do Padroeiro 

Santo Antônio, com apresentação a ser realizada no dia 11 de Junho e com duração de 01h: 30min 
(uma hora e trinta minutos), em praça pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 105.000,00(cento e cincomil reais).
Piancó-PB, 19 de novembro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00066/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da MARCIA FELIPPE PRODUÇÕES ARTÍSTI-
CA LTDA, CNPJ sob o nº 09.393.485/0001-03,com o VALOR GLOBAL de R$ 105.000,00 (cento 
e cinco mil reais)e tendo como objeto aContratação da Banda MARCIA FELIPPE para animar as 
Festividades do Padroeiro Santo Antônio, com apresentação a ser realizada no dia 11 de Junho e 
com duração de 01h: 30min (uma hora e trinta minutos), em praça pública no município de Piancó.

Piancó 19 de novembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

CÂMARA MUNICIPAL DE PIANCÓ
“Casa Pe. Manoel Otaviano”

COMISSÃO DE FISCALIZAÇÃO E CONTROLE DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA
EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 01/2019

NOTIFICADO: FRANCISCO SALES DE LIMA LACERDA
INTERESSADO: CÂMARA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 013/2019 - Processo Eletrônico TC-03974/16 – Prestação 

de Contas do Município de Piancó/PB – Exercício 2015 – de responsabilidade do Ex-Prefeito Sr. 
Francisco Sales de Lima Lacerda.

A PRESIDENTE DA COMISSÃO DE FISCALIZAÇÃO E CONTROLE DA EXECUÇÃO ORÇA-
MENTÁRIA – VEREADORAVANDERLÂNDIA TOMAZ DE SOUZA,através de pedido do Relator do 
Processo Administrativo nº 013/2019 – Processo Eletrônico TC-03974/16 – Prestação de Contas do 
Município de Piancó/PB – Exercício 2015, de responsabilidade do Ex-Prefeito Sr. Francisco Sales 
de Lima Lacerda, Vereador Wagner Ricardo Leite Brasilino, aprovado em reunião no dia 13/11/2019, 
determinando a notificação do Ex-Gestor via Edital,para fins de atendimento ao disposto no art. 
5º, inciso LV, da Constituição Federal, no art. 34, V, do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Piancó, no art. 18, incisos VI e VII, alíneas “a”, “b” e “c” da Lei Orgânica do Município de Piancó-PB, 
e, supletivamente, na legislação federal aplicável à espécie;

CONSIDERANDO, que ao longo deste processoforam feitas inúmeras tentativas de notificar-
pessoalmente o Sr. Francisco Sales de Lima Lacerda;

CONSIDERANDO, que todas as tentativas de notificação pessoal, seja via Cartório de Notas, 
Correios, através de funcionários deste Poder Legislativo, e, ainda,pelo próprio Presidente desta 
Casa Legislativa, não lograram êxito, conforme consta nos autos do Processo Administrativo nº 
013/2019 - Processo Eletrônico TC-03974/16 – Prestação de Contas do Município de Piancó/
PB – Exercício 2015; 

CONSIDERANDO, a necessidade de proporcionar a ampla defesa e o contraditório que estão 
assentadas no art. 5º, inciso LV, da Constituição Federal;

RESOLVE
Art. 1º - Fica, através deste Edital,NOTIFICADOo SR. FRANCISCO SALES DE LIMA LACER-

DAbrasileiro, casado, portador do RG nº 1.115.048 – 2ª Via – SSP/PB, inscrito no CPF sob o nº 
556.453.644-49, residente e domiciliado na Rua Silvia Justo Ângelo, 430, Ouro Branco – Piancó/
PB – CEP: 58765-000, para, querendo,no prazo de 15 dias a contar da publicação deste Edital, 
apresentar defesa no Processo Administrativo nº 013/2019 – Processo Eletrônico TC-03974/16 – 
Exercício de 2015.

Art. 2º - A defesa poderá ser exercida de forma pessoal ou por intermédio de advogado regular-
mente constituído, advertindo-se ao NOTIFICADO que esta Comissão nomear-lhe-ádefensor caso 
não se manifeste no prazo estabelecido no art. 1º.

Art. 3º - Ao NOTIFICADO e/ou ao seu advogado regularmente constituído, bem assim ao defensor 
eventualmente nomeado, serão assegurados vista dos autos na sede desta Casa Legislativa, no ho-
rário das 08h00 às 12h00, de segunda a sexta-feira, como também a extração de cópias do processo.

Art. 4º - O presente edital deve ser publicado nos Diários Oficiais do Município e do Estado da 
Paraíba, bem como no Semanário do Poder Legislativo, e, ainda, em jornal de grande circulação 
neste Estado. 

Publique-se.
Dê-se ciência.
Sala da Comissão de Fiscalização e Controle da Execução Orçamentária, em 13 de novembro 

de 2019.
VANDERLÂNDIA TOMAZ DE SOUZA

Presidenteda Comissão de Fiscalização e Controle da Execução Orçamentária

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Dispensa de Licitação nº 00008/2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 78 da Lei nº 8.666/93 e cláusula Décima Primeira do Contrato nº 

01.075/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó 
CONTRATADA: TRANSBRAZ LTDA EEP - CNPJ nº 03.456.707/0002-86
OBJETO: Rescisão contratual de forma amigável do Contrato nº 01.075/2019. 

Piancó-PB, 19 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00077/2019, em 04.10.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CONOBRE ENGENHARIA CONS-

TRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA EPP.
OBJETO CONTRATUAL: modernização de quadra poliesportiva no município de pedra branca-

-PB, contrato de repasse  Nº 880483/2018/ME/CAIXA.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 19 de Novembro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00053/2019, em 17.06.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CHS CONSTRUÇÃO E SERVI-

ÇOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: PARA CONSTRUÇÃO DE UM MIRANTE NO MUNICÍPIO DE PEDRA 

BRANCA-PB,  CONTRATO DE REPASSE Nº 1056511-76/2018.(ESTRUTURA PARA ESTÁTUA 
DE FREI DAMIÃO).

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  19 de Novembro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 011/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 011/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma de 

unidade escolar, neste Município - EMEIEF Severino Basílio Ribeiro. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a 
empresa Vipp Construção e Serviços Eireli - CNPJ nº 15.002.982/0001-28; para no prazo de três dias 
úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, no endereço 
abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, nos termos do item 
9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no item 9.4 do 
referido instrumento convocatório.INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine Fernandes, s/
nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 19 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 012/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 012/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma 

de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Santa Helena. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a 
empresa FM Serviços Ltda. - ME - CNPJ nº 24.658.568/0001-62;para no prazo de três dias úteis, 
considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, no endereço 
abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, nos termos do item 
9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no item 9.4 do 
referido instrumento convocatório.INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 19 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 013/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 013/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma 

de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Alfredo Coutinho de Morais.NOTIFICAÇÃO: Convo-
camos a empresa Vipp Construção e Serviços Eireli - CNPJ nº 15.002.982/0001-28;para no prazo 
de três dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, 
no endereço abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, nos 
termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito à 
contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no 
item 9.4 do referido instrumento convocatório.INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine 
Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 19 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 015/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 015/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma 

de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Joaquim de Almeida Filho.NOTIFICAÇÃO: Convo-
camos a empresa Vipp Construção e Serviços Eireli - CNPJ nº 15.002.982/0001-28;para no prazo 
de três dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, 
no endereço abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, nos 
termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito à 
contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no 
item 9.4 do referido instrumento convocatório.INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine 
Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 19 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

 Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 002/19
PROCESSO: Concorrência nº 002/19, que objetiva a execução dos serviços de conclusão da 

construção de uma Creche Padrão Proinfância, no Conjunto Abel Cavalcante, na sede deste Mu-
nicípio.NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa Malog Construções e Serviços Ltda. - ME - CNPJ 
nº 08.597.968/0001-59;para no prazo de três dias úteis, considerados da data de publicação desta 
notificação, comparecer junto a CPL, no endereço abaixo indicado, munida da correspondente Com-
posição de Custos Unitários, nos termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento 
implicará decadência do direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da 
Lei 8.666/93, conforme previsto no item 9.4 do referido instrumento convocatório.INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 19 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

 Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas 
do dia 05 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de material elétrico, para atender as necessidades, 
da Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 18 de Novembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00097/2019

TOMADA DE PREÇOS N° 00004/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA, CNPJ N° 

02.069.012/0001-06.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 150 (cento e cinquenta) dias o Contrato Original, com vigência 

a partir de 07 de novembro de 2019 a 05 de abril de 2020, baseando-se na Cláusula Segunda - Do 
Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: CONVÊNIO N° 868299/2018 - MINISTÉRIO DAS CIDADES E 
CONTRAPARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA/PB.

02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
15.451.1004.1018 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de pavimentação (asfáltica ou para-

lepípedo).
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1510 - Obras e 

Instalações.
FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 150 (cento e cinquenta) dias, (07/11/2019 a 05/04/2020).

DATA DO TERMO ADITIVO: 07 de novembro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2019
 OBJETO:Registro de Preços, visando à Contratação de empresa especializada para futura e 

eventual prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva de veículos pertencentes à 
frota do Município de Santa Rita, PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 312/2019, de 17/09/2019, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 043/2019, que objeti-

va: Registro de Preços, visando à Contratação de empresa especializada para futura e eventual 
prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva de veículos pertencentes à frota do 
Município de Santa Rita, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - JOSÉ FIRMINO DA CRUZ FILHO
CNPJ: 05.815.635/0001-60
Percentual de Desconto de27%

 Santa Rita - PB, 19 de novembro de 2019.
 MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 15:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 
TIPO MINIUBUS/VANS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ALUNOS MATRICULADOS NA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DA CIDADE DE SÃO BENTO/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 581. Informações: no 
horário das 07:00 Às 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3444-
2223. E-mail: cplsb.paraiba@gmail.com. Edital: www.saobento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 18 de Novembro de 2019
MARIA GERLANE GERMANO

 Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GRAMA SINTÉTICA, 
TUBOS GALVANIZADOS, TELA EM AÇO, E OUTROS PRODUTOS NECESSÁRIOS PARA APLI-
CAÇÃO EM CAMPOS DE FUTEBOL SOCIETY A SEREM CONSTRUÍDOS NAS SEGUINTES 
ESCOLAS DO MUNICIPIO: ESCOLA ANTONIO SOUZA DA SILVA E ESCOLA RAMIRO ARTUR DE 
OLIVEIRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 581. Informações: no horário das 07:00 Às 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3444-2223. E-mail: cplsb.paraiba@gmail.com. Edital: www.
saobento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 18 de Novembro de 2019
MARIA GERLANE GERMANO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0022/2019 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0022/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Sil-
vestre Claudino, SN - Centro - Uirauna -PB, às 10:40 horas do dia 04 de Dezembro de 2019, licitação 

modalidade Pregão Presencial, do tipo menor desconto, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE PEÇAS E SERVIÇO DE MANU-
TENÇÃO NOS VEÍCULOS PERTENCENTES AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA CIDADE 
DE UIRAÚNA-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083)35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br.Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 18 de Novembro de 2019 
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0032/2019 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0032/2019 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 11:30 horas do dia 04 de Novembro  de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor desconto, visando formar Sistema de Re-
gistro de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE PEÇAS E SERVIÇO DE 
MANUTENÇÃO NOS VEÍCULOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO DE UIRAÚNA - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal 
nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br.Edital: http://www.uirauna.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 18 de Novembro de 2019 
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2019 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2019 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:30 horas do dia 05 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço , visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO 
DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO DESTINADO AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO 
DE UIRAÚNA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br.Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 18 de Novembro de 2019 
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 088/2019

REGISTRO Nº 19-01436-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NO MUNICÍPIO DE POCINHOS-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de dezembro 
de 2019 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 087/2019

REGISTRO Nº 19-01440-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NO MUNICÍPIO DE BELÉM-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de dezembro 
de 2019 às 10h30hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE DÍVIDA
Pelo Presente Edital e em razão de endereço incerto e não sabido/pessoa não localizado(a) fica 

convidado o seguinte Compromissário Comprador abaixo identificado, a comparecer a sede da São 
Salvador Construção e Incorp. SPE LTDA, situada na AV. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 
1582, sala 07(Posto Quatro Folhas) –  Centro – Sapé – PB, no prazo improrrogável de 30 (trinta) 
dias a contar da presente publicação, a fim de regularizarem pendências referentes aos contratos 
infra enumerados do Loteamento Bairro São Salvador sob pena de rescisão automática conforme 
contrato dos referidos instrumentos:

                COMPROMISSÁRIO                       CONTRATO(S)                      QD              LOTE(S)
MIRELLE FERREIRA DE ALBUQUERQUE 953/954 R 23/ 24

Sapé/PB  19 de NOVEMBRO de 2019

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O 
NORTE S/A - Rádio FM O Norte S/A, sociedade anônima fechada, com sede na Av. Dom Pedro II, nº 
899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 10.749.430/0001-64, 
com seus atos constitutivos arquivados perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba sob o NIRE 
25.3.0001004-5, por meio dos seus Diretores, com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da 
Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada, em primeira convocação, na sede da Companhia, às 08:00 horas 
do dia 29 de novembro de 2019, tendo como ordem do dia a eleição dos membros do Conselho 
de Administração. A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de 
acionistas que representem, pelo menos, 75% (setenta e cinco por cento) do capital social com 
direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova convocação será realizada, instando-se a 
Assembleia com a presença de qualquer número de acionistas, tudo na forma do artigo 125 da 
Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 do Estatuto Social da Companhia. João 
Pessoa, 20 de novembro de 2019. Rádio FM O Norte S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, 
Rádio FM O Norte S/A - Candido Pinheiro Koren de Lima Júnior, Rádio FM O Norte S/A - Gustavo 
Chaves Barros de Oliveira.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BOR-
BOREMA S/A - Rádio Borborema S/A (“Companhia”), sociedade anônima fechada, com sede na 
Rua Venâncio Neiva, 287, Edf. J. Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, com seus 
atos constitutivos arquivados na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP sob o NIRE 
25.3.0000344-8, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos seus Diretores, 
com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da Companhia, CONVOCA, por meio do presente 
Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada, em primeira 
convocação, na sede da Companhia, às 15:00 horas do dia 29 de novembro de 2019, tendo como 
ordem do dia a eleição dos membros do Conselho de Administração. A Assembleia Geral instalar-
-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que representem, pelo menos, 50% 
(cinquenta por cento) do capital social com direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova 
convocação será realizada, instando-se a Assembleia com a presença de qualquer número de 
acionistas, tudo na forma do artigo 125 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 
do Estatuto Social da Companhia. Campina Grande, 20 de novembro de 2019. Rádio Borborema 
S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, Rádio Borborema S/A - Candido Pinheiro Koren de 
Lima Júnior, Rádio Borborema S/A - Gustavo Chaves Barros de Oliveira.

A LS COMÉRCIO DE PEÇAS LTDA,CNPJ nº 10.983.634/0001-65, torna público que requereu 
à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença 
ambiental de OPERAÇÃOpara o EMPREENDIMENTO COMERCIALconstruídona RUA SANTA 
RITA DE CÁSSIA, no LOTE 01, da QUADRA ‘D’, do LOTEAMENTO CIDADE RECREIO, no bairro 
RECANTO DO POÇO, em CABEDELO/PB.

TRINDADE HOLDING E PARTICIPAÇÕES LTDA, CNPJ 25.147.634/0001 - 00, TORNA PÚBLICO 
QUE REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE 
CABEDELO, A LICENÇA, ( LI) LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA UMA CONSTRUÇÃO DE UM 
IMÓVEL COMERCIAL, SITUADO Á AVEVIDA JOSÉ DO PATROCINIO, LOTE AT 02, LOTEAMENTO 
INTERMARES, BAIRRO AMAZONIA PARK, CABEDELO PB.

ANA COSTA GOLDFARB, CPF: 106.553.648-89, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa Habitação de uma 
Residência Unifamiliar, situado noLoteamento Jardim Nazareth, Quadra B, Lote 03– Cabedelo/PB.

FERNANDO PUMA SIMOES BARBOSA, CPF: 170.480.104-44 torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade instalação 
paraa Construção de Residência Unifamiliar, situado no Condomínio Alamoana, Quadra 01, Lote 
03, Recanto do Poço– Cabedelo/PB.

MARINESIO RIBEIRO DO NASCIMENTO FILHO, CPF: 044.587.244-60, torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
paraa Habitação de Residência Unifamiliar, situado no Condomínio Ponta de Campina, Quadra A, 
Lote 25, Ponta de Campina– Cabedelo/PB.

Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 4.169,38
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA PIS
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123734
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 14.382,76
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123688
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 10.292,01
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123692
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 20.999,17
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123682
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 30.557,82
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123680
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 2.160,03
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123684
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 10.356,12
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123686
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 7.825,45
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123706

Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 8.177,46
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123708 Responsável: Fer-
nando Antonio de Araujo Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 8.966,79
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123710
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 12.516,24
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV 
ATIVA COFI
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123728
Responsável: Fernando Antonio de Araujo 
Paula
CPF: 65433688453
Título/Valor – CDA – R$ 11.951,06
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA PIS
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123730
Responsável: Miguelangelo Carvalho Ribeiro
CPF: 337.562.364-04
Título/Valor – CDA – R$ 423,41
Protestante: Conselho Regional de Conta-
bilidade
Apresentante: Conselho Regional de Con-
tabilidade
Protocolo: 123649
Responsável: Isaak Shekinah Gonçalves Lima
CPF: 060.811.063-90
Título/Valor – DMI – R$ 262,25
Protestante: Colinas Incorporacoes e Venda 
de Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123751
Responsável: Cassemiro Bernardino Pereira
CPF: 043.727.794-10
Título/Valor – CBI – R$ 1.519,46
Protestante: Banco Itaucard SA
Apresentante: SBS Consultoria em Gestao 
de Ativos
Protocolo: 123739
Responsável: Lucas Pereira da Silva
CPF: 101.780.554-76
Título/Valor – DSI – R$ 233,33
Protestante: Centro de Formacao de Condu-
tores Barroz
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123670
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 19 de novembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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